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Месяц назад в Нижнем Новгороде вы-
гнали из кафе младшую сестру супермоде-
ли Натальи Водяновой, Оксану, имеющую 
инвалидность. История эта вызвала много 
шума и послужила поводом к широкому 
обсуждению проблемы толерантности 
россиян. 

Действительно ли есть такая пробле-
ма? Мы нашли в ближнем Подмосковье 

Сашу, девочку с нарушениями развития, и 
уговорили ее маму вместе с нами пройтись 
по московским кафе. 

Саше почти 18, она бывает в людных 
местах лишь в сопровождении близких. 
Девочка с непривычным поведением, 
громкая, может начать обниматься с не-
знакомыми людьми, а услышав музыку, 
начинает самозабвенно танцевать. Или 

сама может затянуть песенку. Поход в люд-
ное кафе — травматичное событие для ро-
дителей Саши: кому приятно раздражение, 
пренебрежение, презрительные взгляды 
и замечания в адрес твоего ребенка, а то 
и в твой собственный адрес?! 

О том, что получилось из нашего по-
хода, читайте в репортаже «МК». 

Читайте 5-ю стр.

ШЛА САША ПО КАФЕ
Эксперимент «МК» — терпимы ли москвичи к особенным людям?

Российская авиация уже шестой 
день продолжает круглосуточно 
утюжить позиции боевиков ИГИЛ в 
Сирии. Причем благодаря исполь-
зованию бомб, способных пробивать 
железобетонные укрытия толщиной 
более метра, даже в мощных под-
земных бункерах террористы уже не 
чувствуют себя в безопасности. Од-
ним из промежуточных итогов  рос-
сийской операции стало нанесение 
серьезного ущерба инфраструктуре 
боевиков, а также  нарушение ко-
ординации действий террористов. 
В российском Генштабе заявляют, 
что в рядах ИГИЛ начались паника и 
массовое дезертирство.  

Читайте 3-ю стр.

Точные удары Воздушно-космических сил РФ вызвали в рядах террористов 
панику и массовое дезертирство

НАЛЕТЫ АВИАЦИИ УСИЛИЛИСЬ: ИГИЛ ПАНИКУЕТ

В субботу, 3 октября, впервые за 155 
лет своего существования для жителей 
и гостей столицы Банк России провел 
День открытых дверей. В ходе экскурсии 
по главному зданию около 300 посети-
телей услышали историю финансовой 
организации от первого заместителя 
председателя банка Георгия Лунтовско-
го, а также ознакомились с уникальными 

музейными коллекциями редких банкнот 
и наград банка. Программа мероприя-
тия получилась насыщенной: в сердце 
финансового центра России, оказыва-
ется, скрывается много интересного. 
Впрочем, про будущее национальной 
валюты ничего не говорили. 

Читайте 2-ю стр.

Правда, пока только исторические — прогноз 
курса рубля остался за семью печатями

БАНК РОССИИ ОТКРЫЛ СВОИ ТАЙНЫКИ
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 ФОТОРЕПОРТАЖ   
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на сайте  Читайте 3-ю стр.

ПАРИЖСКИЙ КОНЕЦ 
ДЛЯ ПОРОШЕНКО

СВОБОДНАЯ ТЕМА

Олег БОНДАРЕНКО, 
политолог

Список западных продуктов, по-
павших под российскую немилость, 
известен каждому ребенку: яблоки, 
хамон, пармезан... И все же, по ре-
зультатам всероссийского опроса хол-
динга «Ромир»,ц более 70% россиян 

поддерживают продление продуктово-
го эмбарго в ответ на санкции Запада. 
Корреспондент «МК» узнал, кто же эти 
70% и чем заполнена их потребительная 
корзина. 

Читайте 2-ю стр.

Почему россиянам понравилось жить  
под западными санкциями

ЭТО СЛАДКОЕ СЛОВО «ЭМБАРГО» «Дипломатия любит тишину!» — так пару 
лет тому назад во время предыдущего раунда 
российско-американского бодания из-за Сирии 
министр иностранных дел РФ Сергей Лавров по-
ставил на место журналистов, недовольных пол-
ным отсутствием реальной информации о ходе 
переговоров. Парижское рандеву «нормандской 
четверки» внесло свои коррективы в эту мудрую 
мысль нашего министра. Дипломатия — или, по 
крайней мере, дипломатия в исполнении Путина 
и Порошенко — не просто любит тишину. Она 
ее обожает. 

Иногда даже в Париже — городе, где так 
ценят умение вести галантную беседу, — луч-
ше молчать, чем говорить. Да и лидер России, 
и лидер Украины покинули резиденцию главы 
Франции, не сказав за исключением фразы 
Порошенко «thank you!» ни единого слова жур-
налистам. Но дела всегда говорят громче, чем 
слова. На фоне президентского молчания Киев 
и повстанческие республики Донбасса отра-
портовали о продолжении отвода вооружений 
от линии соприкосновения. 

И это «случайное совпадение» можно счи-
тать символом переговоров во французской 
столице. «В Париже были проговорены опреде-
ленные действия, — прокомментировал мне 
ситуацию собеседник в московских верхах. — Но 
эти действия требуют в первую очередь своего 
воплощения в реальность, а не того, чтобы о них 
заранее раструбили на весь свет!» 

Звучит оптимистично? Если да, то уровень 
своих ожиданий следует несколько понизить. 
Сразу признаюсь: у меня нет целостной картины 
того, что произошло во Франции. 

Читайте 3-ю стр.

О ЧЕМ КРИЧИТ 
МОЛЧАНИЕ 

ПУТИНА? 
Переговоры  

с Порошенко в Париже: 
минский процесс либо 

скоро умрет, либо скоро 
возродится

Саша Маланина всегда привлекает 
внимание окружающих.

АЛЛА 
ПУГАЧЕВА 
ПРОСТИЛА 
ЮРМАЛУ
Спецкор 
«МК» 
передает 
с «Новой 
Волны»

Читайте 6-ю стр.

Олимпийский чемпион-2002 по фигурному катанию 
Алексей Ягудин, которого многие болельщики и спе-

циалисты — и не без оснований — называют лучшим 
фигуристом-одиночником в истории, вновь стал 
папой. И принял поздравления от редактора от-
дела спорта «МК» Алексея Лебедева.

— Спасибо огромное, мне очень приятно, — 
даже через телефонную трубку ощущалось, как 
легендарный фигурист улыбается. — Я просто 
невероятно счастлив! Столько поздравлений, 

столько замечательных людей позвонили — 
представить себе не можете, всех-всех хочется 

поблагодарить. Но прежде всего, конечно, мою 
любимую Татьяну, она мне подарила уже вторую 

дочку!
Старшей дочери олимпийских чемпионов Ягудина 

и Тотьмяниной (Татьяна выиграла «золото» в Турине-2006 в 
парном катании с Максимом Марининым) Елизавете — 5 лет. Ее сестренку, 
как подтвердил «МК» сам счастливый папа, решили назвать Мишель.

АЛЕКСЕЙ ЯГУДИН — «МК»: «У МЕНЯ 
ТЕПЕРЬ ЕСТЬ МИШЕЛЬ — И Я СЧАСТЛИВ»
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Дежурная бригада: Ева МЕРКАЧЕВА, Екатерина СВЕШНИКОВА, 
Дарья ЗАХАРОВА и др.

Причину загадочной смерти 
пятимесячной девочки и тяже-
лого состояния ее родителей в 
подмосковном Ликино-Дулево 
пытаются выяснить органы 
следствия. Семья отравилась 
веществом, происхождение 
которого пока установить не 
удалось.

Как стало известно «МК», 
в субботу местные жители 
— 29-летний слесарь газо-
вой службы, его 25-летняя 
супруга, сотрудник детского 
экоклуба «Счастливчик», и 
их ребенок — почувствова-
ли недомогание. По словам 
родственников, в течение 
всего дня и родители, и дочка 
Василиcа ощущали слабость, 
плохое самочувствие, но не 
могли найти этому объясне-
ние. К вечеру состояние ухуд-
шилось до такой степени, что 
им пришлось вызвать «скорую 
помощь». Однако к приезду 
бригады «03» несчастные уже 
не могли открыть медикам, по-
скольку впали в кому. На место 
вызывали сотрудников МЧС, 
которые взломали дверь. По-
сле этого семью доставили в 
реанимацию. Однако девочку 
спасти не удалось, малышка 
вскоре скончалась. Ее отец 
и мать утром в воскресенье 
пришли в сознание, их состоя-
ние оценивают как стабильно 
тяжелое.   

В ближайшее время прове-
дут вскрытие тела погибшей 
девочки, чтобы установить 
причину смерти. Следствие, 
как обычно, проверяет все 
возможные версии. Одна из 
них — пищевое отравление. На 
экспертизу взяли продукты, 
найденные на столе, — арбуз 
и грибы. Можно допустить, 
что в организм родителей яд 
попал с едой, но тогда неясно 

— почему стало плохо младен-
цу, у которого были такие же 
симптомы, как и у взрослых. 
Вряд ли папа с мамой стали 
бы кормить 5-месячную дочку 
арбузом и грибами. Кстати, 
вместе с семьей в квартире 
находилась кошка. Когда 
пришли спасатели, она скон-
чалась в агонии прямо на их 
глазах. 

Следственно-оперативная 
группа рассматривала также 
версию отравления газом. 
Известно, что в злополучный 
день отец семейства чинил 
неисправную плиту. Однако 
специалисты газовой службы 
не зафиксировали утечку ядо-
витого вещества в квартире. 

Как сообщила «МК» старший 
помощник руководителя ГСУ 
СКР по Московской области 
Ольга Врадий, проводится до-
следственная проверка, на-
значена судебно-медицинская 
экспертиза, по результатам 
которой будут установлены 
причины отравления. 

В отраВлении семьи 
из ПодмоскоВья ПодозреВаются 

арбуз, грибы и газ

Пулю в голову получил рэ-
кетир во время спецоперации 
в селе Остафьево на террито-
рии Новой Москвы в пятницу.  
Двух его подельников задер-
жали, но в перестрелке был 
ранен оперативник уголовного 
розыска.

Как стало известно «МК», 
не так давно в полицию об-
ратился местный житель, 
заявивший, что некие люди 
требуют у него  крупную сумму 
денег. Взамен они обещали 
не предоставлять в полицию 
негативные сведения. Жертва 
рэкетиров решил первым об-
ратиться в УВД по ТиНАО.

Оперативники спланирова-
ли операцию по задержанию 
бандитов. В пятницу в районе 
20.00 полицейские караули-
ли их возле дома 2/1 по ули-
це Троицкой. Преступники (их 
было трое) не растерялись и 
пустились наутек, отстрели-
ваясь от правоохранителей. 

Шальной пулей в руку был 
ранен 28-летний оператив-
ник уголовного розыска УВД 
Виталий Куряков. 

В ходе перестрелки напар-
ники Курякова выстрелили в 
голову одному из шантажи-
стов — 30-летнему Жерай-
ру Каркотяну. Мужчина без 
чувств рухнул на асфальт на 
стоянке возле магазина. Он 
умер до приезда медиков 
«03».

Его подельников удалось 
повязать. Первого, по имени 
Азамат, Троицкий суд аресто-
вал в субботу, другой, Рамзан, 
должен отправиться в СИЗО в 
понедельник — в связи с неяв-
кой адвоката заседание суда 
перенесли.

Оперативника Курякова (в 
УВД он трудится 5 лет) госпи-
тализировали в 31-ю больни-
цу. По словам коллег, ране-
ние в руку у него достаточно 
легкое.

сыщики застрелили бандита 
По ПринЦиПу «око за око»

С разницей в 10 минут прои-
зошли два смертельных ДТП на 
Кутузовском проспекте в ночь 
на 3 октября. В одной аварии 
жертвой стал представитель 
«золотой молодежи», в другой 
— сотрудник вневедомствен-
ной охраны.

Как стало известно «МК», 
первым в дорожный инцидент 
в 1.43 угодил 18-летний Марк 
Гальперин. Парень на белой 
«БМВ-М5» с тремя друзьями 
мчался в сторону центра. Судя 
по всему, юный водитель пре-
высил скорость, из-за чего 
возле дома 30/32 вылетел на 
встречную полосу, где прота-
ранил «Порше Кайен» и «Ленд 
Ровер Рендж Ровер». От удара 
«Ленд Ровер Рендж Ровер» вы-
ехал на тротуар и загорелся.

Лихача сильно зажало в са-
лоне, он скончался от много-
численных травм. Пассажиры 
«БМВ-М5» (двое молодых лю-
дей 25 лет от роду и девуш-
ка) хоть и получили тяжелые 
ранения, но остались живы. 
У барышни — перелом таза, 
один ее компаньон отделался 
закрытым переломом правого 
бедра, второй — переломом 
кисти. Пострадали и люди из 
«Ленд Ровер Рендж Ровер» 
(кроме водителя в иномарке 
ехали 2 пассажира). Всех раз-
везли по больницам. У одного 
раненого — ожоги 15% тела. 
Водитель «Порше Кайен» избе-
жал неприятных последствий 
для здоровья.

В 1.53 буквально в двух 

шагах от первого 
ДТП случилось 
второе. 21-летний 
студент финансо-
вого университета 
Ираклий Данелия, 
управляя джипом 
«Хёндэ-Туссон», 
влетел по очере-
ди в две машины 
— полицейскую 
«В А З-2114 » и 
«Форд Фокус». 
Машины разбро-
сало по дороге как 
горох, они даже не 
смогли удержать-
ся на колесах и 
перевернулись. 
В отечественной 
модели ехали со-
трудники Управ-
ления вневедом-
ственной охраны 
ГУ МВД России 
по Москве — по-
лицейские про-
веряли посты. Во-
дитель, 37-летний 
старший сержант 
полиции Алек-
сей Ковешников, 
скончался на ме-
сте, его напарник, 
командир взвода, 
получил травмы, 
но после оказания 
медпомощи его 
отпустили домой.

Данелия ушел с места ДТП — 
по его словам, он устал ждать 
оформления аварий и отпра-
вился в травмпункт, затем 

вернулся, 
причем уму-
дрился еще и 
запостить на 
своей страни-
це в соцсети 
фотографии 
разбитых ма-
шин. Медики 
определили 
у него сотря-
сение голов-
ного мозга. 
Будущий фи-
нансист объ-
ясняет ДТП 
следующим 
образом: пы-
тался избе-
жать столкно-
вения с другой 
машиной, 
джип занесло, 
что привело к 

роковым последстви-
ям. Студент, кстати, 
затруднился ответить, 
превышал ли он ско-
рость или нет, но уве-
ряет, что не лихачил. 
Его друзья все как один 
говорят, что парень — 
спокойный водитель, 
всегда внимателен на 
дороге. 

Погибший Алексей 
Ковешников трудился 
в УВО с 2012 года, вос-

питывал двух детей (7 и 15 лет 
от роду). Родом Алексей из Ря-
занской области, и по желанию 
родных он будет похоронен на 
местном кладбище.

ПолиЦеЙского и молодого ПоВесу  
обЪединила смерть на дороге

Эту машину, а в ней труп человека обнаружили 
вчера утром прохожие возле одного из домов по 
улице Молдагуловой. Интересно, что мужчина 
погиб не в результате ДТП, а стал жертвой хитро 
спланированного убийства. По предваритель-
ным данным, в ночь на воскресенье преступники 
проникли в квартиру на третьем этаже дома 
10а по улице Молдагуловой, где нанесли не-
сколько смертельных ножевых ранений мужчине 
(его личность пока не установлена). После чего 
злодеи выкинули тело из окна. Выйдя на улицу, 
бандиты протащили труп по лесопарковой зоне 
около 300 метров и погрузили в «ВАЗ-2109». 
Желая создать видимость ДТП, хитрецы на-
правили машину в железное ограждение. Под 
конец злодеи подожгли «девятку» и скрылись 
с места происшествия.

Жертвами ци-
ничного воришки 
стали артистки 
Большого Москов-
ского государ-
ственного цирка 
на проспекте Вер-
надского. В суббо-
ту, пока девушки 
репетировали 
номер на мане-
же, преступник 
пробрался в жен-
скую гримерную 
и опустошил все их сумки и 
карманы.

Как сообщил «МК» артист 
цирка, знаменитый дресси-
ровщик Аскольд Запашный, 
инцидент произошел днем, 
когда в гримерках никого не 
было. Некий тип примерно 
20–25 лет беспрепятственно 
открыл дверь и стал лазить по 
карманам и сумкам девушек. 
Злодея запечатлели камеры 
видеонаблюдения, но вовре-
мя заметить, что он делает, 
охрана не смогла. После того 
как преступник собрал деньги 
и все ценное, он вышел, сел 
на припаркованный рядом с 
цирком велосипед и уехал. 

Причем через не-
сколько минут он 
снял с зарплат-
ных банковских 
карточек арти-
сток деньги (не-
которые девушки 
легкомысленно 
написали свои 
пин-коды прямо 
на картах). 

Как сообщили 
«МК» в правоо-
хранительных ор-

ганах, жертвами вора стали 
два десятка артисток, а по-
хищенное, по предваритель-
ным данным, оценивается в 
несколько сотен тысяч. Руко-
водство цирка уже подало за-
явление в полицию, извещено 
подразделение ФСБ, которое 
курирует цирк на проспекте 
Вернадского. Некоторые ра-
ботники узнали парня по запи-
сям камер видеонаблюдения: 
по их словам, он уже заходил 
в цирк под видом представи-
теля организации, с которой у 
цирковой организации некий 
контракт. Администрация цир-
ка объявила вознаграждение 
за поимку преступника. 

артистоВ Цирка на ПросПекте 
Вернадского обЧистил  

Вор-ВелосиПедист

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

«Хёндэ-Туссон».

Все, что осталось от 
полицейских «Жигулей».

Алексей 
Ковешников.

Спрашивать у каждого па-
циента, не управляет ли он 
автомобилем, будут отныне 
врачи. В случае положитель-
ного ответа они прочитают 
посетителю лекцию о вреде 
алкоголя. 

Как сообщили «МК» в 
Минздраве России, подпи-
сан приказ о профилактике 
управления транспортным 
средством в состоянии алко-
гольного опьянения. И в пер-
вую очередь заниматься ею 
будут наркологи и психиатры 
во время обязательного ме-
досвидетельствования для 
получения прав или для за-
мены водительского удосто-
верения. Человека при этом 
может ожидать целая лекция 
о вреде алкоголя. Медик не 
просто расскажет, но и по-
кажет на слайдах или даже, 
что называется, на пальцах, 

как разрушают спиртные 
напитки работу внутренних 
органов и мозга. Особое 
внимание они уделят тому, 
как меняется мышление и 
внимание у тех, кто «принял 
на грудь». 

Примечательно, что про-
водить беседы будут и обыч-
ные терапевты: они станут 
интересоваться у всех своих 
пациентов, управляют ли те 
автомобилем. В ближайшее 
время будет разработана ин-
струкция для врачей, а также 
развешаны во всех поликли-
никах плакаты, где описыва-
ется воздействие алкоголя 
на человека. Кроме профи-
лактических бесед Минздрав 
намерен бороться с алкоголем 
с помощью показа коротких 
фильмов — для этого в коридо-
рах медучреждений развесят 
телеэкраны. 

ВодителеЙ станут Пугать 
разруШенноЙ ПеЧенью

Правозащитники засту-
пились за... кошек, которые 
много лет спасали московский 
СИЗО №7 от крыс. Тюремщи-
ки вывезли из изолятора всех 
заключенных, но забыли про 
десятки хвостатых узников. 

К а к с о о б щ и л а «МК» 
ч л е н  О б щ е с т в е н н о -
наблюдательной комиссии 
Москвы Анна Каретникова, 
СИЗО №7 закрыт на рекон-
струкцию, и всех арестантов 
оттуда вывезли еще в августе. 
Между тем в изоляторе много 
лет жили кошки самых разных 
пород, которые, по сути, со-
стояли на службе тюремщи-
ков: убивали крыс, которых во-
дилось множество. Некоторых 
мурзиков в изолятор специ-
ально приносили сотрудники 

СИЗО, поскольку крысиная 
угроза достигала больших 
масштабов (помимо того, 
что крысы съедали пищу, они 
являлись разносчиками ин-
фекций). Кормили хвостатых-
полосатых бойцов остатками 
тюремной баланды. 

Когда из СИЗО уехал весь 
спецконтингент, соответ-
ственно, закончились продук-
ты. Однако кошки не ушли с 
территории СИЗО. Теперь, ког-
да они видят человека, со всех 
сторон, как зомби в фильме 
ужасов, начинают медленно, 
шатающейся походкой вы-
ходить в надежде получить 
хоть какую-то еду. Члены ОНК 
обратились во ФСИН с прось-
бой решить судьбу кошачьих 
узников. 

ХВостатыХ арестантоВ  
обрекли на голодную смерть

Супруги 
госпитализированы 
в тяжелом состоянии.



Чтобы не быть голословными, мы 
отправились в ближайшие магази-
ны, обратив свое внимание на один 
из самых дорогих супермаркетов и 

на более бюджетные торговые точки. Что радует 
— пустых прилавков нет: россиянам все так же 
продают сыры, мясо и колбасы. Как следует из 
мировых новостей, изменилась география произ-
водителей. Причем складывается ощущение, что 
именно она повлияла на цену: сыры из Аргентины 
и Туниса лежат на полках дорогих супермаркетов, 
дешевые же предлагают покупателям белорус-
ские сыры. 

— Начнем с того, что я не думаю, что сыр 
реально белорусский, — рассказал партнер груп-
пы vvCube Вадим Ткаченко. — И цена в данном 
случае вовсе не влияет на качество, более того, 
скорее всего, вкусовые качества у этих продуктов 
примерно одинаковые. Аргентинский и белорус-
ский — здесь нет разницы, а вот аргентинский и 
чилийский, к примеру, да, здесь уже есть различие 
во вкусе и уровне товара.

По словам собеседника, роль играет тот факт, 
с кем компания наладила отношения. Наличие ски-
док и преференций, а вовсе не вкусовая разница 
определяет содержимое наших корзин. Однако 
не одними сырами белорусскими полны деше-
вые полки. Прямо на виду стоит литовский сыр 
«Сваля», который в России уже устали запрещать. 
Консультанты магазина оказались находчивыми 
людьми: «Приглядитесь получше: там написано 
«Без лактозы». А никакого запрета на продук-
ты без содержания лактозы нет». На молочные 
продукты без содержания лактозы санкции не 
распространяются: согласно статистическим дан-
ным, непереносимость этого вещества в России у 
16–18% населения, а производство такого молока 
в стране не налажено. 

Коллеги из магазина подороже отметили, 
что у них достаточно много российских произ-
водителей. Будьте внимательны: если на упа-
ковке знаменитого сыра пармезан нарисован 
итальянский флаг — это еще ничего не значит. 
Как нам рассказали продавцы, сыр по своему 
происхождению из Италии, поэтому произво-
дители решили блеснуть знаниями и поместили 

на упаковке триколор южной страны. 
Полки с хлебобулочными изделиями доро-

гого супермаркета поражают: хлеб из Испании, 
Франции, Австрии. При этом, что интересно, на 
просьбу покупательницы посоветовать вкусную 
испанскую булочку продавцы ответили доста-
точно патриотично: «Берите лучше наш хлеб. Он 
и дешевле в разы, и вкус тот же». Для справки: 
хлеб из жаркой Испании стоит под 200 рублей, в 
то время как наш багет того же размера почти в 
4 раза дешевле.

В отделе алкогольной продукции такая же 
история, что и с сырами. Дорогие полки пестрят 

итальянскими винами, бюджетные — армянскими 
и грузинскими. Покупательница рядом удивленно 
рассматривает этикетку вина из Италии, возмуща-
ясь, что оно делает в российском магазине.

— Санкции распространяются только на ско-
ропортящиеся продукты, — поясняет консультант. 
— Так что у нас есть разные вина. Берут по старинке 
все-таки итальянские.

Что ж, привычка есть привычка. Именно на 
ней, как оказалось, и зарабатывают дорогие су-
пермаркеты, не желая терять лицо во время эко-
номической блокады.

— Прилавки магазинов разных ценовых ка-
тегорий в данный момент отличаются только це-
ной, — продолжает Вадим Ткаченко. — Раньше в 
магазины премиум-класса поставляли качествен-
ную продукцию прямо из-за границы. И этим они 
«брали» своих покупателей: те были готовы платить 
в два-три раза дороже, зная, что мясо прилетело 
к ним прямо из Германии на самолете. Сейчас 
этого нет, но магазины пытаются продолжить 
нас удивлять.

Заменить свою продукцию дорогостоящим 
сегментам нечем. Поэтому мы видим на прилав-
ках не то, что хотели, а товары примерно одного 
уровня и одного качества, худшего, чем было, к 
сожалению. Эксперты утверждают, что ухудше-
ние качества вызвано добавлением препаратов, 
которые позволяют снизить стоимость затрат. 
При этом производители пытаются довести 
вкусовые качества товара до тех, к которым 
мы привыкли. Покупатели готовы выкладывать 
большие деньги, только бы почувствовать вкус 
того самого сыра, который они ели полтора 
года назад. А поэтому в свои пакеты все также 

складывают и моцареллу, и колбасы, и рыбу. 
— Содержание нашей потребительской 

корзины изменилось не сильно: люди все так же 
хотят есть овощи, молоко, сосиски. В процентном 
соотношении стоимость продуктов выросла по-
разному — от 3% до 65%. Поэтому очень странно, 
что кошельки уменьшаются, а люди остаются вер-
ными идее эмбарго, — говорит Ткаченко.

Что изменилось, так это марки продуктов. По 
сообщениям того же «Ромира», только 2% россиян 
не смогли найти замену любимой еде. Осталь-
ные нашли выход из санкционного лабиринта. По 
словам нашего собеседника, покупатели изна-
чально были ошарашены появлением продуктов 
из дальних стран. Поэтому в середине прошлого 
года все выбирали по принципу новизны: был 
сыр итальянский, а стал аргентинский, и его нуж-
но попробовать в независимости от цены. Но в 
течение этих полутора лет реакция постепенно 
менялась. Начиная от любопытства и эйфории 
— «у нас все самое вкусное, наши коровы едят 
лучшую траву» — к осознанному выбору — на что 
тратить и что есть. 

— К сегодняшнему дню под воздействием 
разных ситуаций и информации покупатели ста-
ли более разборчивы в еде. Они уже знают, что 
в сыре может быть пальмовое масло, поэтому 
люди выискивают продукты, подходящие под 
стандарты качества. И правительство, и ряд 
компаний пытаются поставить на рынок товары, 
которые бы устроили всех, — продолжает наш 
эксперт.

Масштаб и прибыльность российских ком-
паний выросли. По данным одной из крупнейших 
сетей магазинов, в которых россияне закупаются 
каждый день, доля отечественных товаров в этих 
супермаркетах превысила 90%. На прилавках уже 
97% российских мясных изделий, 95% молочных 
и 43% овощей. И это, как говорится, не предел. 
Однако вслед за ростом патриотичности в мага-
зинах вырастут и цены. 

По прогнозам нашего эксперта, в ближайшее 
время цифры на ценниках увеличатся от 1,5 до 20% 
на продукты, которые не дали урожай. Подъем 
стоимости будет зависеть от многих факторов, на-
пример нагрузки на транспорт в это время года.

Выходит, что покупаем мы все то же самое, 
однако по ощутимо большей цене и худшего ка-
чества. Так кто же эти 70% мазохистов, которых 
все устраивает?

— Будем честны: эта цифра явно не совпадет с 
тем, что есть в стране, — вздыхает Вадим Ткаченко. 
— Опросите своих друзей, своих соседей, вряд ли 
они будут визжать от счастья при воспоминании 
о продуктах в магазине. Дело в том, что есть чет-
кая градация респондентов, которые нужны для 
статистики. Иными словами, они знают, у кого 
спросить. Поэтому бросаться такими цифрами не 
стоит. Я видел большинство моих близких друзей 
и родственников, которые, к сожалению, думают, 
будто это Европа ввела санкции против нас.

Позиции непонимания происходяще-
го придерживается и психолог Светлана 
Ладейщикова:

— К сожалению, люди просто не связывают 
между собой понятия «эмбарго» и «повышение 
цен». Большинству кажется, что цены растут сами 
собой или их повышают хозяева магазинов. Это 
же большинство может просто не понимать зна-
чение слова «эмбарго», поэтому поддерживает 
продолжение этого запрета. Вполне возможно, 
что если бы вопрос был задан иначе, то результат 
был бы иным. 

Любовь КУЛЯБКО.

ЭКОНОМИКА

ДЕНЬГИ

SOSЕДИ

КОНКУРС
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Одновременно с профессиональным 
праздником работников образования 
завершается ежегодный всероссий-
ский конкурс «Учитель года». 5 октября 
объявят победителя, а пока «МК» пооб-
щался с одной из пятерых финалистов 
— преподавательницей информатики и 
физики из Липецка Аллой Волковой.

Сперва участники конкурса «Учитель года-
2015» со всей страны представляли свои эссе и 
методические портфолио на заочном туре. Сле-
дующим испытанием стала очная демонстрация 
педагогического мастерства. Финал был под 
названием «День педсоветов». Обсуждались 
проблемы, пути их решения и перспективы раз-
вития образования по трем темам: «Как снизить 
бумажную нагрузку на учителя?», «Воспитание XXI 
века. Что это такое?» и «Одаренные и отстающие 
дети в одном классе». Лучшие из лучших — пять 
вышедших в финал, и одному из них и достанется 
главный приз — хрустальный пеликан.

В числе пяти финалисток конкурса «Учитель 
года» — Алла Волкова, преподаватель физики и 
информатики гимназии №12 из Липецка. 

— Я работаю в школе уже 14 лет, — расска-
зывает Алла. — По-другому и быть не могло — у 
меня педагогическая семья, папа и мама — учи-
теля. В школе же я и свою судьбу нашла во всех 
смыслах — вышла замуж за коллегу!

— В тяжелых школьных буднях есть место 
романтике?

— Есть! Муж Алексей Волков преподает в 
нашей 12-й гимназии физику. Познакомились 
мы на Дне учителя, в октябре, а уже весной Алек-
сей сделал мне предложение, и летом сыграли 
свадьбу. Алексей — прекрасный человек и очень 
хороший и талантливый педагог: в 2007 году он, 
к слову, тоже участвовал в «Учителе года», хотя в 
финал и не попал. 

— Вы преподаете совсем «неженские» 
предметы — физику и информатику, — это 
трудно?

— Я всегда была на «ты» с техникой. Аура 
такая. И сейчас нередко даже коллеги-мужчины 
подходят, просят что-то наладить или настроить 
по компьютерной части — по «железу» или софту, 
что весьма приятно!

— Удается ли, применительно к инфор-
матике, завоевывать авторитет у учеников, 
быть с ними, так сказать, на одной волне?

— Думаю, да — вместе с учениками моего 
класса мы разработали приложение для iPhone 
для обмена информацией внутри школы, соз-
дали школьные группы в соцсетях, где активно 
общаемся, — благодаря тем же соцсетям я сейчас 
получила десятки поздравлений с выходом в 
финал от детей, родителей, коллег!

— С какими проектами выступали на 
конкурсе?

— Основная тема была «Моделирование» в 
рамках предмета «информатика». Я показывала, 
как можно организовать интересную и позна-
вательную деятельность учащихся — мы соз-
давали и взламывали пароли, разбираясь в их 
защищенности, работали с QR-кодами, которые 
дают информацию после фотографирования 
камерой телефона, и многое другое, интересное 
и не нудное.

— Какой ваш девиз, говоря о миссии в 
образовании?

— Я ориентируюсь на слова Стива Джобса: 
«Мы находимся здесь, чтобы внести свой вклад 
в этот мир! А иначе мы зачем?» 

Евгений БАЛАБАС.

МАМА, ПАПА, Я — 
УЧИТЕЛЕЙ СЕМЬЯ

Женский 
взгляд 
на физику 
и информатику

Двухэтажное здание некогда Мо-
сковской конторы Государственно-
го банка возводилось четыре года 
(1890–1894) под руководством из-

вестнейшего русского архитектора Константина 
Быковского. Изначально было решено строить 
его в историческом центре Москвы — на улице 
Неглинная. За 125 лет удивительное сооружение 
не растеряло своего величия: фасад, искусно 
украшенный скульптурами «Ремесла», «Науки», 
«Искусства» и «Сельское хозяйство» работы Алек-
сандра Опекушина, позволил оставить зданию 
ЦБ гордое звание классического образца граж-
данского строительства. Интересно, что в начале 
XVIII столетия здесь находилось богатое поместье 
Артемия Волынского, влиятельного вельможи 
двора Анны Иоанновны, а теперь собственно 
Банк России. 

На первом этаже покой Банка России охра-
няют грифоны — хранители золота, пришедшие 
к нам из мифов Древней Греции. Чудовищами с 
головой орла и туловищем льва по периметру 
украшена парадная лестница холла ЦБ. По словам 
организаторов экскурсии, они являются «симво-
лами власти, бдительности и гордости», а потому 
находятся здесь с момента постройки.

В помещении, которое когда-то было от-
ведено правлению Московской конторы, теперь 
заседает Совет директоров Банка России во 
главе с Эльвирой Набиуллиной, председателем 
ЦБ. Однако историческая вывеска над дверями 
все еще гласит о первоначальном «конторном» 
назначении кабинета.

Этажом выше можно найти историческую 
галерею, успешно сохранившуюся, несмотря на 
войны, в которых активно участвовала Россия в 
XX веке. Разноцветная потолочная мозаика, мра-
морные колонны, портреты всех руководителей 
Центрального банка со времени его основания 
и до наших дней — все осталось в отличном со-
стоянии. По соседству с галереей сто лет назад 
располагались конторы «белых воротничков», 
занимающихся документацией и управлением 
делами банка, теперь эти конторы упразднены.

Шестиэтажные левое и правое крыло ЦБ 
появились относительно недавно — в 20-х годах 

XX века. Стоит заметить, что все постройки мо-
нументального архитектурного комплекса вы-
держаны в одинаковом, вертикально подчеркну-
том стиле и образуют внутри уютное дворовое 
пространство.

Музей Банка России находится в историче-
ском здании и постоянно пополняется новыми 
экспонатами. Экспозиция «Русский рубль. Вехи 
истории» знакомит посетителей с подлинными 
образцами монет и денежных знаков. Исключе-
ние — поддельные ассигнации времен Отече-
ственной войны 1812 года. Эти фальшивки были 
отпечатаны по приказу Наполеона Бонапарта. И 
были выполнены весьма качественно. Но подвело 
слабое знание особенностей русской азбуки. В 
слове «ходячею» французы перепутали литеру 
«д» с «л», и получилось «холячею». Вот так и со-
рвались планы Бонапарта по дестабилизации 
русской валютной системы.

В этом музее также собрана и одна из круп-
нейших коллекций денежных знаков времен Граж-
данской войны 1918–1920-х годов. Эмитировали 

их и красные, и белые, и даже зеленые. Печатали 
их и на обычной бумаге, зачастую обойной или 
газетной, хлопковой и шелковой тканях. Или во-
обще на рекламных буклетах.

Особая забота музея ЦБ — монеты. Выпол-
ненные из простых и драгоценных металлов, они 
унесут в века истории о самых знаковых событиях 
из жизни нашей страны. Именно поэтому Банк 
России бережно хранит как «космические», так 
и «свежие» олимпийские монеты, а также самую 
«весомую» из коллекции, выпущенную специаль-
но к 150-летнему юбилею Банка России, весом в 
5 килограммов чистого золота.

Экскурсия произвела на очевидцев большое 
впечатление. Для следующих посещений нужно 
будет зарегистрироваться на официальном сайте 
банка, заполнив необходимую анкету. Ожидается, 
что подобные встречи станут регулярными: в ряде 
европейских банков двери для любопытных горо-
жан всегда открыты, поэтому нужно надеяться, 
что такая традиция приживется и у нас. 

Анна ГОРОЖЕЕВА.
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«ЭМБАРГО»

СРАВНЕНИЕ СТОИМОСТИ ПРОДУКТОВ В МАГАЗИНАХ РАЗНОЙ ЦЕНОВОЙ КАТЕГОРИИ
Дорогой супер-

маркет, руб.
Более дешевый 

магазин, руб. Гастроном, руб.

Сыры (цена за упаковку):
Пармезан «Dolce» 493 300 288
«Sbrinz» 868 579 450
Моцарелла 235 187 150
Вина:
«Мускат Массандра», российское 1250 569 458
«Riunite», итальянское 1145 479 450
«Three rivers», южноафриканское 760 539 -
«Arzuaga», испанское 1880 850 576
Колбасные изделия:
«Велком», сосиски, упаковка 345 345 231
«Докторская», 1 кг 690 523 350
Сервелат, 1 кг 920 616 385

ЭТО СЛАДКОЕ СЛОВО

БАНК РОССИИ ОТКРЫЛ СВОИ ТАЙНЫ

В субботу на Донбассе началась деми-
литаризация: от линии соприкосновения 
отводят оставшиеся танки и минометы 
калибром менее 100 мм. Пока обезо-
руживают только Луганскую область, а 
с 18 октября наступит очередь Донец-
кой. На это же число в ДНР намечены 
местные выборы, которые, по решению 
«нормандской четверки», должны быть 
отменены и устроены заново по укра-
инскому законодательству, согласо-
ванному с ополченцами. Принять новые 
законы нужно до проведения выборов 
в Донецке, так как потом все начнется 
сначала.

Представители Генштаба ВСУ и ЛНР 3 октя-
бря передали наблюдательной миссии ОБСЕ всю 
необходимую информацию об отводе танков и 
минометов, включая график, типы и серийные 
номера вооружения, а также их будущие места 
хранения. По плану сначала технику начнут раз-
водить в Луганской области, а через 15 дней 
— в Донецкой области. Всего процесс должен 
занять 41 день.

В ЛНР демилитаризация началась еще утром 
3 октября, в то время как Киев начнет вывод своей 
техники только в понедельник. Замглавы народ-
ной милиции ЛНР Сергей Козлов заявил, что за 
день под контролем наблюдательной миссии от 
линии соприкосновения на 15 км в глубь позиций 
было отведено около 50 танков. В частности, их 
вывезли с Александровского полигона и района 
бывшей базы компании «Транспеле», которые 
находятся возле Луганска. Официальный пред-
ставитель России в Совместном центре по кон-
тролю и координации режима прекращения огня 
генерал-лейтенант Хасан Калоев подтвердил, что 
ополченцы работают «плавно и без срывов».

Представитель Минобороны ДНР Эдуард 
Басурин заявил, что если, по оценкам ОБСЕ, 
полное соблюдение перемирия продлится до 
18 октября, ополченцы начнут демилитаризо-
вать Донецк. По совпадению, в этот же день в 
самопровозглашенной республике должны были 
состояться местные выборы. Как известно, о них 
тоже говорили в Париже.

По итогам переговоров президент Франции 
Франсуа Олланд заявил, что местные выборы в 
ДНР и ЛНР должны быть отменены, так как они не 
соответствуют украинскому законодательству. На 
подготовку «правильных» выборов потребуется 
три месяца. При этом в день избрания местных 
властей в Донецке и Луганске по всей Украине 
вступит в силу закон об амнистии. Также Олланд 
подчеркнул, что это означает полный иммунитет 
для всех кандидатов в предвыборный период.

Вместе с амнистией сначала на временной 
основе, а после признания итогов выборов со сто-
роны ОБСЕ с занесением в Конституцию Украины 
вступит в силу закон об особом статусе Донбасса. 
После всего этого Киев сможет восстановить 
полный контроль над своей границей.

Так как вопрос проведения выборов на Дон-
бассе очень важен для ДНР и ЛНР, Президент 
России Владимир Путин пообещал повлиять на 
глав самопровозглашенных республик. Но, как 
пояснил пресс-секретарь российского лидера 
Дмитрий Песков, окончательное решение все 
равно остается за ними.

«МК» выяснил, как российские и украинские 
политологи оценивают итоги переговоров в Па-
риже и перспективы Минских соглашений:

Денис ДЕНИСОВ, директор украинского 
филиала Института стран СНГ:

— В связи с примирением России и США, 
случившимся на Генассамблее ООН, Запад на-
давил на Порошенко, чтобы тот начал выполнять 
Минские соглашения. В результате стороны кон-
фликта действительно вознамерились развести 
все свое вооружение. На Донбассе наступил 
мир, но до выполнения Минских соглашений 
еще далеко.

Многое будет зависеть от того, когда в ДНР и 
ЛНР пройдут местные выборы. Если до 18 октября 
Киев успеет согласовать с ополченцами новый 
закон о выборах, то избрание местных властей в 
Донецке и Луганске перенесется на следующий 
год. В противном случае в срыве Минских со-
глашений будет виноват Киев.

Михаил ПОГРЕБИНСКИЙ, директор Ки-
евского центра политических исследований 
и конфликтологии:

— Возможно, до конца года мы не увидим 
исхода минского процесса, но он скоро насту-
пит и, возможно, будет не таким, как написано 
в соглашениях. Но это лучше, чем позиционная 
или полномасштабная война. Я считаю, что все 
давление Запада не сможет заставить Верховную 
раду принять необходимые законы. После этого 
ДНР и ЛНР проведут свои выборы, а значительная 
часть западной политической элиты посчитает, 
что это случилось по вине Киева, который вы-
талкивает их из состава Украины.

Артур АВАКОВ.

До 18 октября Украина должна 
решить, нужен ли ей Донбасс
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Подготовила Екатерина ПИЧУГИНАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

На юге Франции произошел сильнейший шторм, который привел к наводне-
нию. Жертвами непогоды уже стали около 16 человек. «Этой ночью произошло 

бедствие не только в Каннах, но и во многих городах Лазурного Берега, — пишет в социаль-
ных сетях жительница Канн под ником Alex Alex. — Я думала, сойду с ума от ужаса! На моей 
террасе за 10 минут набралось воды как в бассейне, дождь стоял стеной. Это даже не ли-
вень!»

КАДР

КОНФЛИКТ

120-летие со дня рожде-
ния Сергея Есенина на его 
родине — в селе Констан-
тиново Рязанской области  
—  отметили арестами 
и рукоприкладством.  3 
октября активисты и цени-
тели творчества великого 
русского поэта решили про-
демонстрировать съехав-
шимся на торжества гостям 
и посетителям музея проект 
развития охранной зоны, 
исключающий коттеджную 
застройку есенинских мест. 
Среди них был и 77-летний 
ветеран Великой Отече-

ственной войны, житель 
блокадного Ленинграда, 
заслуженный архитектор РФ 
Валентин Гаврилов. Он, а 
также член Всероссийского 
общества охраны памятников 
истории Андрей Петруцкий, 
руководитель экспертной 
группы Агентства стратегиче-
ских инициатив по Рязанской 
области Игорь Кочетков были 
задержаны полицией. Их 
обвиняют в проведении не-
санкционированного пикета, 
неповиновении сотрудникам 
правоохранительных орга-
нов. У Гаврилова — травма 

ноги. Ветеран рассказывает, 
что, когда его тащили в поли-
цейский «УАЗик», он потерял 
обувь, а потом чуть не задо-
хнулся. У стражей порядка 
хватило ума засунуть по-
жилого человека головой под 
сиденье машины. Спрашива-
ется, зачем? Теперь  Гаври-
лову грозит штраф в 30 тысяч 
либо административный 
арест до 15 суток. Охранники 
музея, вызвавшие полицию, 
говорят, что активисты руга-
лись матом. Президент РФ 
уже давал указания по поводу 
незаконной застройкой запо-
ведных есенинских мест, но, 
как видим, воз и ныне там.  

11 ноября пройдут тор-
ги  аукционного дома  
Sоtheby`s, где будет 
выставлен портрет Мао 
Цзэдуна. Его автор — клас-
сик поп-арта, американский 
художник Энди Уорхол. 
Оценивается работа в 40 
миллионов долларов. А уйдет 
наверняка по цене, раза в три 
превышающей эту сумму. 
Коммунистического лидера 
Китая художник запечатлел в 
1972 году после визита в КНО 
президента США Никсона. 
Выполнен портрет в технике 
шелкографии. Уорхол создал 

целую серию, запечатлевшую 
выдающихся людей прошлого 
века. Среди них — Мэрилин 
Монро, Элвис Пресли, Вла-
димир Ленин. Мао он считал 
ключевой фигурой своего 
времени и предпочел созда-
телю теории относительности 
Альберту Эйнштейну. Размер 
полотна с изображением 
китайского вождя составляет 
два метра на полтора. Уже в 
современном Китае шелко-
вого Мао не допустили до 
выставки Уорхола в Пекине. 
Видимо, взгляд художника по-
казался чиновникам слишком 
радикальным, а Мао до сих 
пор на родине подобен богу.  

Ученые NC State University 
придумали, как скрывать 
противоопухолевые ле-
карства от раковых клеток, 
что поможет препаратам 
атаковать рак до 30 часов. 
Лекарства предлагается по-
крывать оболочками тромбо-
цитов — в таком виде они не 
распознаются раком как вре-
доносные агенты и «бомбят» 
раковые клетки куда дольше, 
чем обычно. Предполагается, 

что так можно остановить об-
разование метастазов. Пока 
метод показал успех только на 
мышах. «Самыми перспектив-
ными на сегодня мы называем 
разработки в области им-
мунной онкологии, — заявил 
«МК» в ходе Всемирного 
онкологического конгресса 
ESmO доктор Даниэл ЧЕН из 
калифорнийского Научного 
центра генных технологий 
Genentech. — Метод основан 

на пробуждении иммунной 
системы, которая почему-то 
«засыпает» при встрече с 
раком. Около 10 лет назад 
начались исследования в этой 
области, найден белок PDL-1, 
из-за которого иммунитет 
«спит». Уже найдено несколь-
ко веществ, способных по-
давлять этот белок. Мировое 
научное сообщество считает, 
что этот метод откроет новую 
эру в лечении рака».

ВЦИОМ представил 
данные опроса о том, как, 
по оценкам россиян, из-
менилось число бедных 
за последние 25 лет и в 
какие периоды жизни этот 
фактор ощущается острее 
всего. Эксперты отмечают, 
что, по данным Росстата, в 
2014 году доходы ниже про-
житочного минимума имели 
15,5 млн человек, в 2015-м 

— 16,1 млн. Таким образом, 
за год число бедных в России 
увеличилось на 600 тысяч 
человек. «Все эти цифры и 
показатели бедности населе-
ния рассчитываются из учета 
прожиточного минимума, 
который у нас априори за-
нижен, — это 8234 тысячи 
рублей. Говоря о том, что 
число бедных увеличилось на 
600 тысяч человек, эксперты 

заведомо обманываются 
— реальная цифра равня-
ется миллиону, — говорит 
профессор Анатолий БА-
БИЧ. — Сегодня в условиях 
кризиса очевидно снизился 
уровень жизни среднего 
класса, и все больше людей 
вынуждены сокращать свои 
расходы, в том числе и на не-
обходимые для нормальной 
жизни товары».

В воскресенье глава Чечни 
Рамзан Кадыров разме-
стил в своем Инстаграме 
снимок, на котором он 
держит на руках кро-
кодила. Одна часть его 
многочисленной аудитории в 
социальных сетях немедлен-
но окрестила руководителя 

республики своим героем, а 
другая засомневалась в под-
линности пресмыкающегося. 
«МК» выяснил у специалиста 
по диким животным Мак-
сима НЕВЕРОВА, насколько 
опасно держать на руках 
живого крокодила: «Прежде 
всего необходимо знать, 

где был выловлен крокодил, 
какой он породы, сколько 
ему лет и какого он размера. 
Конечно, держать крокодила 
на руках опасно, но если он 
небольшой, то сильно укусить 
у него не получится — руку 
не отгрызет. Тут есть другая 
проблема, часто бывает 
так, что люди покупают себе 
крокодила, рассчитывая, что 
он так и останется маленькой 
ящеркой с большими зубами. 
Но со временем он вырас-
тает в огромного хищника, 
которого не только тяжело 
прокормить, а с которым 
даже находиться в одной 
квартире опасно. Поэтому к 
таким вещам всегда следует 
относиться с осторожностью, 
одно дело фотография, а со-
всем другое — реальность».

AP
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Состоявшиеся в прошедшую пятницу в 
Париже переговоры лидеров России, Германии 
и Франции, а также примкнувшего к ним Поро-
шенко завершились благополучным образом — 
началом отвода войск с линии соприкосновения 
на Донбассе. Мир уже не представляется таким 
плохим, как летом — когда до сотни раз в день 
Донецк накрывало обстрелами с украинской 
стороны. Помимо десятков и сотен сохранен-
ных человеческих жизней это означает еще и 
стремительное возвращение десятков тысяч 
бежавших от войны людей к себе домой — в 
Донецкую и Луганскую народные республики. 
Но даже и не это самое главное. 

Давление Берлина и Парижа последних 
недель на Порошенко было таково, что уже не 
чаянное республиками подписание соглаше-
ния об отводе войск калибром менее 100 мм 
с линии разграничения было осуществлено 
украинской стороной в Минске за несколько 
дней до парижской встречи. Теперь Меркель 
и Олланд требуют от Киева постоянного со-
гласования всех своих действий с ДНР-ЛНР, как 
то и предполагают Минские соглашения. Для 
Порошенко же это смерти подобно — ведь он 
постоянно заявлял о «недопустимости перего-
воров с террористами». Теперь же ему придется 
учитывать мнения Захарченко и Плотницкого 
— и согласовывать в Минской трехсторонней 
контактной группе законы о выборах на Донбас-
се и об амнистии, а также пересогласовывать 
закон об особом статусе Донбасса. При этом 
та небезыскусная симуляция конституционной 
реформы, которой он предавался все лето, 
становится никому не нужна, ведь она демон-
стративно игнорировала мнение Донбасса, а 
значит — нарушала Минские соглашения, с чем, 
по сути, согласились Олланд и Меркель. 

В сложившихся условиях Порошенко ока-
зывается в крайне незавидной ситуации — при 
нынешнем составе Верховной рады, где засе-
дает около 30 только командиров карательных 
батальонов, проголосовать за эти законы будет 
практически невозможно. А заведенная не без 
помощи его администрации песнь о готовности 
Порошенко «кровью отстаивать Минские согла-
шения» может (смертельно) больно ударить по 
нему самому. Выход один — распускать такую 
Раду и проводить досрочные парламентские 
выборы в ситуации необходимости отмены АТО 
и резкого снижения милитаристской истерии 
про «российскую агрессию». Только в условиях 
серьезных изменений на украинской полити-
ческой карте Киев будет способен на практике 
реализовать Минские соглашения. Но то же 
самое прекрасно понимают и в Вашингтоне, 
откуда пока еще продолжают в значительной 
степени управлять украинской политикой. А 
в силу неслучайного стечения обстоятельств 
в результате возможных перевыборов Рады 
именно подконтрольные послу США в Кие-
ве Джеффри Пайетту радикалы практически 
гарантированно возвращаются за ее преде-
лы — на обочину политической жизни. Чего 
естественным образом не желают ни один 
(Пайетт), ни другие. 

Какой остается выход у авторов майданных 
технологий, гадать не приходится — разуме-
ется, это очередной вооруженный переворот 
и свержение Петра Порошенко. Таким обра-
зом, можно будет а) сохранить контроль за 
принятием решений в Киеве; б) продолжить 
«активную фазу» приносящей неплохой за-
работок своим командирам и оправдывающей 
антироссийскую истерию АТО на Донбассе; в) 
продемонстрировать неспособность Берлина 
и Парижа решать какие-либо вопросы без уча-
стия Вашингтона; г) если повезет, начать войну 
Украины с Россией.

Существуют ли у Порошенко возможности 
снять данные угрозы? Честно говоря, практиче-
ски нет. Поэтому он продолжит при неизменно 
возбуждающе-агрессивной по отношению к 
ДНР-ЛНР и России в целом риторике изобра-
жать активные попытки следования Минскому 
соглашению в условиях не только отсутствии 
желания, но даже и способности его сейчас 
выполнить. Первые результаты мы увидим уже 

во вторник на заседании трехсторонней кон-
тактной группы в Минске, где представители 
Киева должны будут начать согласовывать 
законы об амнистии и выборах на Донбассе. 
Самый главный, ныне замороженный, закон — 
«Об особом статусе Донбасса» — в случае его 
претворения в жизнь имеет огромные послед-
ствия для всего территориального устройства 
нынешней Украины. Ведь если Донбасс может 
согласовывать с Киевом назначения силовиков 
и судей, а, скажем, Запорожье не может, по-
лучается несправедливость?! Одни регионы 
«равнее» других в унитарной на бумаге стране? 
Именно потому тот же запорожский облсовет не 
так давно уже голосовал за закон о «специаль-
ном статусе Запорожья», после чего, правда, 
многие его депутаты стали подвергаться пре-
следованиям со стороны СБУ. 

В силу многих причин трудно поверить в 
то, что вопреки всему украинский президент 
начнет-таки наконец исполнять практическую 
часть Минских соглашений. А значит — народ-
ные республики продолжат поэтапное движе-
ние в сторону России, сроки местных выборов 
уже не станут переносить, а паспортизация 
местного населения начнется до конца этого 
года.           

Таким образом, выбор у Порошенко не-
большой — либо согласие на федерализацию 
Украины вследствие исполнения Минских со-
глашений при запредельно высоких внутренних 
рисках, либо стремительно интегрируемый в 
Россию Донбасс при относительно спокойной 
внутренней обстановке. Да, есть еще, конеч-
но, третий, возможный при обоих сценариях 
вариант — государственный переворот «до-
бровольческих батальонов» при участии всех 
потенциальных политических аутсайдеров — от 
Яценюка и Семенченко до Яроша и Наливай-
ченко — против «продажной политики агента 
Кремля Порошенко». 

И немного на сладкое. Как говорили в ку-
луарах парижской встречи, вопрос принадлеж-
ности Крыма было решено снять в принципе. Из 
уст фрау Меркель данный пассаж был особенно 
болезненно воспринят Петром Порошенко, за-
икнувшимся о территориальной целостности 
Украины, включая Крым, и получившим по-
немецки сухую отповедь. Можно понять и Пе-
тра Алексеевича — так если можно с Крымом, 
значит, и с Донбассом можно? А если можно с 
Донбассом… То где кончается Украина?  

История еще раз доказывает закон со-
хранения территорий — неизбежность ужима-
ния и распада в отсутствие идеи, способной 
объединить исходное пространство. Так было 
и с Советским Союзом, исчерпавшим в какой-
то момент свой революционный потенциал и 
потому уже неспособным без существенного 
реформирования «а-ля Дэн Сяопин» сохранить 
себя как революционное государство социаль-
ной справедливости. Украина в ее границах 
1991 года — плоть от плоти Советский Союз, 
ничем иным она и не могла стать при том пу-
гающем разнообразии укладов, что остались 
в ней от присоединенного от Чехословакии 
Закарпатья до помнящего барона Врангеля 
Крыма. Выбранная украинской псевдоэлитой 
времен Кучмы формула «Украина не Россия» 
неминуемо вела страну к бандеровской идео-
логии как экстракту «нероссийскости», так что 
встретите Кучму, передайте ему спасибо за 
Крым и Донбасс. А вот границы «бандеровской 
Украины» — «Бандерштата», как его любят уми-
лительно называть представители скачущих на 
Майдане, серьезно отличаются от нынешних. 
Ведь не может в них быть ни Одессы, ни За-
порожья, ни Харькова, ни Днепропетровска, 
ни Херсона с Николаевом, ни Бессарабии с 
Закарпатьем. Да и Киев, что бы ни говорили 
про тотальное засилье в нем «необандеров-
цев», помнится, переживал времена Петлюры, 
но по историческим меркам недолго. Так что 
такими темпами в Париже нужно будет со-
бирать конференцию по территориальному 
переустройству бывшей Украины, а не только 
выполнению Минских соглашений. Хотя одно 
и не исключает другого.

ПАРИЖСКИЙ КОНЕЦ ДЛЯ ПОРОШЕНКО,
или Где начинается Украина

СЕГО ДНЯ
“Московский коМсоМолец”   5 октября 2015 года  стр. 
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Итоги парижской встречи глав России, 
Германии, Франции и Украины остаются 
в центре внимания и на текущей неделе. 
Завтра состоится заседание контактной 
группы, которая по решению «норманд-
ской четверки» должна перезапустить 
процесс политического урегулирования 
между Украиной и республиками Дон-
басса и, возможно, обозначить новые 
сроки его завершения. Каким будет 
этот процесс, какие сложности ему 
сопутствуют, «МК» уточнил у директо-
ра Центра политической конъюнктуры 
Алексея Чеснакова.

— По итогам парижской встречи было 
много сказано, но не принято никакого до-
кумента. Что является главным достижением 
саммита? О чем будут говорить во вторник 
в рамках контактной группы? 

— В контактной группе говорить будут обо 
всем: по причине односторонних действий ки-
евских властей ни один содержательный пункт 
Минских соглашений не выполнен. Но самый 
горящий вопрос — что конкретно в ближайшие 
дни предстоит сделать Киеву, чтобы республи-
ки провели местные выборы по украинским 
законам. 

Если же говорить о результатах саммита, то 
нужно отметить одно важное решение. Фактиче-
ски оно принято, хотя еще и неофициально. По 
словам Олланда: «Возможно, мы будем работать 
дольше сроков, отпущенных для этих процессов 
Минскими договоренностями, то есть после 31 
декабря». Порой главное можно увидеть между 
строк. Президент Франции признал, что минский 
процесс будет продолжен в следующем году. 
По-моему, это дипломатическая победа Путина, 
ведь именно представители России неодно-
кратно заявляли о невозможности соблюсти 
установленные в феврале сроки. 

— Но Украина, Франция и Германия в 
один голос говорят о том, что Минские со-
глашения должны быть выполнены до конца 
2015 года. 

— Это невозможно. Пункт 9 Минских согла-
шений предусматривает до конца текущего года 
передачу Киеву контроля за украинской частью 
границы только при условии проведения местных 
выборов. Которые, в свою очередь, могут пройти, 
если Киев введет в действие закон об особом 
статусе, примет согласованные с Донецком и 
Луганском поправки в Конституцию, примет за-
кон о выборах в Донбассе, проведет амнистию. 
Менее чем за три месяца до конца года все это 
можно сделать только в фантастическом сне. 

Даже по действующему украинскому за-
конодательству выборы на Донбассе не могли 
бы пройти раньше 31 декабря, да и то только в 
том случае, если Верховная рада собралась бы 
и назначила день голосования прямо во время 
проведения парижского саммита. Необходимо 

не менее 90 дней с момента принятия решения 
до дня голосования. Меркель и Олланд могут 
этого не знать, но Порошенко-то должен знать 
законы собственной страны. 

— Почему же Меркель и Олланд в 
этом вопросе занимают проукраинскую 
позицию? 

— Нужно учитывать положение, в котором 
оказались Олланд и Меркель. С одной стороны, 
для них важно не потерять лицо. Чтобы им не 
могли предъявить обвинения в провале Мин-
ска-2. Поэтому они и заявляют, что Минские до-
говоренности должны быть выполнены в любом 
случае. Поэтому они соглашаются с Порошенко, 
даже когда тот говорит о необходимости Мин-
ских соглашений, при том что делает все прямо 
наоборот. Имидж для них важнее конкретики 
документа, даже если с изменением пункта и 
поменяется суть всех соглашений. 

С другой стороны, в их готовности терпеть 
манипуляции Порошенко есть предел. Если со-
глашаться лишь с его трактовками, игнорируя 
документы, то в будущем никто не будет доверять 
президенту Франции и канцлеру Германии. 

Они также хорошо понимают, что настоящая 
цель Порошенко — разрушить Минские согла-
шения, обвинив в этом Москву. Такой результат 
выгоден США — показывается неспособность 
европейцев самим разрешать европейские 
конфликты, и неизбежно поднимается вопрос 
о привлечении к переговорному процессу аме-
риканцев. Европейцы этого не хотят. 

— Чего же следует ожидать на этой 
неделе?

— Рада должна начать процесс подготовки 
законодательства о выборах в Донбассе, из-
менения поправок в Конституцию, введения 
в действие закона об особом статусе. Думаю, 
что Киев намерен продолжать затягивать ре-
шение этих вопросов, апеллируя к сложным 
внутриполитическим раскладам. Донецкая и 
Луганская республики в ближайшее время будут 
решать, как им поступать с уже объявленными 
на 18 октября и 1 ноября местными выборами. 
Выборы должны пройти менее чем в 5 процентах 
населенных пунктов, и речь идет только о главах 
муниципалитетов. Если Киев опять будет петлять, 
то ничто не помешает провести эти выборы в 
установленные сроки. 

Важно понять, что переговоры в Минске — 
это не процесс оформления капитуляции Дон-
басса и России, как хотелось бы Порошенко, а 
процедура создания постоянно действующих 
гарантий выживания народа Донбасса, который 
с оружием в руках, в гражданской войне против 
Киева защищает свои права и свободы. Может, 
это звучит несколько пафосно, но это реаль-
ное положение вещей. Быстрых результатов 
ждать не стоит. Минский процесс — не спринт, 
а марафон.

Алексей ИВАНОВ.

МИНСКИЙ МАРАФОН
Почему Минские соглашения придется продлевать

Количество жертв авиаударов по 
больнице международной организации 
«Врачи без границ» (MSF) в афганском 
Кундузе достигло 19 человек. Из них 12 
были сотрудниками медучреждения. 
Серьезно ранены свыше 30 человек. 
Инициатором шокирующих бомбарди-
ровок стала американская авиация, ко-
торая наносит удары по городу с конца 
сентября — после того, как он был занят 
боевиками движения «Талибан».

Пентагон в официальном заявлении при-
знал факт авиаударов в Кундузе, отмечая, что 
целью бомбардировок были лица, «которые 
представляли опасность», и что «удары могли 
нанести сопутствующий ущерб близлежащему 
медицинскому учреждению». Офис президента 
Афганистана Ашрафа Гани сообщил, что генерал 
Джон Кэмпбелл, который командует силами США 
в Афганистане, принес извинения за удар. 

После произошедшего MSF объявили о 
приостановке работы в Кундузе и о переводе 
персонала и пациентов в другие медучрежде-
ния. «Мы не можем принять то, что эти ужасные 
убийства называют сопутствующим ущербом, 
— говорится в пресс-релизе «Врачей без гра-
ниц». — Удары представляют собой серьезное 

нарушение международного гуманитарного 
права. Мы требуем полной прозрачности от 
коалиционных сил...» По словам представителей 
MSF, осталось много пациентов и медработни-
ков, которые числятся пропавшими без вести. 
Количество жертв может вырасти, уверены в 

международной организации. При этом MSF 
заявила, что Вашингтон и Кабул были много-
кратно проинформированы о местонахождении 
всех больниц в регионе. 

Один из медработников в Кундузе, Золтан 
Лайош, ставший очевидцем трагедии, рассказал 
о деталях атаки на больницу. «Мы пошли искать 
выживших, –— приводится рассказ медбрата 

на сайте MSF. — Один за другим начали появ-
ляться наши коллеги и сиделки пациентов. Мы 
пытались заглянуть в горящее здание. Я не могу 
описать, что происходило внутри. В отделении 
интенсивной терапии сразу шесть пациентов 
горели в своих постелях...» 

Могут ли США подвергнуться санкциям за 
удары в Кундузе? «Такие военно-тактические 
решения не соотносятся с международным 
правом, — заявил «МК» доцент кафедры Ев-
ропейского права МГИМО Николай Топорнин. 
— Американцы с коалицией НАТО действуют 
на свой страх и риск. Здесь нет предписаний. 
То же самое в Сирии, когда бомбят различные 
объекты террористов… Если ведется война, 
есть определенные запрещенные действия в 
отношении мирного населения. Но здесь идет 
— есть такой термин — «контртеррористическая 
операция», которая по большому счету не имеет 
серьезного правового регулирования. О каких-то 
санкциях речь, наверное, не идет. Они, возможно, 
должны будут возместить ущерб, причиненный 
гражданским лицам и гражданским объектам, то 
есть максимум это будет какая-то компенсация 
в материально-денежной форме и наказание 
для военных».

Игорь СУББОТИН.

«ШЕСТЬ 
ПАЦИЕНТОВ 

ГОРЕЛИ В СВОИХ 
ПОСТЕЛЯХ»

Пострадавшие в результате 
обстрела госпиталя.

В выходные самолеты Воздушно-
космических сил РФ совершили 
около 30 вылетов с авиабазы 
«Хмеймим». Авиация «работала» 

в провинции Идлиб, а также неподалеку от так 
называемой столицы «Исламского государ-
ства» города Ракка. Причем удары наносились 
высокоточным оружием при помощи новей-
ших систем наведения. Как рассказал офици-
альный представитель Минобороны генерал 
Игорь Конашенков, все российские самолеты 
на авиабазе в Латакии оснащены современны-
ми оптико-электронными системами прице-
ливания, которые позволяют использовать как 
обычные, так и корректируемые авиационные 
боеприпасы точечно и с гарантированным по-
ражением цели.

Впервые в реальных боевых действиях при-
менялись корректируемые авиабомбы КАБ-500, 
оснащенные системой наведения и управления. 
По словам представителя Минобороны, такая 
бомба осуществляет свою корректировку уже 
после отделения от крыла по спутнику ГЛОНАСС. 
Также она получает координаты цели из само-
лета. Точность попадания КАБ-500 составляет 
плюс-минус пять метров независимо от погод-
ных условий и времени года, что позволяет точно 
уничтожать объекты боевиков и исключать по-
тери среди мирного населения. Эффективность 
корректируемой авиабомбы почувствовали на 
себе боевики ИГИЛ, находившиеся в районе 
Маарет-эн-Нууман и Джисир-эш-Шугур (про-
винция Идлиб). Фронтовой бомбардировщик 
Су-34 нанес по лагерю и складам точечный удар 
с применением КАБ-500. «По данным объектив-
ного контроля разрушены фортификационные 
сооружения террористов, уничтожены склады 
боеприпасов, горюче-смазочных материалов, а 
также 7 единиц техники», — рассказал  Конашен-
ков. Он отметил, что эти и другие высокоточные 
средства поражения в течение последних дней 
применяются точечно по объектам террористов 

ИГИЛ: пунктам управления, складам боеприпа-
сов и топлива, цехам, где производится оружие 
смертников.

Также впервые с начала операции авиа-
ция применила бетонобойные авиабомбы БЕ-
ТАБ-500, которые могут пробивать железобе-
тонные укрытия толщиной более метра.  

По словам Конашенкова, «точечным уда-
ром бетонобойной авиабомбой БЕТАБ-500 с 
самолета Су-34 в провинции Ракка уничтожен 
защищенный командный пункт одного из банд-
формирований, а также подземный бункер со 
складом взрывчатых веществ и боеприпасов». 
В той же провинции в районе города Эт-Табака 
Су-34 нанесли удар по центру специальной под-
готовки боевиков ИГИЛ и находящемуся на его 
территории складу вооружения. Инфраструктура 
лагеря полностью уничтожена. 

Анализируя характер ведения боевых выле-
тов российской авиации, начальник Главного опе-
ративного управления Генштаба Вооруженных 
сил РФ генерал-полковник Андрей Картаполов 

отметил, что за несколько дней было уничтожено 
более 50 объектов инфраструктуры ИГИЛ. Это 
пункты управления, склады с боеприпасами 
и взрывчаткой, узлы связи, мини-заводы по 
производству оружия смертников, лагеря под-
готовки боевиков.

 «Наша разведка фиксирует, что боевики 
покидают контролируемые ими районы. В их ря-
дах начались паника и дезертирство. Около 600 
наемников оставили свои позиции и пытаются 
выбраться в Европу, — подчеркнул Картаполов. 
— В связи с этим удары нашей авиации мы не 
только будем продолжать, но и наращивать их 
интенсивность».

Представитель Генштаба обратил внимание 
на то, что о начале ударов по объектам ИГИЛ  
российская сторона предупредила заранее.

Так, утром 30 сентября одним из первых был 
проинформирован американский военный атта-
ше в Ираке по вопросам безопасности полковник 
Хади Петро. Информация доводилась не только 
по линии Минобороны, но и МИДа России. 

«В ходе данных контактов мы рекомендо-
вали вывести из региона всех инструкторов и 
советников, а также тех ценных сотрудников, 
которые готовились на деньги американских 
налогоплательщиков, — сказал Картаполов. 
—  Также рекомендовали прекратить полеты 
летательных аппаратов в районах действий 
нашей авиации».

Он отметил, что в ходе данных контактов 
американцы уведомили российскую сторону, 
что никого, кроме террористов, в этом регионе 
нет.

Также генерал напомнил, что в Багдаде на-
чал работу Международный информационный 
центр координационного комитета. К его работе  
приглашали всех, кто заинтересован в борьбе с 
ИГИЛ. Однако он констатировал, что, несмотря 
на призывы  делиться информацией об объектах 
террористов в Сирии, «на сегодня такие данные 
мы получаем только от наших коллег по центру 
из Ирана, Ирака и Сирии».

Александр СТЕПАНОВ.

НАЛЕТЫ 
АВИАЦИИ 

УСИЛИЛИСЬ: 
ИГИЛ 

ПАНИКУЕТ
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Из официальных заявлений ниче-
го понять невозможно. А в неофи-
циальных разговорах российские 
чиновники предпочитают изъяс-

няться языком многозначительных намеков. Но 
те отдельные «кусочки мозаики», которые мне 
все же удалось собрать, дают основания лишь 
для очень осторожного оптимизма. 

На переговорах в Париже не было достиг-
нуто никакого прорыва. На переговорах в Па-
риже был ожесточенный спор и торг — какая из 
сторон конфликта больше другой не выполняет 
Минские договоренности? Как эту ситуацию 
можно исправить? И кто, что и в какой после-
довательности должен предпринять? 

В состоящем из трех крошечных абзацев 
официальном сообщении Кремля это процесс 
был охарактеризован как «сверка часов». Не 
знаю, был ли этот дипломатический жаргонизм 
использован случайно или с глубоким умыслом. 
Но время для выполнения Минских соглашений 
стремительно истекает. Во-первых, у них есть 
формально прописанный «срок годности» — 31 
декабря 2015 года. Во-вторых, у самого минско-
го мирного процесса, похоже, появился мощный 
враг. По мнению официальных лиц в Москве, 
Америка более не считает Минские договорен-
ности выгодными для себя и целенаправленно 
ведет дело к их провалу. 

Учитывая роль Америки как «архитектора 

внутренней украинской политики», это увели-
чивает вероятность краха минского мирного 
процесса. Но одновременно это дает Парижу и 
Берлину дополнительные рычаги воздействия 
на Киев и Москву. Двум конфликтующим славян-
ским державам дают понять: если пункты Мин-
ского соглашения начнут реально исполняться, 
то срок выполнения договоренности может 
быть официально продлен до следующего года. 
Если же все по-прежнему будет оставаться по 
большой части на бумаге, то Украина, Донбасс 
и Россия останутся наедине с Америкой и пер-
спективой возобновления боевых действий. 

Насколько убедительными оказались по-
добные аргументы для участников внутриукра-
инской политической драки? Есть несколько 
«реперных точек», которые в ближайшие недели 
и месяцы позволят дать ответ на этот вопрос. 
Местные выборы в Донбассе — пройдут ли они 
в соответствии с украинскими законодатель-
ными нормами? Эта проблема по своей сути 
является довольно мелкой и малозначимой. 
Но если для нее не будет найдено элегантного 
и прагматичного решения, то на Москву может 

быть навешен ярлык «злостного нарушителя 
Минских договоренностей». Очень хочу верить, 
что этого удастся избежать. 

Принятие Киевом постоянно действующих 
законодательных актов об амнистии всем участ-
никам боевых действий в Донбассе и об особом 
статусе этого региона — будет ли все это на-
конец сделано? Центральные власти Украины 
всячески пытаются этого избежать, то прибегая 
к разным хитрым парламентским уловкам, то вы-
катывая бронебойный, по их мнению, аргумент: 
наше общественное мнение против! 

Всем понятно, что речь идет не просто об 
«общественном мнении», а об «обществен-
ном мнении с кулаками» — вооруженных на-
ционалистических организациях, которые 
грозятся устроить новый Майдан в случае 
«капитулянтских уступок сепаратистам». Не 
знаю, что именно по этому поводу президенту 
Украины говорили в Париже Меркель и Олланд. 
Но позиция Москвы на этот счет абсолютно 
однозначна: «Сейчас Порошенко контролирует 
ситуацию в стране. Он должен выполнить то, 
что обещал». 

Есть, конечно, и еще одна важная «репер-
ная точка» — переход границы между РФ и Дон-
бассом под контроль официальной украинской 
власти. Но сегодня об этом даже бессмысленно 
говорить. Чиновники в Москве заявляют, что 
о чем-то подобном можно думать только по-
сле выполнения всех прочих пунктов Минских 
договоренностей. 

Итак, поживем — увидим? Похоже, что так. 
Но вот то, о чем можно сказать уже сейчас — не 
дожидаясь того, что мы увидим, когда поживем. 
У «дипломатии тишины» несравненно больше 
шансов помочь разрешению кризиса на Украине, 
чем у «мегафонной дипломатии». У всех участни-
ков конфликта слишком накалены нервы. Любые 
публично оглашенные идеи о методах оконча-
ния противостояния обязательно натолкнутся 
на агрессивную и эмоциональную реакцию со 
стороны той или иной части публики. 

Поэтому я считаю, что и Путину, и Поро-
шенко можно простить их молчание в Париже. 
Главное, чтобы за этим молчанием последовали 
реальные дела. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.

О ЧЕМ КРИЧИТ МОЛЧАНИЕ ПУТИНА?

Российские военные рапортуют об 
успехах операции в Сирии: уничтожа-
ются одна за другой базы, командные 
и опорные пункты террористов. Более 
того, по утверждению представителей 
Генштаба, в стане радикальных исла-
мистов началась паника: многие из них 
покидают свои лагеря и пытаются про-
браться в Европу. Своей оценкой во-
енных сводок и перспектив разрешения 
кризиса с «МК» поделился востоковед, 
руководитель программы «Религия, 
общество и безопасность» Московского 
центра Карнеги Алексей МАЛАШЕНКО.

— Алексей Всеволодович, внушают ли 
вам оптимизм победные реляции россий-
ских военных?

— Нет, абсолютно не внушают. Я не верю, 
что за три дня можно было переломить ситуацию. 
Бомбили, бомбили «Исламское государство», и 
вдруг появились российские чудо-пилоты, и 
враги в панике бегут... Эти реляции напоминают 
мне сводки Совинформбюро 1941 года, согласно 
которым у нас были одни успехи, а на самом 
деле все было наоборот. Попросту говоря, я не 
верю в эти сообщения. 

— Довольно противоречива информа-
ция и о том, кого именно мы там бомбим. 
Несколько смущает в этой связи недавнее 
заявление пресс-секретаря президента: 
непонятно, мол, чем умеренная оппозиция 
в Сирии отличается от неумеренной. 

— Давайте говорить правду: главная цель 
России — не борьба с «Исламским государ-
ством», а поддержка Башара Асада. Это со-
вершенно не означает, что нет попыток бомбить 
ИГИЛ. Они, конечно, есть, но сами понимаете: 
кидать бомбы на сирийскую оппозицию намного 
проще, поскольку понятно, где она находится. А 
«Исламское государство» — дело темное. 

— ИГИЛ — не главный противник 
Асада?

— Конечно же, нет. Если взглянуть на карту, 
то нетрудно убедиться, что в непосредствен-
ном соприкосновении с сирийской правитель-
ственной армией находятся районы, которые 
контролирует оппозиция. ИГИЛ находится до-
статочно далеко. 

— Каковы, на ваш взгляд, конкретные 
цели операции?

— Во-первых, надо признать, что Москва, 
как бы ни относиться к ее действиям, ведет себя 
в этом вопросе достаточно последовательно. 
Взявшись защищать Башара Асада — защи-
щаем его до конца. И я вижу здесь совершенно 
четкую логику. Если не будем защищать, то мы 
продемонстрируем свою слабость. Не только 
нашим западным коллегам, но, что еще более 

важно, — ближневосточным странам. Если се-
годня сдадим одного, то завтра, получается, 
можем сдать кого-нибудь еще. А для России 
принципиально сохранить свое присутствие 
на Ближнем Востоке. Чтобы показать, что мы 
не просто региональная держава, националь-
ные интересы которой ограничиваются пост-
советским пространством, что у нас имеется 
и более дальний прицел. Ну вот, сейчас мы это 
и показываем.

— Но отсюда вытекает, что конечная 
цель нашего участия в конфликте — вос-
становление контроля асадовского режима 
над всей территорией страны.

— Как это ни парадоксально, нет. Думаю, 
что в Москве прекрасно понимают, что рано или 
поздно Башар Асад должен уйти. Что нужен не-
кий компромисс. В идеальном варианте таким 
компромиссом является создание большой 
разношерстной оппозиции, которая на первых 
порах включала бы и Башара. Ему будет дано 
какое-то время, чтобы договориться об условиях 
передачи власти, чтобы, может быть, оставить 
каких-то своих представителей в будущем пра-
вительстве. В этом случае сохранили бы свое 
лицо и сам Башар, и оппозиция, и Россия, и 

Запад. И все были бы довольны, все говорили бы, 
что одержали победу. Если нам и американцам 
удастся, объединив усилия, нажать на стороны 
конфликта и «загнать» их на переговоры, то этот 
результат будет достигнут. В противном случае 
мы обречены ходить по кругу.

— Что-то не похоже, что мы нашли в этом 
вопросе общий язык с американцами. Еще 
совсем недавно, после нью-йоркской встре-
чи Путина и Обамы, казалось, на Западе 
поддерживают наши действия в Сирии. И 
вот теперь США и их союзники требуют от 
нас прекратить авиаудары. Что произошло, 
на ваш взгляд?

— С точки зрения Запада, Россия нарушила 
правила игры.

— В чем же это выразилось?
— В обмане. Если вы заявили, что буде-

те воевать с «Исламским государством», то и 
воюйте с ним. Наши же, что называется, «по 
нахалке» пуляют по оппозиции, да еще и до-
кладывают о своих успехах. Это же очевидно. 
Что-то, кстати, я пока не слышал никаких заяв-
лений от «Исламского государства», которые бы 
свидетельствовали, что ему нанесен какой-то 
ущерб. Не дай бог, если кого-нибудь из наших 

собьют, захватят в плен, и это сделает совсем 
не ИГИЛ. Исключать такого развития событий, 
к сожалению, нельзя. 

— Насколько велика опасность того, что 
наше вмешательство на стороне президента-
шиита настроит против России суннитский 
мир и произойдет нечто подобное тому, с 
чем столкнулся СССР в Афганистане?

— Нет, большой опасности здесь я не 
вижу. Конечно, будет довольно пикантно, если 
в ходе развития конфликта возникнет ирано-
российский военный союз. Не удивлюсь, если 
в этом случае появится термин «православно-
шиитская коалиция против суннитов». Но не 
думаю, что кто-то из политиков-суннитов будет 
всерьез разыгрывать эту карту. Разве что сау-
довцы, у которых очень непростые отношения 
с иранцами. Ну а кто еще? Египет, в котором мы 
собираемся строить атомную станцию и кото-
рому продаем оружие? Конечно, нет. Иордания? 
Да ни в жизнь. То же самое можно сказать о 
Турции, а об Алжире я вообще не говорю. Тем не 
менее действовать действительно надо более 
осторожно и тонко, чем мы это делаем сейчас. 
Иначе легко сесть в лужу. 

— Ну а что будет с «Исламским государ-
ством»? Описанный вами компромиссный 
вариант разрешения конфликта отнюдь не 
гарантирует его разгром.

— На сегодняшний день «Исламское госу-
дарство» непобедимо. Разбомбить его нель-
зя, а наземную операцию никто проводить не 
будет. 

— То есть все это надолго?
— К сожалению, это навсегда. Вспомните 

Исламскую революцию в Иране: многие гово-
рили тогда, что это ненадолго, что Хомейни псих 
и через полгода его скинут. Примерно так же 
оценивали в свое время перспективы талибов, 
которые тоже никуда не делись. Кроме того, есть 
еще Нигерия, где действует «Боко харам», есть 
Сомали... «Исламское государство» — лишь 
одна из форм радикального исламизма, пусть 
и особая, неожиданная для всех. Даже если 
его удастся вытеснить из Сирии, это не закроет 
проблему. Исламизм как феномен останется. 
Нам с ним жить.

— Исламисты, кстати, уже объявили о 
том, что в ответ на действия России в Сирии 
намерены перенести войну на территорию 
нашей страны. Блефуют?

— Нет, полагаю, это серьезная угроза.
— То есть следует ждать новых взрывов 

в метро и захвата заложников?
— Ну, я не полковник ФСБ и не знаю, как и 

где это проявится. Но думаю, надо быть гото-
вым ко всему.

Андрей КАМАКИН.

АСАДНОЕ ПОЛОЖЕНИЕ
«На сегодняшний день «Исламское государство» непобедимо»

Авиация США ударила  
в Афганистане по больнице 

«Врачей без границ»
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В 2016 ГОДУ СРЕДНЯЯ 
СТАВКА ПО КРЕДИТАМ 
СОСТАВИТ 14,4% 

стр.  “Московский коМсоМолец”    
 5 октября 2015 года4

ПРОГНОЗ SOSЕДИ

Представьте, что в старости вы жи-
вете в хорошей квартире, не платите 
за коммунальные услуги, посещаете 
медицинские кабинеты, пользуетесь 
библиотекой, участвуете в само-
деятельности! Нет, это не сказка, это 
— жизнь в социальном жилом доме. 
Москвичам старшего поколения предо-
ставляется возможность при желании 
туда переехать.

Социальный жилой дом — это благоустро-
енный охраняемый жилой комплекс с развитой 
инфраструктурой, созданный специально для 
граждан старшего поколения с учетом их потреб-
ностей. Расположены социальные жилые дома в 
спальных районах Москвы — три дома в Митино и 

один дом в Марьино. Каждая квартира оборудована 
тревожной кнопкой для быстрого вызова медицин-
ских работников, парадный вход — пандусами. В 
домах имеется тренажерный зал, зал лечебной 
физкультуры, библиотека, парикмахерская. 

Переехать жить в социальный жилой дом 
не сложно. Для этого необходимо передать свое 
жилое помещение городу Москве и заключить 
с ГУП «Моссоцгарантия» договор найма жилого 
помещения. Все расходы на оформление доку-
ментов, переезд и обустройство берет на себя 
ГУП «Моссоцгарантия». Более того, предприятие 
является организатором досуговых и праздничных 
мероприятий в социальных жилых домах. Для 
проживающих граждан выступают артисты, про-
водятся чаепития и обеды, вручаются подарки. 
Также ГУП «Моссоцгарантия» выплачивает про-
живающим в социальных жилых домах денежные 
компенсации и предоставляет дополнительную 
социальную помощь, включая приобретение 
товаров длительного пользования (телевизоры, 
обогреватели, холодильники).

По вопросам заселения в социальные жилые 
дома обращайтесь в ГУП «Моссоцгарантия» по 
телефону: 8 (495) 753-09-02.

ВОПРОС—ОТВЕТ

ЧТО ТАКОЕ 
СОЦИАЛЬНЫЙ 
ЖИЛОЙ ДОМ?

РЕКЛАМА

Федеральная антимонопольная 
служба, не так давно получившая 
дополнительные полномочия по 
формированию тарифов есте-
ственных монополий, посягнула на 
святое — на «Газпром». Начальник 
Управления регулирования топливно-
энергетического комплекса ФАС 
Дмитрий Махонин в интервью «МК» 
заявил, что в недалеком будущем 
газовый концерн перестанет быть 
единственным экспортером голубого 
топлива: часть поставок обеспечат 
независимые производители. Кроме 
того, газотранспортная система (ГТС) 
монополиста может быть выделена в 
отдельную независимую компанию, а 
для всех без исключения участников 
газового рынка России установят еди-
ный тариф на транспортировку.

— Какова доля ГТС «Газпрома» на рын-
ке транспортировки газа внутри страны? 
Также интересна динамика по годам объе-
мов транспортировки газа независимыми 
производителями.

— Если мерить в километраже, то это 
намного больше 90%. Помимо «Газпрома» в 
России есть около 20 других небольших соб-
ственников магистральных газовых сетей в 
различных регионах. Доля внутреннего тран-
зита газпромовского газа за последние четыре 
года снизилась с 78% до 68%. Произошло это 
за счет роста независимых участников рынка. 
Как вы понимаете, добычи без транспортировки 
не бывает.

— В формулу расчета тарифа на газ 
заложены расходы на транспортировку. 
В любом случае этот тариф устанавли-
вает государство, сейчас — в лице ФАС, 
в которую недавно влилась Федеральная 
служба по тарифам. За последние годы 
были жалобы со стороны предприятий на 
разницу тарифов для «Газпрома» и других 
участников рынка?

— Поскольку «Газпром» является абсолют-
ным монополистом, который сосредоточил в 
себе и добычу, и ГТС, и экспортную составляю-
щею, тарифы на транспортировку регулируются 
только для независимых производителей. Для 
«Газпрома» в общие затраты на производство 
голубого топлива уже заложена логистиче-
ская составляющая. Такая неоднородность 
не совсем нормальна. Поэтому выделение 
газотранспортной системы «Газпрома» в от-
дельную компанию является одной из воз-
можных задач ФАС.

При этом формализованных жалоб на 
«Газпром» не поступало, но на различных пло-
щадках эта проблема активно дискутируется. 
«Роснефть», «Новатэк» и другие структуры го-
ворят о недопустимо высокой цене транспор-
тировки газа, которую им приходится платить 
«Газпрому». В принципе они могут предложить 
стоимость газа ниже, чем у «Газпрома», но из-за 
длинного транспортного плеча его поставки 
в ЦФО, Северо-Западный регион, на Кавказ 
становятся нерентабельными.

В результате перекрестного субсидиро-
вания получается искусственный раздел то-
варного рынка. Независимые компании более 
конкурентоспособны в регионах с маленьким 
плечом доставки, а «Газпром» — наоборот, с 
большим. Ведь он не может опустить цену на 
газ ниже государственного тарифа. Однако все 
должны быть в равных условиях. Именно поэто-
му необходим единый транспортный тариф.

— На сколько ФАС в 2016 году проин-
дексирует тарифы на газ?

— Пока обсуждается цифра не более 5%. 
Считаем это более чем достаточно. Рынок уже 
год находится в системе свободных продаж 
природного газа. По подсчетам экспертов, к 
концу 2016 года на бирже будет реализовы-
ваться порядка 35 миллиардов кубометров газа 
— примерно 10% от внутреннего потребления. 
Это гарантия того, что цены резко не вырастут. 
Снизить издержки естественным монополиям 
должно помочь решение правительства о том, 
что подход к закупкам будет соответствовать 
федеральной контрактной системе. Надеюсь, 
уже в следующем году торги в том же «Газ-
проме» будут проводиться на независимых 
площадках, а не на собственных. Кроме того, 
это сократит поле для злоупотреблений.

— Представитель «Газпрома» Алек-
сандр Медведев заявил, что независимые 
производители газа хотят получить доступ 
к трубам, не вкладывая в их строительство 
и развитие, тогда как монополист тратит 
на это половину средств инвестицион-
ной программы. Как вы ответите на эти 
претензии?

— Тут простая логика. Цена транспорти-
ровки формируется путем умножения тари-
фа на объем прокачанного газа. Если я плачу 
«Газпрому», то эти деньги должны идти как 
раз на развитие и поддержание в рабочем со-
стоянии ГТС. Когда вы платите за ж/д билет, 
куда эти деньги идут? Вопрос риторический. 
Возможно, Александр Медведев имел в виду, 
что «Газпрому» с его сложной корпоративной 
системой управления не хватает денег.

— Несмотря на то что проект правил 
о недискриминационном доступе к газо-
вой трубе находится в стадии публичного 
обсуждения, полный текст документа на 

портале regulation.gov.ru не размещен. 
Скажите, в нем есть пункт о выделении ГТС 
«Газпрома» в независимую компанию, по 
принципу «Транснефти»? Оговорены сроки 
и механизм? Та же «Роснефть» предлагала 
это сделать до 2025 года.

— В правилах все прописать невозможно. 
Структурные изменения должен проводить сам 
«Газпром» после соответствующего решения 
правительства. В данный момент ФАС настаи-
вает не на немедленном расчленении монопо-
листа, а на снятии ограничений на транспорти-
ровку газа и решение проблем с перекрестным 
субсидированием. У нас пошаговая стратегия. 
Сначала равный для всех доступ к трубе, затем 
— единый тариф. Если эти меры хорошо себя 
зарекомендуют, правительство может рас-
смотреть вопрос о выделении ГТС «Газпрома» 
в отдельное юридическое лицо. Однако это 
решение не ближайших двух лет.

В документе мы закрепляем понятие 
«свободные мощности», которое раньше от-
сутствовало. Прописываем четкие требования 
по подаче заявок на транзит газа, описываем 
механизмы, как удовлетворить потребности 
транзитера, если свободных мощностей нет, 
условия подключения новых потребителей к 
магистральным газопроводам. Правила со-
держат исчерпывающие требования для отказа 
от заключения договора. Все эти меры в равной 
степени касаются не только «Газпрома», но и 
других собственников газопроводов.

Проект постановления уже внесен в пра-
вительство, но разногласия есть. «Газпром» 
против такого подхода, утверждая, что должен 
самостоятельно распоряжаться свободными 
мощностями. То есть приоритет на поставки 
сохранить за монополистом.

— К подземным хранилищам газа (ПХГ), 
которые принадлежат «Газпрому», тоже бу-
дет свободный доступ? Многие сетуют, что 
«Газпром» устанавливает на их использо-
вание запретительные тарифы, что делает 
торговлю газом в России убыточной.

— Нужно иметь в виду, что тарифов там 
нет, а стоимость хранения газа в ПХГ опреде-
ляется по прейскуранту «Газпрома». Цены на 
эти услуги для независимых компаний выше 
процентов на 35. Это можно назвать ценовой 
дискриминацией со стороны монополиста.

ФАС разработала проект постановления 
правительства, который сейчас согласовыва-
ется. Надеюсь, его примут. Принципы доступа к 
ПХГ будут аналогичными, как и к магистральным 
газопроводам.

— Может быть, дело в том, что «Газпро-
му» на фоне прогнозного падения добычи 
газа с каждым годом будет все труднее 
загрузить собственную ГТС? В связи с 
этим «Роснефть» идет еще дальше, пред-
лагая либерализировать экспорт газа. Вы 
поддерживаете?

— Конечно, поддерживаем. Рынок газа 
должен быть свободным не только внутри стра-
ны, но и на экспорт. В «Силу Сибири», «Турецкий 
поток» инвестирует «Газпром». Но когда эти 
газопроводы заработают, их должны исполь-
зовать все поставщики. ФАС готова рассчитать 
тарифы таким образом, чтобы стоимость транс-
портировки окупила инвестиции через какое-то 
время. Не исключено, что тот же «Газпром» не 
сможет самостоятельно закрыть потребно-
сти китайского рынка, учитывая, что поставки 
сетевого газа сильно конкурируют с мировым 
рынком сжиженного газа.

Есть, конечно, опасения, что мы сами «ру-
бим сук, на котором сидим». Дескать, устроим 
внутреннюю конкуренцию, а в результате об-
рушим мировые газовые цены. В любом случае 
надо взвешенно подходить к этому вопросу.

Леонид БЕРРЕС.

«Худеющие» 
карманы граждан 
остановили рост 
кредитного рынка 
Кредитный рынок России показывал 

рост в июне и июле. Однако после двух ме-
сяцев подвижки кредитная активность на-
селения вновь упала. «Всего в августе было 
выдано 1,514 млн кредитов общим объемом 
181 млрд рублей, а в июле — 1,558 млн общим 
объемом более 199 млрд рублей», — сообщает 
Объединенное кредитное бюро. 

В частности, в июле граждане взяли кре-
дитов наличными на сумму 131 млрд рублей, а в 
августе — лишь на 117 млрд рублей.

Снизилась также выдача автокредитов — с 19 
тысяч до 17 тысяч штук. Впрочем, объемы, напро-
тив, выросли — с 11,9 млрд рублей до 12,4 млрд. 
Как поясняют эксперты, связано это прежде всего 
с ростом цен на автомобили из-за августовского 
ослабления национальной валюты. 

Другими словами, очередная девальвация 
«деревянного» вынудила наших соотечественников 
сосредоточиться на кредитах под крупную покупку, 
пока цены на нее не подскочили еще больше. 

«В августе население вновь начало опасаться, 
что падение рубля резко ограничит располагаемые 
доходы и приведет к новому витку инфляции. С 
февраля по март российская валюта укрепилась 
почти на 30%, что дало населению надежду, что 
ситуация стабилизируется. Однако с приходом 
лета девальвация возобновилась: если в июне 
рубль упал лишь на 5,5%, то в июле обвал составил 
уже 11%. Вместе с этим начала расти инфляция, 
причем не только на падении нацвалюты, но и 
в связи с традиционным повышением тарифов 
ЖКХ. В итоге индекс потребительских цен (ИПЦ) 
вырос от 15,3% в июне до 15,8% в августе», — по-
ясняет «МК» управляющий директор Hedge.pro 
Илья Бутурлин.  

Не радуют также реальные располагаемые 
денежные доходы, которые только в августе сни-
зились на 4,9% по сравнению с аналогичным пе-
риодом прошлого года. Неудивительно, что в этих 
условиях оптимизм домашних хозяйств находится 
на низком уровне, что, в свою очередь, сковывает 
их кредитную активность. 

При этом банки сами отбивают у граждан же-
лание обращаться к ним за финансовой помощью. 
«Банки, понаблюдав за негативной экономиче-
ской динамикой, начали понимать, что шансы на 
дальнейшее снижение ключевой ставки Банком 
России значительно упали. В результате часть из 
них пересмотрела свои предложения по ставкам 
кредитования и по требованиям к заемщикам», 
— продолжает Бутурлин. 

Как прогнозируют эксперты Института со-
циального анализа и прогнозирования РАНХиГС, 
в ближайшие два года мы столкнемся с высокими 
процентными ставками по рублевым кредитам. 
Они окажутся заметно выше темпов инфляции. 
Так, в 2015 году средняя кредитная ставка составит 
16,1% годовых, а в 2016 году — 14,4%. 

Впрочем, не исключено, что рано или поздно 
инфляционное давление начнет снижаться, равно 
как и стоимость кредитных ресурсов.

«Сейчас мы наблюдаем вновь признаки 
стабилизации экономики: ВВП в месячном ис-
числении, по данным ВЭБа, прекратил падение 
в августе. Индекс деловой активности в обраба-
тывающей промышленности резко вырос до 49,1, 
приближаясь к зоне роста, которая начинается с 
отметки в 50. Все это может создать условия для 
дальнейшего смягчения монетарной политики 
ЦБ, а значит, и даст возможность коммерческим 
банкам вновь понизить ставки по кредитам», — 
полагает Бутурлин. 

«Банк России при первой же возможности 
понижает ключевую ставку. Инфляция пока еще на 
высоком уровне, но может уже начать снижаться с 
начала 2016 года. Соответственно, перед мегаре-
гулятором откроются дополнительные возможно-
сти по ослаблению денежно-кредитной политики, 
что приведет к снижению стоимости кредитных 
ресурсов», — считает аналитик ГК FOREX CLUB 
Валерий Полховский. 

Поэтому эксперты советуют не подписы-
вать сейчас долгосрочных кредитных договоров 
с фиксированными ставками. «Если вы в текущей 
непростой ситуации все же намерены брать кре-
дит, то желательно, чтобы ставки по нему были 
привязаны к ставке рефинансирования Банка 
России», — рекомендует Полховский. 

Закон о банкротстве 
физических лиц как 
панацея от «кредитной 
кабалы»?
Между тем россияне с каждым днем все хуже 

и хуже расплачиваются по долгам. В настоящее 
время 35 млн россиян взяли кредиты у банков. 
Причем есть такие случаи, когда на одном человеке 
висят сразу 20 и более займов. Чаще всего граж-
дане берут потребительские кредиты, на которые 
в среднем тратят 45% своего ежемесячного до-
хода. В результате сейчас у 9 млн россиян имеется 
просроченная задолженность. Смягчить ситуацию 
должен Закон «О банкротстве физических лиц», 
который вступил в силу 1 октября.

«Возможность признать физическое лицо 
банкротом — это нормальная мировая практика. 
Она позволяет ввести в правовое русло отношения 
между кредиторами и заемщиками и умерить 
пыл излишне рьяных коллекторных агентств. Это 
повышает уверенность домашних хозяйств и их 
кредитную активность», — уверен аналитик ГК 
FOREX CLUB Валерий Полховский. 

Согласен с ним и управляющий партнер 
консалтинговой компании Heads Александр 
Базыкин. 

«Закон о банкротстве физлиц — очень ожи-
даемая и банками, и гражданами, и властями 
инициатива. Она способна помочь стабилизиро-
вать ситуацию с просроченной задолженностью в 
банках, поддержать объемы кредитования, деньги 
от которого пойдут на развитие нашей кризисной 
экономики. Что касается собственно должников, 
то закон и принимается для того, чтобы они смогли 
наконец-то расплатиться с кредиторами, причем 
на приемлемых условиях», — отмечает эксперт.

По предварительным оценкам, подпадут под 
новоиспеченный закон около 500 тыс. человек. 

«По экспертным оценкам, потенциально при-
бегнуть к процедуре банкротства смогут примерно 
400–500 тысяч граждан. Закон даст возможность 
этим людям раз и навсегда решить проблему 
преследования их кредиторами», — сообщил за-
меститель председателя Банка России Василий 
Поздышев.

Однако сейчас большинство заемщиков уве-
рены, что закон позволит им вовсе не платить по 
кредитам и по разросшейся «просрочке». Однако 
вынуждена разочаровать. Закон призван прежде 
всего реструктуризировать займы.

Итак, для запуска процедуры банкротства 
должник обязан обратиться в арбитражный суд 
с заявлением. Сделать это он должен в течение 
одного месяца с момента, когда он узнал, что не 
может расплатиться с кредитором. При этом сумма 
долга должна быть не менее 500 тысяч рублей. 

Причем вся процедура банкротства будет про-
водиться под наблюдением профессионального 

Монополию хотят лишить права  
на эксклюзивный экспорт и расчленить

финансового управляющего, а арбитражный суд 
утвердит план реструктуризации задолженности 
сроком до 3 лет. 

Так, например, может быть снижена ставка по 
кредиту или же уменьшена сумма ежемесячных 
взносов. Все зависит от финансового положения 
заемщика. Возможно также такое развитие собы-
тий, когда по решению суда имущество должника 
будет распределено между кредиторами. На-
пример, это могут быть дорогие картины, шубы, 
драгоценные металлы.

Впрочем, возможен вариант, когда долги мо-
гут быть полностью списаны. Для этого необходи-
мо, чтобы должника признали несостоятельным. 
Однако объявить себя банкротом будет не так-то 

просто. Неподъемные долги должны, опять же, 
превышать 500 тысяч рублей. Кроме того, необ-
ходимо доказать, что у вас нет источников дохода 
и помочь вам некому. И здесь придется запастись 
терпением и побегать за кипой нужных справок. 

Но если процедура банкротства все же будет 
проведена, то после нее гражданин освобождает-
ся от обязательств по остатку долга, который не 
удалось погасить в рамках обращения взыскания 
на имущество. Ликвидация имущества происходит 
в течение 6 месяцев в едином порядке.

Однако следует знать, что в конкурсную массу 
не включается единственное жилье вне зависимо-
сти от размера и единственный земельный участок. 
Сюда относятся и жизненно необходимые вещи. 
Например, бытовая техника, общая стоимость 
которой не превышает 30 тысяч рублей, а также 
медицинское оборудование, лекарства, необходи-
мые для поддержания здоровья должника. Причем 
на время рассмотрения дела в суде начисление 
пени по кредиту приостанавливается. 

«Начисление процентов по кредитам после 
решения суда прекращается и дает шанс в течение 
трех лет погасить долг. Кроме того, признанная 
судом задолженность, даже если ее невозможно 
взыскать из-за отсутствия дохода или ликвидного 
имущества, сейчас висит на должнике вечно. Закон 
же о банкротстве вводит механизм полного снятия 
долга. Банкам же закон поможет расстаться с де-
фолтной просрочкой, списав долги, перспективы 
выплат по которым нет», — говорит Александр 
Базыкин. 

Но, как отмечает эксперт, все же надо пони-
мать, что законопроект в том виде, в котором он 
предлагается сейчас, недоработан. «Во-первых, 
банкротиться в первую очередь будут те, кто на-
меренно не оплачивал долги, при этом они получат 
возможность не только реструктуризировать долг, 
но и оставить себе имущество, которое могло бы 
пойти в обеспечение долга. К тому же с появлением 
правоприменительной практики по этому закону 
злостные неплательщики обязательно изыщут 
«дыры», и в этом им помогут фирмы-посредники, 
которые начнут появляться уже в ближайшее вре-
мя, предлагая свои услуги в данной сфере. Надо 
также понимать, что процедура банкротства — 
довольно длительное и непростое дело», — от-
мечает Базыкин. 

Между тем гражданин не сможет в течение 5 
лет взять кредит, не указав о своем статусе бан-
крота. Кроме того, в течение 3 лет он не имеет 
права участвовать в органах управления юриди-
ческих лиц.

«Должник, объявивший себя банкротом, будет 
являться носителем очень негативной кредитной 
истории и в будущем получит ограниченный доступ 
к кредитным ресурсам. Это будет сдерживать от 
злоупотребления возможностями нового закона», 
— считает Валерий Полховский. 

Инициировать через суд процедуру финан-
совой несостоятельности может как гражданин, 
так и кредитор. Последний имеет право оспорить 
продажу должником какого-либо имущества за год 
до того, как было подано заявление о банкротстве. 
За нарушения, выявленные в рамках исполнения 
закона, граждане могут нести как администра-
тивную, так и уголовную ответственность — до 6 
лет лишения свободы.

Ирина БАДМАЕВА.

ФАС «РАСКУЛАЧИВАЕТ» «ГАЗПРОМ» В августе банки выдали населению 1,514 
млн кредитов на сумму в 181 млрд рублей, 
что на 9% меньше, чем в июле. Об этом 
сообщает Объединенное кредитное 
бюро. Кредитную активность граждан 
сковывают их «худеющие» день ото дня 
карманы. Так, реальные располагаемые 
доходы населения в августе этого года 
по сравнению с аналогичным периодом 
прошлого упали на 4,9%. Впрочем, это 
не предел. Как отмечают эксперты, 
по итогам 2015 года доходы наших 
соотечественников упадут на 5,3%, 
а в 2016-м — еще на 2,4%. При 

этом ставки по рублевым кредитам 
будут только расти. В этому году в среднем они 
составят 16,1% годовых, а в будущем — 14,4%.

ЛИЧНЫЙ СЧЕТ

СЛАБЫЙ РУБЛЬ  
ОТБИЛ У РОССИЯН 
ОХОТУ БРАТЬ КРЕДИТЫ 
А банки, в свою очередь, увеличивают 
процентные ставки
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Международные экономические и 
инвестиционные форумы в России 
помимо прочего созываются и для 
того, чтобы успокоить инвесторов и 
рядовых граждан — все будет хоро-
шо, если не сразу, то в обозримом 
будущем. В Сочи также говорили о 
перспективах возобновления роста 
ВВП уже в 2016 году. Однако в преде-
лах статистической ошибки — плюс 
0,7%. Во многом потому, что цены на 
нефть пока не собираются подняться 
выше $50–60 за баррель. Не случай-
но нефтяники продолжили на черно-
морском форуме критиковать Мин-
фин за его предложение увеличить 
налоговую нагрузку на их отрасль. 

Прогнозов на Сочинском форуме было 
не счесть, особенно от министра экономиче-
ского развития Алексея Улюкаева. И вполне 
себе благоприятных в нынешних кризисных 
условиях.

Например, Улюкаев уточнил, что спад ВВП 
в этом году составит не 3,8%, как это говори-
лось еще совсем недавно, а, пожалуй, 3,9%. 
Для сравнения, в первокризисном 2009 году 
— 7,9%. А самое главное то, что, по мнению 
главного правительственного прогнозиста, 
уже в будущем году обрушение производ-
ства, торговли и сферы услуг по крайней мере 
остановится. Вероятно, будет зафиксирован 
экономический рост в 0,7% (промышленный 
— на 0,6%).

Осторожный оптимизм налицо. Кстати, 

накануне Сочинского форума первый вице-
премьер Игорь Шувалов заявил, что появились 
статистические данные, «свидетельствующие 
о надеждах на возобновление роста».

Мало того, о том, что российская экономи-
ка достигла дна, а значит, у нее появится шанс 
от него оттолкнуться, стали говорить и ряд за-
падных экспертов, в частности, из Всемирного 
банка и Bank of America. Они ссылаются прежде 
всего на рост корпоративных доходов россий-
ских компаний в этом году. Это подтверждают 
и в российском Минфине. Правда, пока только 
в отношении нефтегазовых компаний из-за 
девальвации рубля. Не случайно в ведомстве 
Антона Силуанова и предложили недавно до-
полнительно обложить нефтяников в 2016 году 
600 млрд рублей налогов.

Как известно, демарш Силуанова не про-
шел. Нефтяники пожаловались президенту 
Владимиру Путину, тот распорядился решить 
вопрос на уровне правительства. Дмитрий 
Медведев, в свою очередь, немного сдал на-
зад, объявив, что ставку налога на добычу 
полезных ископаемых увеличивать не будут 

(именно за счет этого Минфин и хотел до-
получить в федеральный бюджет 600 млрд 
рублей).

Однако схватка хранителей бюджета и 
нефтяников пока не закончилась. В Сочи они 
вновь обменялись ударами. Ряд нефтяников 
предложили их вообще не трогать и дефицит 
бюджета покрыть внутренними и внешними 
займами, как это делается всегда в цивили-
зованном мире. Но они при этом забыли, что в 
условиях западных санкций у нас нет доступа 
к дешевым и крупным кредитам во внешнем 
мире, а внутренний рынок не столь насыщен 
свободными деньгами.

Другие нефтяники не столь агрессив-
ны и кормят обещаниями, что уже в будущем 
году цены на нефть вернутся к $100 рубежам 
за баррель. И тогда налоги и так потекут в 
бюджет рекой. В это также верится с трудом, 
так как переизбыток нефти в мире никем не 
оспаривается.

Пока правительство предлагает компро-
мисс: 200 млрд рублей оно возьмет с того, 
что не будет, как обещало ранее, снижать 

экспортную пошлину на нефть с 42% до 36% 
в будущем году (так был запланирован на-
логовый маневр в нефтяной отрасли), еще 
100 млрд — в счет повышения ставки НДПИ 
для газовиков.

Столь пристальное внимание к состоянию 
дел в ТЭК вполне объяснимо. Состояние нашей 
экономики напрямую зависит до сих пор от 
нефти и газа. И пока никакое импортозамеще-
ние слезть с сырьевой иглы не помогает.

Тем не менее похоже, что нефть будет 
себя вести в будущем году более спокойно. 
В Минэкономразвития и Минэнерго рассчи-
тывают, что ниже $50 за баррель не будет, а 
временами цена будет расти даже до $60 (но 
не $100, конечно).

А значит, можно рассчитывать если и не 
на рост ВВП, то хотя бы на стагнацию — а все 
лучше, чем спад. Кроме того, есть шансы сбить 
темпы инфляции. Если в этом году прогнози-
руют минимум 12,2%, то в будущем — 6,8%. 
В том числе и из-за того, что цены на газ не 
должны превысить 5%. 

Соответственно, средний курс рубля в 
2016-м, по прогнозу ведомства Алексея Улю-
каева, должен составить 63,5 рубля за доллар. 
Это выше, чем планировалось ранее, но ниже 
того, о чем предупреждали многие независи-
мые эксперты.

Константин СМИРНОВ.

На инвестиционном форуме в Сочи мнения 
разделились: одни участники считают,  
что рост в 2016 году возобновится, другие — нет

ЭКОНОМИКА РОССИИ ДОСТИГЛА ДНА?
В воскресенье на площади возле здания 
парламента в Кишиневе прошла очередная 
антиправительственная акция, в которой 
приняли участие около 2–3 тысяч человек. 
Протестующие скандировали: «Долой пра-
вительство!», «Долой власть олигархов!», 
«Вернем страну назад!». В прошлом месяце 
в Кишиневе прошло три подобных митинга.

Организатором акции стала Гражданская плат-
форма «Достоинство и справедливость», представите-
ли которой считают, что действующие власти являются 
марионетками крупного капитала, который только 
имитирует процесс евроинтеграции. Самый острый 
момент протеста произошел, когда около 100 активи-
стов, в том числе ветераны приднестровской войны, 
скандируя: «Мы — народ», попытались прорваться в 
парламент. Полицейский спецназ смог их остановить 
и разогнать, несколько человек были схвачены.

После этого все стали расходиться. В финале ми-
тингующие приняли резолюцию, в конце которой гово-
рилось о необходимости всенародного референдума 

по избранию главы государства.
Характерно, что рядом с ними на протяжении 

месяца протестуют левоцентристы во главе с Пар-
тией социалистов Игоря Додона и «Нашей партией» 
Николая Усатого. На площади возле парламента они 
установили около 600 палаток. Они также обвиняют 
руководство страны в коррумпированности, но требу-
ют от него сближения с Россией. Во всем остальном 
их требования совпадают.

Пока евроинтеграторы рвались в парламент, 
левоцентристы сидели в нем и требовали созвать 
внеочередное заседание, где они хотели выдвинуть 
вотум недоверия правительству Валерия Стрельца, 
принудить к отставке президента Николая Тимофти, 
а также ввести прямые выборы главы государства. 
Впрочем, к ним никто не прислушался... Весь день 
социалисты потратили на налаживание контактов с 
коллегами по парламенту и проработку своей даль-
нейшей стратегии. «Лидер одной из парламентских 
фракций сказал мне сегодня, что самое позднее во 
вторник он со своими коллегами сможет с нами встре-
титься», — сказал Додон в воскресенье.

Замдиректора Института стран СНГ Вла-
димир ЖАРИХИН рассказал «МК», чего на самом 
деле добиваются протестующие: «Евроинтеграторы 
пытаются перехватить протестную повестку у лево-
центристов, которые борются с коррумпированным 
режимом.  3Они добиваются присоединения Молдавии 
к Румынии, так как понимают, что другой возможности 
оказаться в Евросоюзе у них нет. К тому же молдавское 
население оказалось гораздо в меньшей степени под-
вержено обработке сознания, чем украинское, и там 
Майданы не получаются, и большинство населения 
хочет сближения с Россией». 

Артур АВАКОВ.

МОЛДАВИЯ БЕРЕТ 
ПРИМЕР С УКРАИНЫ
Около 100 ветеранов 
войны в Приднестровье 
пытались прорваться  
в парламент страны
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КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

Семью, в которой растет ребенок с 
особенностями развития, нечасто 
встретишь на улицах Москвы. Такие 
семьи зачастую живут в своем зам-

кнутом мирке, где никто не пялится и не показывает 
на них пальцем.

Татьяна Маланина 18 лет растит дочь, не отходя 
от нее ни на шаг. Неимоверными усилиями удалось 
научить Сашеньку говорить, ходить, самостоятельно 
кушать, петь песни. Эти достижения, обычные и при-
вычные для здоровых детей, выстраданы адским 
трудом. Но для посторонних успехи Саши ничего 
не значат, а иногда и служат раздражителем: уж 
слишком много она говорит, слишком медленно 
ходит, слишком громко поет… 

— Многие у нас в России считают, что толе-
рантность — это просто притворство: увидишь 
такого ребенка или взрослого — делай вид, что 
не замечаешь его особенностей, и отведи взгляд 
в сторону, — говорит Сашина мама. — Нас как бы 
нет. Это уже много, конечно, но это не толерант-
ность. Мне кажется, что подлинная толерантность 
— это когда наших детей принимают со всеми их 
особенностями. Мы не заразные, от нас не надо 
шарахаться, с нами можно общаться.  

А Саша как раз очень хочет общаться! 

«Живу я спокойно в России 
— в Москве. Инопланетяне 
летают везде». Ю.Бейлезон
Наш эксперимент начался в оживленном кафе 

недалеко от Московского зоопарка. Здесь всегда 
толпятся семьи с детьми, зашедшие на недорогой 
перекус после прогулки. Зал битком. Мы берем под-
нос и идем выбирать еду. Саша буквально у каждого 
человека, чей взгляд ей удалось поймать (многие 
стараются не смотреть на нее), тут же спрашивает: 
«Как тебя зовут? А фамилия? А что это за девочка?» 
— это она уже о себе, как бы намекает, что неплохо 
бы, чтобы и ей задали пару вопросов. Раздатчица 
еды автоматически произносит заученную фразу: 
«Салатик будете?» На это Саша отвечает: «Саша 
любит шарики». Продавец тут же бежит куда-то в 
подсобку, выносит два воздушных шара с фирмен-
ной эмблемой — и Саша счастлива! 

— А что это за девочка сидит вся в шариках?! 
Как ее зовут? — это она про себя спрашивает на 
все кафе, ей непременно хочется поделиться сво-
им восторгом со всеми. Посетители старательно 
«не обращают внимания». Охранник у выхода на 
всякий случай подзывает своего коллегу. Но нас 
никто не трогает, не выгоняет и даже не шикает в 
нашу сторону. 

— Один шарик — мне, другой — Свете (ее 
нянечка. — «МК») — радуется Саша. — Что это 
за девочка? Это Саша, Саша Маланина. Вот это 
Света удивится!

«Живу я спокойно в России, в Москве. Ино-
планетяне летают везде», — этот стишок написал 
35-летний Юра, друг Саши, который тоже был при-
глашен участвовать в эксперименте, но в последний 
момент застеснялся и не пришел. Да, он взрослый 
человек. Его мама Светлана дружна с Татьяной и 
приехала поддержать ее. 

— Родители своих особенных детей иногда 
сравнивают с инопланетянами, — объясняет мне 
Светлана. — Хотя с Юрой теперь полегче, до 20 лет 
водила за ручку, а потом он сам научился ездить 
по городу.

…Иногда они как инопланетяне среди 
землян.

«Что ты смотришь на меня, как на белого коня?» 
— так выразил свои эмоции Юра. Подбор рифм 
завораживает его. А в студии «Особые художники» 
он рисует иллюстрации к своим стихам.

— Как-то Юра неважно себя чувствовал. И, 
видно, кому-то он подействовал на нервы в метро 
— его избили, отобрали рюкзак, разорвали одежду. 
Слава богу, что отпустили живым. Сейчас, когда есть 
мобильные телефоны, стало поспокойнее. Но по 
кафе и ресторанам мы тоже не ходим. Ни привычки, 

ни денег на это нет. Я и сама, правда, не очень люблю 
публичные места, а Юре — нравится.

«Маму-папу мы купили, 
маму-папу подключили». 
Ю.Бейлезон 
Родителям детей-инвалидов трудно не делить 

свою жизнь на «до» и «после». Сашиной маме тоже. 
Ведь Саша должна была родиться обычным ребен-
ком. Но на последнем этапе родов у нее произошел 
отек желчного пузыря. От переливания неправильно 
подобранной крови на третий день жизни у Сашень-
ки случился инсульт, в результате которого большая 
часть клеток левого полушария мозга погибла. На 
томографии это выявили только в 3 года, а еще 
оказалось, что в мозгу у Саши киста. Если бы, если 
бы... Все время хочется вернуться в ту точку жизни, 
откуда жизнь могла бы пойти по-другому — обычно, 
как у большинства семей… 

— Я часто думаю, что бы было, если бы Сашка 
была не третьим моим ребенком, а первым. (У Та-
тьяны с мужем двое взрослых сыновей и уже двое 
внуков. — «МК».) — Скорее всего, я поддалась бы 
уговорам врачей и отказалась от ребенка, а потом 
не рискнула бы еще рожать. Но к моменту появления 
Саши мне было 38, я была уже зрелая женщина. 
Семья наша очень сплотилась вокруг этого горя. 
До семи Сашиных лет вообще было непонятно, вы-
живет ли она, это было самое сложное время. Потом 
все медики стали твердить, что она ни ходить, ни 
говорить не будет. Но я отказывалась в это верить. 
Если бы не продолжила поиски, то никогда бы не 
попали мы к профессору Севастьянову из Йошкар-
Олы. Именно он научил Сашеньку разговаривать и 
ходить. А если бы у нас в стране была господдержка 
семей с детьми-инвалидами на должном уровне, мы 
с другими родителями никогда бы не открыли свой 
родительский центр «Мир для всех» у нас в Балашихе 
(который теперь, того и гляди, закроется — кризис, 
благотворителей все меньше, денег тоже…). Хотя 
если бы не было нашего центра, я теперь и не знаю, 
как бы мы жили. 

Сейчас Татьяна уже не возвращается так часто 
к мысли о том, что было бы, если бы Саша была 
здоровой. Жизнь такая, какая есть. Но прийти к 
этому было непросто.

— Все мамы «особых» детей проходят че-
рез три стадии. Первые три года мучает вопрос 
«за что?». И живет, не умирает надежда на чудо: 
родители уверены, что вылечат ребенка. Потом, 
когда становится понятно, что не вылечат, прихо-
дит отчаяние. Некоторые родители так и зависают 
в этом отчаянном положении, не могут принять 
ребенка, винят себя, страшатся мира. Но потом 
у многих на смену отчаянию приходит осознание 
того, что с больным ребенком можно жить и даже 
быть счастливыми! Помню, как-то мы, три мамочки, 
сидели на кухне, объединенные общей проблемой, 
и вдруг пришло осознание того, что мы счастливы. 
Мы счастливы достижениями нашим детей, тем, 
что не сломались. Со стороны, может быть, это не 
всегда понятно, но благодаря нашим детям мир 
меняется к лучшему. 

«Спи, моя радость. И я буду 
спать. Спи, моя радость.  
Не надо рыдать». Ю.Бейлезон
Мы перемещаемся в другое кафе — неболь-

шую шашлычную напротив Краснопресненского 
парка. Здесь посетители другие, да и сотрудники 
не вышколены корпоративной этикой сетевых ре-
сторанов. В зале кроме нас всего два человека 
— мужчины-кавказцы. Зато просторно и играет 
веселая музыка. Сашка тут же начинает танцевать, 
подпевая: «Ча-ча раз, два, три». 

Я уже привыкла к Саше, но вижу, что Татьяна 
все время напряжена. 

— Я с ней никогда не могу расслабиться, 
особенно в незнакомом месте. Знаете, все время 
хочется ее спрятать, закрыть собой. Да, тело у 
нее больное. Но ведь душа-то здоровая, очень 
надеюсь, что когда-нибудь где-нибудь наши души 
встретятся и поговорят. Мне так хочется с ней по-
говорить обо всем!

А Сашке тем временем хочется и потанцевать, 
и побыть рядом с нами: 

— Игорь удивится. А Оля, которая живет в рисо-
вальной комнате около часов, которые бьют полночь! 
Которая «Спокойной ночи, малыши!».

— Игорь — партнер по танцам, — «переводит» 
мама. — А Оля — педагог по вокалу. Полночь — это 
про Новый год. А еще Саша любит рисовать. Многие 
дети с ментальными отклонениями рисуют очень 
необычные картины. 

Я предлагаю Саше порисовать. 
— Нет! Не будет сейчас! Рисовать — нет! — 

девочка нервничает. 
Татьяна объясняет, что Саша не хочет нарисо-

вать плохо, боится провала. Зато мы с ней обсудили 

картину на стене. Потом — лампочку, которая похожа 
на шарик. Мужчина, один из посетителей, подходит 
ближе и пристально на нас смотрит. Татьяна на-
чинает нервничать и одергивает Сашу:

— Тише, Саша, не надо кричать. 
Официантка успокаивает:  
— Не переживайте, все в порядке. Это наш 

постоянный клиент. Он просто не понял, в чем дело. 
Хочешь еще потанцевать? — обращается она уже 
к Саше. 

— Тебя как зовут? А фамилия? — тут же от-
зывается Саша. — А что это за девочка в шариках? 
Это Саша. Саша Маланина. 

Официантка, улыбчивая восточная девушка, по 
слогам произносит Саше свою сложнопроизноси-
мую фамилию. Потом оказалось, что, несмотря на 
юный вид, у официантки уже трое детей. Со старшей 
дочуркой были сложные роды, подозревали даже, 
что возможно ДЦП, но все обошлось. 

— Многие люди делают замечания, — взды-
хает Таня. — Когда она была маленькая, говорили: 
«Мамаша, успокойте ребенка». Когда постарше 
— обвиняли: «Что же вы ребенка не воспитали? 
Не умеет себя в общественном месте вести, кри-
чит». Даже в церкви такое регулярно слышала. Не 
буду же я всем объяснять, что моя дочь особенная. 
Сейчас многие люди на улицах подходят и советы 
дают. То врача какого-нибудь, то чудо-лекарства. 
Спасибо им, но не объяснишь же, что врачей мы 

повидали всяких. И все, что могли, и даже больше, 
уже сделали.

Иногда родители не выдерживают такого при-
стального «внимания» и постоянных советов и пере-
стают общаться даже с родственниками, от которых 
хочется не советов, а сочувствия и поддержки.

— Дети от замкнутого образа жизни дичают 
мгновенно, — вздыхает Татьяна. — Одна девочка с 
синдромом Дауна из нашего центра пару месяцев не 
ходила на занятия, потому что мама болела. Всего 
пару месяцев — и все, уже год никто не может ее 
уговорить из дома выйти. Если с особенными детьми 
постоянно не заниматься, не выводить их на люди, 
то регресс наступает очень быстро. Пропадают и 
речь, и умение контролировать себя. Координация 
движений нарушается. Все идет вспять. Я это знаю 
на своем примере. Моя Саша ходила в садик. А в 
7 лет ее не взяли в школьный класс, сразу пред-
ложили домашнее обучение. И тут же у нас пошел 
регресс. Тогда я поняла, надо действовать само-
стоятельно, и другие родители особых детей вокруг 
нас сплотились. Так родился наш центр «Мир для 
всех». 10 лет прошло, и мы уже помогаем порядка 
300 семьям.

Самая большая боль семьи Маланиных (как и 
у других семей с особыми детьми) называется так: 
«Что будет после нас?».

— Пока я и муж есть — Саша живет. А потом 
что? Братья старшие ее очень любят, но правильно 

ли будет вешать на них такую обузу? Государство не 
предлагает ничего, кроме психоневрологического 
интерната. Но там не жизнь, там тюрьма. Наши 
дети привыкли быть в семье, привыкли к любви. 
А в интернате жизни нет, он закрыт, и неизвестно, 
кому там хуже: тяжелым, как Саша, которые сидят 
по палатам или бродят по коридору, или более со-
хранным, которые могут сами одеться и гулять по 
двору кругами, но не имеют права выйти за стены 
интерната.

Татьяна, деятельная натура, мечтает органи-
зовать поселение для семей с детьми-инвалидами. 
Один бизнесмен хочет подарить центру землю в 
Орехово-Зуевском районе. Есть уже и единомыш-
ленники, которые, надеются Маланины, не бросят 
дочь после их «ухода». Получится или нет — неиз-
вестно. Кризис! Да и до него в Подмосковье опыта 
организации таких поселений не было.

— Скоро мы подойдем к страшному рубежу 
совершеннолетия. Саше будет 18 — и все, господ-
держка кончится. Сейчас пенсия у нее 11 тысяч. 
Дальше — не знаю, но, скорее всего, пенсия будет 
еще меньше. У нас в стране считается, что детям-
инвалидам еще надо как-то помогать, иногда давать 
путевки в санатории, лечить. А вот взрослым будто 
уже ничего не надо.

Светлана тоже взяла дело в свои руки, орга-
низовав художественную мастерскую для особых 
взрослых людей «Сундук».

— Мы в своей мастерской пытались орга-
низовать хоть какой-то маленький бизнес. Но 
выполнить производственную норму такие люди 
не могут, а механизмов для получения заказов и 
выплаты ребятам небольшого вознаграждения в 
соответствии с вложенным трудом у нас нет. За 
границей развиты специальные программы со-
циального «сопровождаемого трудоустройства» 
для людей, похожих на Юру. И работают центры 
дневного пребывания для таких, как Саша, где 
ребята участвуют в программах развития и по-
немногу занимаются трудотерапией — ведь они 
взрослые, хоть и особые.

«Пенка кофе будто дышит, 
— это пар ее колышет». 
Ю.Бейлезон
Перемещаемся в другое место — пафосную 

дорогую кофейню на Садовом кольце. Еле-еле 
протискиваемся между иномарок ко входу. Хостес 
открывает дверь — приветливо, как всегда. В глазах 
девушки читается недоумение, но ни одна мышца 
в ее лице не дрогнула. 

Сотрудница предлагает нам сесть в уютный 
дальний уголок. Но Саша, заметив за столиком у 
окна маму с мальчиком лет девяти, устремляется 
туда. Мы повинуемся. Усаживаемся впритык к их 
столику. Тут Саше становиться еще любопытнее, 
ведь мама мальчика в респираторной маске. 

— А что это с тетей? — громко спрашивает 
она.

Женщина отвечает, что заболела, кашляет. 
— Саша — доктор, — тут же включается в 

диалог Саша Маланина. — Саша умеет лечить. А 
у меня шарики, — и тут же без остановки затяги-
вает песню. 

Общаться Саше очень хочется. Женщина улы-
бается ей в ответ. 

Саше принесли мороженое. Не хочет. Свою 
тарелку не просто отодвигает — отдает маме. 

— Теперь она тщательно проследит, чтобы я 
все доела до последней капли, — вздыхает Татьяна. 
— У нее такой пунктик с едой: не выносит, чтобы на 
тарелке что-то оставалось. 

К еде у Саши отношение особое, терпеть голод 
она вообще не может. Кушает строго по часам. А сей-
час как раз время. Котлету с картошкой она съедает 
мгновенно и начинает облизывать тарелку. 

— Вкусно!
И ведь знает, что делать так нельзя, поэтому 

хитро смотрит на маму. 
— Саша, ну мы же договаривались, что ты бу-

дешь вести себя прилично. Так нельзя! Я тебя боль-
ше не возьму с собой, если ты не слушаешься. 

Оказывается, мама с Сашей долго готовились 
и репетировали нашу встречу. Саша получила массу 
инструкций. Но никто, кроме мамы, на такое «анти-
общественное поведение» не обращает внимания. 
Сытая Саша просто счастлива. Начинает петь песню 
уже во весь голос и раскачивается в такт из стороны 
в сторону. А когда Татьяна пытается ее угомонить, 
говорит: 

— Мама, я тебя очень люблю. И тебя люблю, 
— поворачивается уже ко мне. И весело-весело 
так смеется. 

— Скажите, Татьяна, а вот эти походы в обще-
ственные места, они вообще для Саши нужны? Или 
ей лучше дома, в знакомой обстановке? 

— Очень нужны. Она тоже человек, как вы или я. 
Вот тут по Интернету гуляет выдержка из учебника 
обществознания для 8-го класса. Там написано 
дословно, что «человек, с раннего детства стра-
дающий серьезными психическими заболеваниями, 
не является личностью» (по поводу этого учебника 
сейчас пишутся петиции и идут разбирательства. 
— «МК»). А я вот тебя хотела спросить, ты с Сашей 
общаешься уже несколько часов подряд. Как тебе 
кажется, она личность или нет? 

 «Несколько лет назад я ходила на прием к 
чиновнику одной из московских префектур, — рас-
сказала мне Светлана. — Нам нужно было крохотное 
помещение для мастерской. Тогда тоже был кризис, 
и чиновник, глядя мимо меня, долго говорил, что на 
здоровых людей денег не хватает. И, мол, зачем это 
нужно, если инвалиды никогда не станут людьми. 
И тогда я спросила, останется ли он человеком, 
если у него случится инсульт и он не сможет ни 
ходить, ни говорить. Он вдруг испугался, расте-
рялся, сказал, что не знает... Может быть, понял и 
почувствовал…» 

Конечно, для меня Саша — личность! Мы очень 
тепло прощались, я обещала приехать в гости. И 
посмотреть часы, которые бьют полночь. Шарики 
— один ей самой, другой няне Свете — она гордо 
повезла домой. И эта самая личность, выходя из 
пафосного кафе, сказала:

— Что это за девочка? Как ее зовут? Она как 
порядочная ходит по кафе. И даже ночью.

На следующий день Таня прислала мне эсэмэ-
ску: «Всем рассказывает про кафе, шарики, корову. 
Что она танцевала и была счастливой!» 

«И не надо лезть в чужую 
душу, чтобы она не вылезла 
наружу». Ю.Бейлезон
— А знаете, в мире на самом деле очень мно-

го хороших людей, — говорит мне на прощание 
Светлана Бейлезон. — Да, все по-разному к нам 
относятся, но добрых все-таки больше. Я вот про-
шлым летом болела. Юрка «потерял управление», 
нервничал. Переживал. И я на своей страничке в 
соцсети пожаловалась, что некуда ему деваться, 
а я не справляюсь. В тот же вечер мне написала 
руководитель дружественной родительской органи-
зации из Ярославля и пригласила его в свой лагерь 
на неделю. Он поехал. И такой счастливый вернулся 
— там новые друзья, и собака, и ежик, и лошадь! Я 
так девочкам из Ярославля была благодарна!

Мы посадили Сашу с мамой в машину и спокой-
но, не торопясь, шли к метро. Света рассказывала 
мне про разных замечательных людей. Я слушала 
вполуха и думала о том, что наша толерантность 
нужна не только самим инвалидам, но и членам 
их семей, которые не отказались от своих детей, 
не опустили руки. Которые пережили свой страх, 
отчаяние, стеснение. Они благодарны за каждый 
добрый взгляд. За каждое мимолетное вежливое 
слово. И дети у них действительно особенные. 
Наивные, добрые, открытые, солнечные. Но, чтобы 
это увидеть, надо на них хотя бы посмотреть. А не 
отвернуться. 

Дина КАРПИЦКАЯ. 

ШЛА САША ПО КАФЕ
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Ограничимся лишь такими именами, как Инна 
Чурикова, Никита Михалков, Ирина Антонова, Ва-
лентин Юдашкин. Владимир Винокур, Светлана 
Медведева, Владимир Мединский, Татьяна Та-
расова... Это в зале. Ну а на сцене показывают 
то, к чему Эйфман давно приучил свою публику. 
А именно — сумасшедший дом. Подобно Фрей-
ду, раскрытие тайн человеческого подсознания 
средствами хореографии, своеобразный балет-
ный психоанализ — давняя страсть хореографа. 
Люди, находящиеся на грани безумия, или пере-
шагнувшие эту грань герои его балетов «Дон Кихот, 
или Фантазии безумца», «Чайковский», «Красная 
Жизель», «По ту сторону добра и зла» (по «Братьям 
Карамазовым» Достоевского), «Роден» и многих, 
многих других. Одно время хореограф даже меч-
тал о спектаклях, посвященных самому доктору 
Фрейду или Нижинскому, но пока ограничился 
романом американского классика Фрэнсиса Скотта 
Фицджеральда «Ночь нежна», где, вычленив лишь 
несколько сюжетных линий, впервые в истории 
балета показал процесс психоанализа в прямом 
смысле этого слова. Главный герой нового балета 
«Up & Down», наблюдая за пациентами, ведет его 
прямо на сцене. 

Итак, всклокоченные психи сидят на сцене 
под присмотром человека в белом халате, он при-
стально наблюдает за ними — это доктор Дайвер, 
молодой многообещающий психиатр, который 
спокойно усмиряет своих безумцев, кого пронзи-
тельным взглядом, а кого и, словно Алан Чумак, 
простыми пассами рук. Проблемы у пациентов 
самые разнообразные: кто-то страдает эксгиби-
ционизмом и постоянно порывается снять с себя 
штаны. Кто-то не может оторваться от куклы или 
прирос к табуретке, таская ее у себя под мышкой. Но 
вот появляется новая пациентка — дочь миллионера 
Николь Уоррен (Любовь Андреева). С ней-то Дайвер 
и проделывает сеанс психоанализа, открывая за-
путанные лабиринты ее подсознания. 

Музыка (кроме Джорджа Гершвина исполь-
зуются произведения Шуберта и Альбана Берга) 
нагнетает ситуацию и вызывает в памяти сериал 
«Твин Пикс» и вопрос, преследующий его геро-
ев: «Кто убил Лору Палмер?». В первом действии, 
закрученном наподобие детективных сериалов, 
главный вопрос — кто же этот человек в черной 
шляпе? Он благополучно разрешается как раз к на-
чалу антракта. Как и в «Твин Пикс», это отец главной 
героини (Дмитрий Фишер), изнасиловавший ее еще 

в детском возрасте. Разрешив загадку и пытаясь 
исцелить девушку, доктор влюбляется в нее и в 
конце концов женится.

Второе действие имеет много параллелей 
с другим балетом Эйфмана — «Кто есть кто?», 
своеобразным балетным ремейком фильма «В 
джазе только девушки». В противовес «психоана-
литическому» первому это безудержный празд-
ник жизни, который заканчивается катастрофой 
(сошедший с ума доктор становится пациентом 
собственной клиники) — сплошная череда вели-
косветских вечеринок, варьете, фешенебельных 
пляжей на Лазурном Берегу с накачанными мо-
лодцами и флиртующими девицами в купальных 
костюмах, съемками кинофильмов (тут возникают 
реминисценции с соответствующими сценами 
балета Ноймайера «Пер Гюнт») и прочими «эле-
ментами сладкой жизни», проходящими на фоне 
великого века джаза и кино. Тут впечатляет всё: и 
мюзикхолльное оформление Зиновия Марголина, 
и свет Глеба Фильштинского, и свинговые танцы, 
и дефиле звезд под вспышки фотокамер: кинодив 
(Розмэри Хойт великолепно играет Мария Абашова) 
и их мужественных, сводящих с ума прекрасную 
половину человечества партнеров с обманчивой 

внешностью и «нетрадиционной ориентацией». 
Именно эти «элементы» мюзикхолльной эстетики 
и эстрадного ревю, сделанные на редкость ка-
чественно и поданные особенно выпукло и ярко, 
приводят публику в невероятное восхищение. Ну 
а вымуштрованные, свингующие и вихляющие бе-
драми танцовщики Эйфмана — особая песня! Они 
достойны специальных похвал. Впрочем, как и весь 
спектакль — роскошный, как всегда, поражающий 
изобретательными движениями и поддержками, 
красотой танца и режиссерской выдумкой, вы-
строенностью, драйвом и фантанированием идей. 
Но главное — продуманной и великолепной игрой 
Олега Габышева — доктора Дика Драйвера, с кото-
рым мы и встретились после спектакля.

— Олег, вот уже который балет вашей труп-
пы — это очередной психоанализ: обязательно 
это психиатрическая больница, непременно 
сумасшедшие…

— Эта тема внутреннего надрыва, я думаю, 
всегда будет близка Борису Яковлевичу. Но пока-
занные у нас люди на грани в каждом балете абсо-
лютно разные. В «Родене» это патология на почве 
творчества, в «Up & Down» — другого рода, прямо 
по Фрейду, из-за происшествий, случившихся в 
детстве. Но основная тема все-таки не сумасшед-
ший дом, а уход от своего призвания. Особенно 
это касается моего героя. Кризис у него случился 
из-за того, что он бросил врачебную деятельность 
и потерял смысл жизни. 

— В этом балете много движений бального 
танца. Труппа все это блестяще освоила. Как 
это удалось? 

— Для «Up & Down» были вызваны мастера 
именно в этой области, чемпионы мира по бально-
му танцу Герман Мажирин и Елизавета Светлова. 
Они проводили мастер-классы. Очень профессио-
нальная пара. Я просто любовался их какими-то 
природными движениями. Смотришь и думаешь, 
что в принципе ничего сложного они не делают, но 
это так эффектно! 

— А сложно это для балетного артиста?
— Да, мы очень много работали, даже боро-

лись, чтобы освоить такой тип танца. Ведь у баль-
ников совершенно другая постановка корпуса, 
даже другой взгляд, манера. Они это тренируют 
с детства, а мы должны были за два месяца по-
пытаться поймать этот стиль и оттачивали его уже 
на репетициях. Хотя многие нам говорили, что не 
хватает свингового драйва, расслабленности. Мы в 
этом смысле немного зажаты, делаем все немного 
по-балетному. Но это были дни премьеры. В Москву 
привезли уже обкатанный спектакль. Мы показы-
вали его в Америке. Сейчас я смотрел на ребят 
и могу сказать, что они раскрепощенно танцуют, 

работают, как профессиональные бальники, чем 
лично я похвастаться не могу. 

— Как ты работал над образом доктора 
Дайвера? Роман прочел?

— Конечно! Читал роман, смотрел фильм, пока-
завшийся скучным. Наш балет немножко отличается 
от книги и фильма. Концовка совсем другая. Мне 
нравится, что в балете присутствует детективная 
история. У меня даже возникла ассоциация с Агатой 
Кристи. Мой герой с каждым выходом немного 
меняется. Где-то он ведет себя как следователь, 
где-то он влюбленный юноша, а в завершение — сам 
становится психом. Такие перемены нужны, чтобы 
показать зрителю, что это уже не тот персонаж, 
который был еще 10 минут назад. 

— Готовясь к партии «Жизели», Ольга Спе-
сивцева ходила в психиатрические больницы, 
чтоб достоверней воспроизвести сцену сумас-
шествия своей героини. Как ты готовился к роли 
доктора? Психбольницы не посещал? 

— Нет. Не имел такого желания. Но смотрел 
знаменитый сериал «Доктор Хаус». Балетные часто 

соприкасаются с докторами, чаще с травматолога-
ми. Но для меня доктор — это аналитик, пытающий-
ся докопаться до самой сути, до сердцевины боли. 
Очень сложно поставить диагноз. И еще доктор 
ассоциируется с педантизмом, чрезмерной акку-
ратностью. Перчатки, белый халат, все стерильное… 
Мне тоже хотелось показать такого стерильного, 
чистого доктора с пристальным взглядом, который 
может манипулировать любым больным. Начинал 
читать Фрейда, но, если честно, остановился. Все 
эти сексуальные подтексты… Смотрел докумен-
тальный фильм о нем. Кстати, у него была одна из 
врачебных ошибок, как и у моего героя. Он позволил 
перейти грань и начал флирт с пациенткой. У нас в 
спектакле мне нравится такая картина: смиритель-
ная рубашка натянута, она словно бы защищает 
доктора от пациентки. Но он все равно эту линию 
перешагивает. Это тонкий нюанс, не все его заме-
чают. Но для меня он важен, когда я перешагиваю 
через рубашку, отваживаюсь на этот поступок. 
Может быть, это главная ошибка доктора. 

Павел ЯЩЕНКОВ.

Гастроли Театра балета 
Бориса Эйфмана в Москве 
наряду с вечером «Кремлин 
Гала» (в котором питерская 
труппа также принимала 
участие) стали самым 
заметным событием недавно 
стартовавшего московского 
театрального сезона. 
Проходили они в рамках 
открытого фестиваля искусств 
«Черешневый лес» на Новой 
сцене Большого театра, и 
легче будет сказать, кто 
не засветился на премьере 
нового балета всемирно 
известного хореографа «Up 
& Down», чем приводить 
столбцы именитых гостей, 
премьеру посетивших.

ПСИХОАНАЛИЗ В БАЛЕТЕ

В Большом 
театре прошла 

московская 
премьера 

«Up & Down»

Официантка в одном из кафе 
оказалась очень приветливой.

Саша очень любит танцевать.

Сцена из «Up & Down».
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Валерию, Иосифа Кобзона, Олега Газма-
нова наконец пустили на «Новую Волну», 
открывшуюся большим гала-концертом 
на берегу Черного моря, и этим обстоя-
тельством была подведена окончатель-
ная черта под скандальным, громким, 
емким и крайне суетным показательно-
наказательным переездом культового 
конкурса-фестиваля с исторической ро-
дины в Юрмале на родину, так сказать, 
«духовную». Чуть не написал — «роди-
ну предков и отцов-основателей», но 
вспомнил про Раймонда Паулса... Да и 
Крутой Игорь тоже, в общем-то, из раз-
ряда «понаехавших», да еще с Украины — 
незалежно-строптивой, как оказалось... 
В общем, полная сумятица и неразбери-
ха — где родина, где не родина?..

«Новая родина», однако, встретила конкурс 
(помимо торжественной филиппики премьер-
министра Дмитрия Медведева с фестивальной 
сцены о том, что «теперь и «Новая Волна» у нас!») с 
гостеприимством, похоже, не во всем радушным. 
Хотя всё вокруг респектабельно искрилось, вну-
шительно сияло, грохотало мажорными аккордами 
и громыхало праздничными фейерверками, при 
взгляде на кислые выражения лиц организаторов 
(что, впрочем, они тщательно пытались скрыть, но 
просто не очень, видимо, получалось) закрадыва-
лось подозрение, что в этой феерии тотального 
восторга ладно не всё и где-то зияет предатель-
ская брешь. Ну конечно, где тонко, там и рвется 
— романсы пропели финансы. Деньги — то самое 
слабое звено, которое испортило плакатную празд-
ничность официальных речей, выражение лиц, а 
также их цвет. Как же сразу не догадался?! Ведь 
не белены же объевшись Игорь Крутой загадочно 
произнес на пресс-конференции в день открытия 
фестиваля, что еще не знает, мол, навсегда ли 
пропишется «Новая Волна» на новом месте. 
Мэр Сочи Анатолий Пахомов, конечно, 
выразительно метнул на г-на Крутого 
вопросительно-неодобрительный взгляд 
и с наигранным (как у бывалых комсомоль-
цев) задором запричитал, словно мантру 
про халву: «Навсегда, навсегда!»

А в кулуарах (где и можно услышать 
самое любопытное) люди, близкие к пер-
воисточникам (поэтому их информация 
заслуживает доверия), нашептали душе-
раздирающую историю про то, как в угаре 
шапкозакидательского патриотизма, когда 
место проведения «Новой Волны» превра-
тилось из сугубо географического в исклю-
чительно политический вопрос, руководство 
Краснодарского края по санкции верховных 
властей пообещало организаторам «дать все, 
что надо, и сделать все как надо» и «флаг вам 
в руки». Пока «отцы-основатели» упаковывали и 
перевозили с места на место — через границы, 
кордоны и санкции — свои коробки, картонки и 
поп-артистическую живность, прежнее руковод-
ство края ушло в верха на сельское хозяйство, а 
оставшееся быстро растеряло прежнюю вооду-
шевленность и, главное, щедрость, сделав вид, 
что лично оно никому ничего не обещало, да и 
кризис, мол, на дворе. В результате организаторам 
пришлось с неприятным ощущением обманутых 
и разведенных простачков скрести по сусекам и 
чуть ли не тратить последнее из нажитого непо-
сильным трудом, чтобы все это роскошество с 
чудо-залом у моря взорвалось в минувший уик-энд, 
несмотря на кризис, праздничными фанфарами 
осуществленной мечты патриотов наказать Латвию 
за санкции Запада против России вообще и отказ 
впустить в Юрмалу Кобзона, Газманова, Валерию 
в частности. 

«Юрмала ни в чем не виновата», — с материн-
ской сердобольностью доверительно уверяла зал 
со сцены Алла Пугачева, историческая «муза фе-
стиваля», с выступления которой и началась новая 
«Новая Волна», и призвала зал аплодисментами 
проводить теплые воспоминания о замечательных 
и счастливых годах в Юрмале, где «всем нам было 
хорошо». Зал от души (хотя, скорее всего, многие 
там ни разу и не бывали) уважил Аллу громкой 
овацией, а русская эмигрантка из Финляндии, 
оказавшаяся на соседнем кресле в зале, с но-
стальгией вспомнила под грохот этих прощальных 
аплодисментов, как каждый год она приплывала 
на пароме из Хельсинки (близко же!) и покупала 
на первой же бензоколонке билет на конкурс. 
«А теперь, конечно… — задумчиво произнесла 
она, — и доехать проблема, и билеты — какая там 
бензоколонка?! Спекулянты все скупили и у входа 
за 20 тысяч предлагали! Я опешила, конечно, но 
что делать — сторговалась в итоге за 15, но, если 

честно, кошмар…» Эмигрантке вообще-то по-
везло. Первые ряды, безо всяких спекулянтов, 
предлагались поизносившимися устроителями 
за… 150 тысяч.

Юрмальской «ностальгией» (подспудно, раз-
умеется) было пропитано и выступление (больше 
даже восприятие выступления) латыша Интарса 
Бусулиса, недавнего участника телешоу «Голос» 
и победителя «Новой Волны-2005». Он нафар-
шировал филигранной музыкальностью и прон-
зительной грустью свою версию стародавнего 
хита маэстро Паулса и поэта Андрея Дементьева 
«Я тебя рисую», который в исполнении эстонца 
Яака Йоалы был одним из мегахитов советской 
эстрады. 

Видимо, из-за спартанских условий 
переезда Игорь Крутой не стал кошмарить 
отечественных поп-звезд жестким приказом 
петь живьем, как он это сделал в Юрмале, и 
звезды, разумеется, тут же расслабились. 
Хотя особо честолюбивые, конечно, держали 

марку. В этом нежирном списке особенно отли-
чился Билан, который не просто пел вживую под 
инструментальную фонограмму, как остальные 
«смельчаки», а заставил играть не понарошку и 
свой ансамбль. Звучал при этом роскошно. «Ино-
странный гость» Робин Тик хоть и завел публику 
самым своим известным хитом Blurred Lines, но в 
зале все-таки разочарованно перешептывались 
— мол, не тот нынче иностранный гость пошел, не 
такой «жирный», как раньше, кризис, видать… Да 
и представлен был даже не с таким пафосом, как 
подлинное, судя по объявленным регалиям, до-
стояние вечера — Александр Коган (и сольный кон-
церт в Нью-Йорке, и два «Золотых граммофона», 
и персональный ангажемент от Хулио Иглесиаса, 
кто еще, мол, похвалится таким резюме?)…

Зато другие исполнители компенсировали 
творческую стеснительность и неуверенность 
визуальной выразительностью. Сергей Петров, 
режиссер роскошной церемонии ZD Awards-2014, 
которую «МК» проводил в Кремле в начале года, 
опытным глазом знатока эстрадных премудро-
стей и хитростей отметил, что теперь у наших 
певиц наблюдается повальное увлечение модной 
темно-малиновой помадой, но «они же не по-
нимают, насколько коварен этот цвет, потому что 
на экране они все выглядят как старухи». Однако 
самым скандальным и заметным событием пер-
вых дней сочинской «Волны» стали все-таки не 
«певицы-старухи», а Филипп Киркоров, и было бы 
странно, если бы это оказалось не так. В начале 
торжеств он выразительно расцветил задник но-
мера «Жизнь Полюбит Нас» сочной радугой, что, 
впрочем, оценили только знатоки и гурманы — не 
было все-таки в зале депутата Милонова, а то бы 
он сразу объяснил всем смысл «вопиющей прово-
кации», тем более когда в зале дети. Дети, кстати, 
стали подарком-сенсацией для всей остальной 
публики, и разговоры о том, как Филипп привез 
в Сочи отпрысков, появление которых на свет в 
свое время привело страну в страшное смятение, 
стали топиком первых дней «Новой Волны». Как 

и зачем он опять беспардонно эпатировал до-
верчивый народ, поп-король честно рассказал в 
интервью «МК».

— Филипп, твои коварство и хитрость, ко-
нечно, не знают границ! Все открытие «Новой 
Волны» свелось к страшной суете из-за твоего 
появления с детьми! Ты даже Аллу этим зат-
мил! Рецепты Джулии Ламберт в творческом 
развитии — не только в виде красного платочка 
в номере на сцене, да?..

— Честно, я не думал об этом. Детей я на 
самом деле привез на свой сольный концерт, ко-
торый состоялся накануне в «Фестивальном». Я 
закрыл этим концертом летний сезон и заодно 
попрощался со своим шоу «ДруGoy» — больше в 
Сочи эту программу никогда не увидят, уже пол-
ным ходом идет работа над новым шоу, которое 
мы делаем с Драгоне (Франко Драгоне — созда-
тель Cirque De Soleil, постановщик знаменитого 
шоу Селин Дион New Day в Лас-Вегасе, один из 
самых авторитетных режиссеров шоу-бизнеса 
на сегодняшний день. — Ред.). Именно поэтому 
я и взял детей — хотел показать им на прощание, 
чтобы в памяти четырехлетних малышей оста-
лось то, каким оно было, это шоу «ДруGoy». А с 
«Новой Волной» просто все совпало. Я и подумал: 
а почему бы и нет! Почему бы уже нормально не 
выйти в свет (с детьми) — в красивую тусовку, в 
красивый зал с красивыми людьми и в красивом 
городе. Поставить, наконец, жирную точку на всех 
домыслах, слухах, спекуляциях, которые вита-
ют вокруг моей семьи. А уж как это увиделось и 
трактовалось со стороны… Видит бог — я ничего 
специально не делал. Случайно все получилось. 
Я же теперь не докажу, что не случайно, поэтому 
пусть думают, как хотят. Но мне приятно, что мои 
дети приковывают внимание, как и мои номера, и 
мои песни. Мною практически открылся большой 
фестиваль. Все на своих местах. Алла Борисовна 
— муза, Игорь Крутой руководит, все друзья-випы 
в зале, мои родственники здесь, дети здесь, и 12 
дней я планирую так провести.

— Надо же, как ты прививаешь отпры-
скам с их раннего детства интерес к папиному 
творчеству!

— Не только к папиному. Просто сейчас был 
сольный концерт. А так я их знакомлю и с музыкой 
вообще, и с творчеством своих коллег… Чтобы они 
Аллу Пугачеву не только в домашних условиях, на 
семейных праздниках видели, но и на сцене уви-
дели великую певицу, чтобы понимали, с кем они 
общаются, кто такая Алла Пугачева, какое место 
в жизни она занимала и занимает у их папы.

— И место это как-то задвинулось на вто-
рой план (впервые, пожалуй, за всю историю 
«Новой Волны»)! Даже ее решительное поху-
дание оказалось в тени оглушительного резо-
нанса из-за пришествия «великого и ужасного» 
Киркорова с наследниками…

— Да ладно! Ты злобствуешь. Она уже всем 
всё ответила, она, между прочим, как в лучшие 
времена традиций «Новой Волны», будет открывать 
своим выступлением каждый вечер, она королева, 
она примадонна, о ней все говорят, и мои дети ее 
очень любят.

— А это катастрофическое, почти проти-
воестественное похудание… Оно не навредит 
здоровью нашей Аллы?

— Она в прекрасной форме! Кстати, не только 
физической, но и творческой, если ты успел заме-
тить. Голос какой звонкий! Энергия позитивная! Да 
простят меня коллеги, но вот интересуют людей 
только две вещи, как видишь, — как выглядит Алла 
и как выглядят мои дети… Интересуются, следят 
за жизнью. А если следят за жизнью, то и следят 
за песнями. Вот что самое главное!

— Слезы умиления наворачиваются! Ка-
кое трепетное и чуткое введение детей в жизнь 
и профессию родителя! И что они говорят? 

— Я их спрашиваю: «Ну как, нравится песня, 
концерт, как папа спел?» «Нравится!» — отвечают. 
Очень приятно! Я бы очень хотел, чтобы они за-
помнили эти десять дней на «Новой Волне» и чтобы 
им захотелось это видеть еще и еще, получать 
музыкальное удовольствие и от творчества коллег, 
с которыми папа общается, дружит. 

— Ты хочешь им привить какой-то 
определенный вкус, восприятие музыки, 
искусства?

— Прежде всего, я хочу их познакомить с тем, 
что я делаю, чем занимаюсь, в какой музыкальной 
культуре варюсь. Чтобы они понимали, чем за-
нимается их папа, когда, например, уезжает на 
гастроли на неделю, когда говорит, что поехал на 
работу… А дальше они пусть сами выберут себе 
дорогу по жизни.

— Это несколько выходит за рамки 

устоявшихся обывательских представлений 
о незавидной судьбе артистических детей, на 
которых у занятых родителей вечно не хватает 
времени, заботы, и растут они заброшенными 
да озлобленными…

— Я вспоминаю свое детство, своих родите-
лей. Как периодически они оставляли меня дома, 
когда я начинал учиться. Как я ждал их приезда, 
как я считал за счастье и за праздник, когда летом 
они брали меня на гастроли во время каникул. Как 
это было долгожданно и здорово, когда я сидел за 
кулисами на стуле и смотрел, как выступают мой 
отец и другие артисты. Это было частью моего об-
разования, я его получал, а потом сам сделал свой 
выбор. Не обязательно, что мои дети сделают такой 
выбор, но я знаю и помню, как это было здорово, 
когда родители брали меня с собой. 

— А Мартин и Алла-Виктория спорят 
между собой, делясь творческими впечат-
лениями? Им все нравится или они что-то 
уже критикуют?

— Пока все нравится. Не критикуют. Наобо-
рот, они папу не могут поделить никак! Только 
одна захочет на ручки, тут же другой хочет на 
ручки. Говорю, давай, подожди, по очереди. Нет, 
и всё! Постоянно их вдвоем приходится таскать… 
Поэтому сегодня на концерт пошла Алла-Вика 
одна, потому что я понимал, что мы будем в толпе 
и нельзя, чтобы кого-то из них затерли. Тем более, 
действительно, как взяли в кольцо! Я и правда не 
ожидал такого ажиотажа…

— Сама жена премьера твою дочку 
приласкала…

— Дело в том, что Светлана Владимировна 
(Медведева) в свое время очень помогла мне 
морально преодолеть ту жуткую волну досужих 
домыслов, желчной критики и, я бы сказал, травли, 
которые бушевали, когда у меня родилась Алла-
Виктория, мой первенец. Она старалась как-то 
оградить меня от этой волны, видела мою дочку 
еще совсем маленькой и теперь, спустя несколько 
лет, была приятно удивлена, что девочка так вы-
росла. В общем, на ее глазах все это происходило. 
Мне очень приятно, что судьба моей дочери ей 
небезразлична. 

— Дети, безусловно, стали сенсационной 
неожиданностью, но творческие эксклюзивы 
и премьеры тоже остаются предметом ожида-
ний на «Новой Волне». Чего ждать от тебя?

— Много чего! Во-первых, на открытии у 
меня была яркая премьера, как ты видел, — но-
мер «Жизнь Полюбит Нас», с которого начинался 
фестиваль (после выступления Аллы с песней 
«Очень хорошо»). Будет еще вечер премьер с новой 
песней Михаила Гуцериева «Индиго», помимо это-
го мы устроим еще и шикарную мега-супер-пупер 
презентацию клипа, который снял Олег Гусев. На 
мой взгляд, это бомба! И на закрытии прозвучит 
две премьеры — новая песня «Прохожие» и дуэт 
с Любовью Успенской «Забываю». Этого я жду с 
самым большим нетерпением, потому что у нас 
получилась невероятно крутая песня, которую на-
писал Володя Кристовский из Uma2rmaН. Написал 
очень давно, эта песня была и у меня, и у Любы, мы 
всё спорили, кто ее будет петь, а потом решили, 
а почему бы нам не спеть ее вдвоем. А еще будет 
премьера, которую я бы назвал для себя самой 
трепетной, — песня «Любовь Орлова», которую 
написал Игорь Николаев. Дело в том, что всю жизнь 
у меня были две любимые киноактрисы — Орлова 
и Людмила Гурченко. С Людмилой Марковной, к 
счастью, мы были знакомы, а с Любовью Орловой, 
к сожалению, нет. Она умерла в 1975 году, как раз 
за шесть месяцев до триумфального взлета Аллы 
Пугачевой (на международном конкурсе «Золотой 
Орфей» в Болгарии). Но мне кажется, что, если Лю-
бовь Петровна увидела бы Пугачеву, она, конечно, 
стала бы невероятной ее поклонницей. Любовь к 
Орловой у меня с детства была невероятной. И 
вдруг недавно, когда прошел сериал «Орлова и 
Александров» и Алеся Судзиловская блистательно 
сыграла эту роль, я просто заболел этой темой и 
проел все мозги Игорю Николаеву. Потому что 
только он может написать такую песню, такие 
слова. И вот он написал, как я считаю, шедевр, 
который я и покажу на вечере саундтреков — му-
зыки из кино. Такие вот премьеры, не считая уже 
известных вещей, которые тоже прозвучат здесь, 
— «Иллюзии», «Акапелла Души», дуэт с Ани Лорак 
«Спроси у Моря»…

— Не «Новая Волна», форменный бенефис 
Киркорова…

— Так вот получается! Да, каждый день будет 
что-то происходить. Я подготовился!

— Уверен, что публика к этой «угрозе» 
отнесется в восторгом…

Артур ГАСПАРЯН, Сочи.

САМЫМ СКАНДАЛЬНЫМ И ЗАМЕТНЫМ СОБЫТИЕМ ПЕРВЫХ ДНЕЙ СОЧИНСКОЙ 
«ВОЛНЫ» СТАЛИ ВСЕ-ТАКИ НЕ «ПЕВИЦЫ-СТАРУХИ», А ФИЛИПП КИРКОРОВ, 
И БЫЛО БЫ СТРАННО, ЕСЛИ БЫ ЭТО ОКАЗАЛОСЬ НЕ ТАК
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АЛЬМА-МАТЕР КОНФЛИКТ

В нынешний, юбилейный год Фести-
валя науки ректор МГУ им. Ломоносо-
ва Виктор САДОВНИЧИЙ вспоминает, 
что в 2005-м эта идея родилась из 
желания «заставить нашу страну за-
болеть наукой». Мечта, как подтверж-
дает статистика, сбылась. Если в 2006 
году на первый фестиваль пришло 50 
тыс. человек, то дальше, как говорят 
математики, фестивали нарастали по 
геометрической прогрессии: на сле-
дующем уже было 100 тыс., затем — 
200 тыс., а к 2010-му — более 500 тыс. 
участников. Фестиваль перерос рам-
ки МГУ и даже Москвы и, по словам 
Садовничего, «гордо зашагал по стра-
не». Впрочем, главной площадкой фе-
стиваля все же остался МГУ.

«МК»: — Виктор Антонович, что будет 
фишкой нынешнего, юбилейного Фести-
валя науки?

— Особенно я бы посоветовал посмотреть 
выставку в «Экспоцентре». Причем думаю, что 
это будет интересно не только школьникам, но 
и специалистам. Ну и молодым людям, конечно, 
надо воспользоваться этим уникальным случа-
ем, если есть интерес, энергия и возможность 
приехать. Это же здорово: пройтись по фестива-
лю, пожить денек с наукой, а потом всю жизнь об 
этом вспоминать и, может быть, использовать 
это в своей карьере. Кроме того, я бы ни в коем 
случае не пропускал лекции — это самое про-
стое и дешевое для человека и самое богатое по 
приобретению. Что называется, соотношение 
цена/качество здесь максимальное. А также я 
бы посоветовал посетить региональные пло-
щадки: в 80 регионах будет 200 площадок, и на 
каждой будет свое, очень интересное.

На площадке МГУ в этом году фести-
валь впервые пройдет под лозунгом «Сделай 
сам». Мы уйдем от традиционных кабинок с 
экспертами, на словах объясняющими, что к 
чему, и устроим все по принципу «заходи и 
пробуй» — так, чтобы каждый мог подойти и 
лично провести тот или иной опыт или просто 
что-то покрутить. К этому и будут стремиться 
все 250 наших участников выставки, ну а экс-
понатов у нас, наверное, будет около тысячи. 
Знаете, сам я учился в сельской школе и как-то 
вдвоем с товарищем решил сделать модель 
самого большого в то время нашего ледокола. 
Делали мы его целый год — 1,2 м длиной, и все 
до малейших деталей: с каютами, мачтами… 
Наша модель даже выставлялась на ВДНХ в 
Москве, а сейчас хранится в школьном музее: я 
был в своей школе и видел ее там. Но главное, 
что с тех пор мне все время хочется что-то 
делать руками: дома у меня есть станочки и 
мастерская, я все умею и все смогу сделать 
даже сейчас!

— Фестиваль-2015 проходит на фоне 
сложной экономической ситуации в стране. 
Ощущается ли этот негативный фактор?

— К счастью, нет. Бюджет сформирован, 
традиционные спонсоры оказали помощь. И 
новые появились. Помогают нам и зарубежные 
компании, желающие участвовать, например 
японские. Это лишь в первые годы все це-
ликом финансировал МГУ из внебюджетных 
средств. Затем на правах софинасирования 
нам стало помогать правительство Москвы. 
Потом появилась такая хорошая форма, как 
мои письма по 20–30 адресам — корпорациям, 
известным людям с просьбой помочь. И помо-
гали, и помогают. А сейчас, когда фестиваль 
стал общероссийским, специальный фонд 
выделяет Минобрнауки. Так что с миру по нит-
ке, а по размаху и масштабам в этом году мы 
даже шире, чем были. Не стоит забывать: наше 
мероприятие, если делать по уму, не требует 
фундаментальных затрат. Разве что на сборку 
стендов, рекламу, транспорт, безопасность 
и приглашение зарубежных лекторов, вклю-
чая нобелевских лауреатов. За их лекции мы, 
как правило, конечно, не платим, но какие-то 

условия здесь им, конечно, нужно создать. Но 
в целом Фестиваль науки — проект абсолютно 
неприбыльный. И пока я его курирую, у него не 
будет коммерческой составляющей!

— Приоткроете тайну: кто из нобелев-
ских лауреатов и других VIP-персон уже дал 
согласие на участие в фестивале?

— Лекции прочтут два нобелевских лау-
реата: Ада Йонат из Израиля и Сидней Альтман 
из США. Участие нобелевского лауреата в фе-
стивале очень полезно: были случаи, когда 
после фестиваля кто-то оставался у нас по-
работать — например, на биофаке. Будут и 
другие выдающиеся ученые: соглашения о со-
трудничестве в рамках фестиваля подписаны с 
24 странами. Ожидаются большие делегации из 
Ирландии, Германии, Японии. По данным самых 
объективных и авторитетных международных 
рейтингов, МГУ занимает 25-е место в мире и 
5-е в Европе. Причем впереди нас нет ни одного 
германского, французского, испанского или 
итальянского университета. Впереди только 
Великобритания и один действительно сильный 
университет — швейцарский политех. 

 — Даст ли участие в фестивале льготы 
при поступлении в вуз?

— Дипломы и награды победителей есть. 
Но в портфолио абитуриента они не входят, хотя 
я лично выступаю за его расширение. Более 
того, в этом году предлагается сузить портфо-
лио — с 20 баллов в прошлом году до 10. Думаю, 
это не очень правильно. Я бы, наоборот, расши-
рял портфолио за счет дипломов победителей 
в конкурсах, на фестивалях науки — особенно 
если такой диплом подписан нобелевским 
лауреатом. В зарубежных университетах реко-
мендация, данная крупным ученым, открывает 
молодому человеку путь в вуз. Думаю, что и 
нам этого надо бы добиваться. Может, есть и 
другие еще составляющие портфолио кроме 
побед в фестивалях, но я бы точно расширял 
и не боялся здесь субъективизма.

Стоит сказать и о другой важной идее. У 
школьников есть около трех месяцев летних 
каникул. И я на правительственных комиссиях 
выступаю за то, чтобы это время они прово-
дили не в лагерях где-то за границей, а оно бы 
использовалось для того, чтобы привлечь вни-
мание молодых людей к научному творчеству. 
Давайте организуем хорошие лагеря, чтобы 
ребенок там отдохнул, побыл в хороших усло-
виях — озеро, отдых, лес, а с другой стороны, 
занимался творчеством — к примеру, сделал 
свой вертолет! Может быть, это со временем 
станет еще одним шагом привлечения моло-
дежи к творчеству. А человек, который уже сам 
что-то сделал, кем бы ни был, хоть заправщиком 
на бензоколонке, по вечерам все равно будет 
что-то мастерить!

Марина ЛЕМУТКИНА.

Этим детям рукоплескали зрители Бер-
лина, Парижа, Будапешта, Софии, Пеки-
на... Не говоря уж о родной Москве! 
За почти что 40 лет существования зна-
менитого эстрадно-хореографического 
ансамбля «Буратино» через него прошли 
больше тысячи московских школьников. 
Многие из них стали профессиональны-
ми танцорами, солистами взрослых теа-
тров, звездами.
Сам «Буратино» имеет звание народного 
коллектива. 
Но несколько дней назад на дверях госу-
дарственного бюджетного учреждения 
«КЦ «Москвич», где занимаются ребята, 
повесили объявление: «Занятия в ансам-
бле «Буратино» приостанавливаются до 
особого распоряжения».
Охрана дворца ревниво оберегала вход в 
здание исключительно от детей из «Бура-
тино». Родители в культурном шоке: «Та-
кого беспредела, когда в государствен-
ном учреждении выборочно запрещают 
вход детям, не было нигде и никогда!» 
«Во всем виноват Карабас-Барабас», — 
загадочно намекают они. 
«МК» попытался выяснить, кому дей-
ствительно мог помешать прославлен-
ный детский ансамбль.

При чем тут дети? 
Позвонила коллега, тележурналистка Оль-

га Демидова. Ее 7-летний сын занимается в 
«Буратино». 

«С коллективом решили расправиться. У нас 
во вторник в 16.30 должна была быть репетиция, 
но нас на нее не пустили», — возмущалась Ольга. 
Родители попытались прорваться к директору 
КЦ «Москвич» Сергею Щербакову, но беседы не 
вышло. «Мой Никита переживает: «Мама, это я в 
чем-то виноват, раз с нами так поступили?» — рас-
сказывает Ольга.

Культурный центр «Москвич» находится в 
двух шагах от метро «Текстильщики». У входа — 
огромная вывеска, перечень кружков, взрослых 
и детских, куда можно записаться. Больше всего 
желающих попасть в «Буратино».

Меня встречает Елена Постнова, бессменный 
руководитель ансамбля, заслуженный работник 
культуры РФ. Расстроенная. Что теперь будет? 
Ведь это и ее родной дом. «Я осталась единствен-
ной, кто работал со дня основания. Это без малого 
40 лет. Пятерых директоров пережила», — качает 
головой Елена Ивановна.

Как известно, сор из избы выносят, но только 
если приперло. «Раньше здесь занимались еже-
дневно по 2000 детей, проводилось по 3 меро-
приятия в день. А теперь за весь сентябрь — 3 
мероприятия. Афиши пестрят объявлениями о 
приеме в кружки, но половина из них не работают, 
существуют для отчетности», — говорит Елена.

Первые выпускницы ансамбля сами уже ба-
бушки и приводят сюда внуков. За прошедшие 

десятилетия десятки танцоров «Буратино» стали 
обладателями гран-при международных конкур-
сов, здесь есть чемпионы мира по степу, победи-
тели «Утренней звезды». Некоторые выпускники, 
такие как Оля Волина, заслуженная артистка Рос-
сии, работают в ансамбле Игоря Моисеева, при-
чем солистами. Рита Белкина — в театре Дурова. 
Кинозвезда Елена Захарова любит вспоминать в 
своих интервью, как Постнова сажала ее на стро-
гую диету... 

«Назовите любой танцевальный коллектив 
Москвы, и там найдутся наши выпускники!» — Еле-
на Ивановна перечисляет праздники, в которых им 
приходилось участвовать, от Кремлевской елки до 
Рождества в Московской патриархии. 

Мечты, мечты... 
Но чуть меньше трех лет назад в КЦ «Мо-

сквич» пришел новый директор. Сергей Щербаков 
тоже когда-то возглавлял культуру, но у себя в 
Нижнем. Уволился по собственному желанию. 
Согласно официальной версии пресс-службы 
области, жена-москвичка родила двойняшек, и 
из-за этого нижегородскому министру пришлось 
перекочевать в столицу.

В одном из недавних телеинтервью г-н Щер-
баков рассказал о своей мечте — открыть космиче-
скую обсерваторию, построить новые филиалы... А 
затем честно признался, что мечтает, чтобы госу-
дарство больше не тратило деньги на культурные 
центры. «Все должно быть на самоокупаемости». 
И добавил еще, что конкретно у себя занимается 
«наполнением контента», создает «собственный 
продакшн». 

«Благодаря званию народного коллектива 
в «Буратино» всегда сохранялись бюджетные 
места, талантливые дети могли ходить к нам со-
вершенно бесплатно. Но, выходит, это плохо, хотя 
на концертах у нас всегда полный аншлаг, и мы 
ни у кого и ничего не просили», — продолжает 
Елена Постнова. 

То есть, по идее, ансамбль «Буратино» вопло-
щал мечты директора о самоокупаемости, если бы 
не два «но». Слишком самостоятельная и горячая 

руководительница «Буратино», которая спорила с 
руководством, и... новый директорский танцеваль-
ный проект — «собственный продакшн».

«У нас решили открыть иностранный обра-
зовательный проект «Танцхаус», — возмущается 
Елена Постнова. — Часть наших помещений уже 
давно, как мы знаем, сдается в аренду разным 
структурам. А теперь наш Дворец культуры со-
бирается войти в международную сеть European 
Dancehouse Network (EDN) под руководством не-
мецкого куратора — гешталь-терапевта Бертрама 
Мюллера. Танцхаус — это не классические танцы, 
да и вообще не танцы в привычном понимании, 
это психотерапевтический проект. Одно занятие 
будет стоить для ребенка около 3500 рублей, вот 
только чему он на нем научится?» — Елена Ива-
новна показывает видео с записью репетиции. 
Три малыша довольно долго ползают по полу под 
музыку. Больше ничего не происходит. 

Никаких «батман тандю» — «потяните ножку». 
Совершенно новое искусство!

— Все, кто приходили на это посмотреть, 
сразу же разворачивались и записывались к нам, 
после чего мы, судя по всему, окончательно ста-
ли неугодны. Я категорически выступала против 
столь странного начинания. Особенно сейчас, 
когда вроде бы мы должны поддерживать свою 
собственную культуру, которой можем гордиться, 
а не брать у Запада сомнительные программы. 
При том, что возглавить «Танцхаус», насколько я 
знаю, должна супруга нашего директора, которая 
назначена заведующей отделом современного 
танца, хотя о том, что она хореограф, лично я слышу 
впервые. Обо всем этом я и заявила Щербакову, 
— резюмирует Елена Постнова.

После чего «Буратино» и стал «вне закона». 
Впрочем, возмущенным родителям изложили 
подредактированную версию разгона ансамбля, 
дескать, занятия запретили из-за того, что до сих 
пор не составлено их точное расписание, а на 
репетициях плохая дисциплина.

...Взрослые вроде бы разборки, но крайними 
оказались дети. «Мама, это я в чем-то виноват, раз 
с нами так поступили?»

Дети, они такие, часто берут на себя вину 
взрослых. В то время как взрослые, даже будучи 
виноваты, продолжают считать себя правыми. 

Как раз в тот вечер, когда я пришла в КЦ «Мо-
сквич», чтобы разобраться в ситуации, охрана 
снимала с дверей злополучное объявление — это, 
очевидно, дошло до адресата коллективное пись-
мо родителей юных танцоров, те написали его в 
Департамент культуры и просили главу ведомства 
Александра Кибовского спасти «Буратино». 

В КЦ «Москвич» последовал звонок... 
Однако Елена Постнова искренне сомневает-

ся, что директор хотя бы извинится. И что завтра 
их снова не решат закрыть.

Екатерина САЖНЕВА. 

9 октября в Москве 
открывается 
Х Фестиваль науки

МГУ ЗАРАЗИЛ НАУКОЙ ВСЮ РОССИЮ
Старейший детский 
ансамбль «Буратино» 
новый директор 
с ходу попытался 
закрыть, чтобы 
создать «собственный 
продакшн» 

ЗДРАВСТВУЙ, ДЕРЕВО!

«В этом году очень сильный конкурс», 
— прилежно произносили члены жюри 
на каждой «Новой Волне». Но на пер-
вой сочинской традиционная мантра 
почему-то не прозвучала.

Вряд ли нужно искать здесь какую-то су-
перинтригу — возможно, господа эксперты во 
главе с Игорем Крутым просто слишком заняты 
другими проблемами. В этом году программа 
фестиваля растянулась на десять дней, и при-
вычные акценты сразу сместились. Обычно 
конкурс молодых исполнителей популярной 
музыки (так официально называют гонку за 
призами) — это иногда специфическое, но все 
же главное блюдо «Новой Волны». А звездные 
эксклюзивы выполняют роль весьма желанных 
деликатесов. Но сейчас деликатесов стало так 
много, что на главное блюдо может просто не 
хватить музыкального аппетита. Хотя кое-что 
имеет смысл попробовать. По крайней мере, 
такое ощущение складывается после первых 
выступлений конкурсантов.

Наконец случилось то, чего все мы ждали 
лет десять и на что уже перестали надеяться. 
В российской делегации есть крутая группа. 
Причем настолько крутая, что на конкурсе им, 
скорее всего, ничего не светит. Guru Groove 
Foundation в актуальном составе играют с 2008 
года и за это время успели стать любимцами 
столичных модников. И, как следствие, желан-
ными артистами на фестивалях для модников — 
от «Пикника «Афиши» до «Черешневого Леса». У 
группы есть альбом и неплохой клубный ангаже-
мент, а еще они, по меркам поп-музыки, слегка 
перегружены образованием, хорошим вкусом и 
четким пониманием, какую музыку хотят играть. 
Отсюда вопрос: «Что такие умельцы забыли на 
конкурсе?» Сами Guru Groove Foundation гово-
рят, что хотят открыть новые горизонты, что в 
переводе на менее формальный язык, вероятно, 
означает слегка проветриться и посмотреть 
другой музыкальный мир. В Сочи им очень ве-
село. Вот они сидят рядом с премьером, вот 
щеголяют в весьма экстравагантных нарядах 
и все время улыбаются. Правда, жюри немного 
жадничает на встречные улыбки.

И здесь тоже нет никаких интриг. На первой 
же пресс-конференции председатель жюри 
Игорь Крутой с радостью сообщил, что в этом 
году в экспертном совете довольно много де-
вушек (Ани Лорак, Анжелика Варум, Валерия, 
Лайма), что, возможно, неплохо отразится на 
рейтинге трансляций. Не исключено, что и в 
голосовании будут новые гендерные акценты. 
Уже на первом конкурсном дне жюри обратило 
весьма пристальное внимание на двух мачо: 
хорвата Дамира Кедзо и Григора Кёкчяна из 
Армении. Оба голосисты, в меру небриты и 
умеют носить пиджаки. А у Дамира к тому же ха-
ризма двоечника и хулигана плюс брекеты. Все 
в комплексе неплохо работает. Мужской квартет 
из Казахстана с амбициозным названием Voice 
KZ не отличается неформальным шармом, но 
голоса этих торжественного вида джентльменов 
тоже не остаются без внимания.

Среди девушек некоторый ажиотаж возник 
вокруг белорусского трио «Инжир». Три дамы 
роскошного телосложения, явные признаки 
самоиронии, поют от всей широкой славянской 
души. Жалко, что пока им не хватает лоска, 
который отличает успешных ресторанных ар-
тистов от пусть и начинающих, но эстрадных 
див. Зато у Анны Корсун, солистки украинской 
группы The Pringlez, этого лоска хоть отбавляй. 
И вообще участники этой группы похожи на тех, 
кто считает себя крутыми, модными, самыми 
лучшими. Очень правильное настроение, но 
пока оно идет вразрез с качеством выступления. 
Впрочем, «Волна» только набирает силу. После 
двух выступлений у конкурсантов будет весьма 
долгий перерыв и шанс провести работу над 
ошибками. А у жюри возможность все забыть и 
подойти к финалу конкурса с широко открыты-
ми глазами. Вот тогда и проверим волшебную 
силу брекетов.

Илья ЛЕГОСТАЕВ, Сочи.

ГЕНДЕРНЫЕ СТРАСТИ
разгорелись 
на конкурсе молодых 
исполнителей

Откровения поп-короля 
стали главным трюком 
на открытии «Новой 
Волны»

« СВЕТЛАНА МЕДВЕДЕВА 
ЗАЩИЩАЛА МЕНЯ 
И МОИХ ДЕТЕЙ…»

Филипп КИРКОРОВ: 

Виктор Садовничий.

Кристина 
Орбакайте.

Лайма 
Вайкуле 

и Алла 
Пугачева.

Филипп Киркоров 
с дочерью 
и Светлана 
Медведева.
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КРОССВОРД ПОИСК

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Футболист, отстоявший 
матч на ноль. 4. Ловелас со списком поко-
ренных женщин. 10. «Высшая математика» в 
старших классах. 11. Один из ответов к за-
данию теста. 13. Порок оболтуса, которому 
ничего делать не хочется. 14. Цветок малень-
кого принца в повести Сент-Экзюпери. 15. 
Письменный пересказ текста, прочитанного 
учительницей. 16. Горящий факел Данко из про-
изведения Горького. 18. Горнопромышленное 
предприятие для добычи полезных ископае-
мых подземным или открытым способом. 20. 
Бедная мать звездного мальчика в сказке. 22. 
Участник вооруженного выступления против 
власти. 23. Газ, поддерживающий горение. 
24. Вопрос с жильем, требующий разрешения. 
27. Инвестирование денег в недвижимость. 
30. Напарница космонавтки Белки. 32. И со-
ветская «Сатана», и американский «Першинг». 
34. Злая и коварная начальница. 35. Выплата 
при досрочном расторжении контракта. 36. 
Надбавка преступнику за побег из тюрьмы. 38. 
«Шенгенка» в загранпаспорте. 39. «Синьоры» 
среди пельменей и хинкали. 40. Воздушный 
флот. 41. Охотничья собака, натасканная на 

пернатую дичь. 42. Интриган, вносящий раз-
дор в жизнь коллектива.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Минутный прилив эмоций. 
2. Кружевной «наряд» для окна. 3. Безудержное 
усердие карьериста. 5. Каждый господин в па-
триотичной песне Олега Газманова. 6. Критерий 
расстановки фильмов в прокате. 7. Короткая 
ременная плеть казака. 8. Мастер, реаними-
рующий приборы точного времени. 9. Ученик, в 
дневнике которого «плавают» красные «лебеди»». 
10. Отсутствие всякого управления. 12. Смерч 
по-американски. 17. «Шкала» Биг-Бена и крем-
левских курантов. 19. «Дрессировка» стропти-
вых. 20. Высказывание, лишенное смысла. 21. 
Положение, принимаемое без доказательств. 
25. «Сердце» атомной электростанции. 26. 
Воинственная враждебность по отношению к 
окружающим. 27. Крупный пес, охотящийся на 
диких сородичей. 28. Римская сверхдержава. 29. 
Главное наследство французского дофина. 31. 
Платье школьницы в комплекте с водолазкой и 
блузкой. 33. Недуг ребенка, объевшегося моро-
женым и сосульками. 34. «Декаданс» старческого 
ума. 37. Блюдо, которое маслом не испортишь. 
38. И карточная игра, и крепежная деталь.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 3 ОКТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Блондин. 4. Скипетр. 10. Антураж. 11. Переезд. 13. Дыня. 14. Лыжи. 15. 
Неудачник. 16. Гривна. 18. Истома. 20. Санитар. 22. Удаление. 23. Ансамбль. 24. Байдарка. 
27. Заваруха. 30. Магистр. 32. Юбиляр. 34. Паства. 35. Узурпатор. 36. Итог. 38. Кран. 39. 
Сибарит. 40. Кручина. 41. Рассказ. 42. Фактура.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Бродяга. 2. Нюня. 3. Игуана. 5. Клецки. 6. Пазл. 7. Радикал. 8. Ожидание. 
9. Опечатка. 10. Антипод. 12. Дырокол. 17. Накладная. 19. Субмарина. 20. Синдром. 21. Рас-
твор. 25. Абрикос. 26. Алгоритм. 27. Заставка. 28. Халтура. 29. Люцифер. 31. Зарница. 33. 
Рубаха. 34. Прачка. 37. Гипс. 38. Кнут.

продаю

сниму
❑ сниму комнату

т. 8-495-514-59-87

предлагаю
 бесплатно. kursbiznesa.ru

❑ дипломы, аттестаты 
т. 8-915-050-80-23

предлагаю
❑ адвокат т. 8-985-487-90-17
❑ адвокаты. 

Возврат квартир.
т. 8-495-210-25-63

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба
т. 8-495-979-58-12

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно. 
т. 8(495)517-19-30

❑ сибирские котята, 
ласковые и симпатичные 
в хорошие руки
т. 8-926-247-30-03

✓ Имеются противопоказания 
к применению и использова-
нию, необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю

❑ запои. Алкоголизм. 
Круглосуточно
т. (495)956-01-07

❑ запои. Круглосуточно
т. (495)225-24-92

 помогу взыскать долги
т. 8-916-609-07-44

❑ т. 8-968-449-42-43. 
Юридическая 
помощь. Бесплатная 
консультация. Документы, 
представительство. 
Скидки.

приглашаю
❑ массажисток

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток

т. 8-925-037-23-57
❑ массажисток

т. 8-985-235-78-57
❑ массажисток

т. 8-985-235-84-61

предлагаю
❑ издадим книгу 

от пяти экземпляров.
т. 8-499-253-21-07

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД.

т. 8(495)720-68-36
❑ ЧАСЫ ЛЮБОЕ 

СОСТОЯНИЕ, ЗНАЧКИ
т. 8-495-723-19-05

❑ Штудер, Награ, МЭЗ, 
немецкий ламповый 
приемник
т. 8-916-676-36-95

м. «Таганская» 
Тел. 8(495)1500608. www.zipcart.ru

КУПЛЮ ДОРОГО
КАРТРИДЖИ ОТ ОРГТЕХНИКИ
новые и б/у, офисную бумагу 

в пачках. Деньги сразу.

консультации
✓ Внимание! Объявления, 

размещенные в данной 
рубрике, не являются рекламой 
банковских, страховых и иных 
финансовых услуг. Вся указанная 
в объявлениях деятельность 
носит только информационный,
консультационный характер.

❑ помощь. Наличные за час
т. 8-966-155-48-88

куплю
❑ автовыкуп дороже всех!

т. 8(495)504-20-98, 
8(903)126-76-81

❑ автовыкуп
т. 8-925-147-44-48

❑ АВТОВЫКУП
т. 8-926-223-45-61

❑ автовыкуп. 
Деньги сразу
т. 8-495-151-09-05

куплю
❑ антиквариат любой

т. 8-495-641-67-21

❑ запои. Лечение 
алкоголизма
т. (495)735-40-20

❑ купирование запоев
т. (495)995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

куплю
❑ КМ, микросхемы, 

ПП3, разъемы. 
(499)126-02-60

❑ материнские платы, 
микросхемы, 155, 
ЭТО, разъемы, КМ. 
(495)945-70-91, 
(495)945-71-91, 
(495)945-60-02

куплю
❑ дачу по Новорижскому ш. 

до 50 км от МКАД, 
до 2.500.000 р.
т. 8-499-196-26-40

❑ изготовление книг 
и брошюр от 1 экземпляра.
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг
т. 8-499-235-73-36,
т. 8-929-992-70-91

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю

предлагаю

www.volga-teplica.ru
+7(965)398-66-00

ВОЛЖСКИЕ ТЕПЛИЦЫ
из ПОЛИКАРБОНАТА
Низкие цены!
Осенние скидки!

предлагаю

❑ отдых м. "Молодежная"
т. 8-968-370-28-83

❑ отдых по Москве
т. 8-495-648-83-02

 отдых
т. 8-903-729-77-12

❑ отдых т. 8-925-789-14-94
❑ отдых т. 8-963-682-47-63

м. "ВДНХ"
❑ отдых

т. 8-964-775-70-11
❑ отдых

т. 8-964-788-10-05
❑ отдых

т. 8-968-858-12-10

 отдых! м. "Маяковская"
т. 8-903-790-40-30

 отдых! м. "Таганская"
т. 8-903-968-37-38

❑ отдых!
т. 8-916-299-45-42

 отдых! Центр
т. 8-966-167-90-90

❑ расслабление
м. "Смоленская" 
т. 8-903-238-88-31

❑ с 19-00 до 6-00 релакс
т. 8-925-124-52-85 
Мира

❑ МГНОВЕННЫЕ 
ПРИВОРОТЫ!
т. 8-906-74-74-998 
www.beltein.net

❑ верну любимых
т. 8-906-793-30-60

предлагаю
❑ переезды

т. 8(495)517-44-72

предлагаю
❑ ОТДЫХ

т. 8-963-963-33-24
❑ отдых т. 8-919-103-59-71
❑ расслабление

т. 8-985-177-35-33
❑ РАССЛАБЛЕНИЕ

т. 8-903-784-21-31
❑ ваш отдых. Все районы

т. 8-903-128-45-45
❑ отдых м. "Варшавская"

т. 8-925-435-65-08
❑ отдых 

м. "Полежаевская"
т. 8-925-642-44-45

❑ отдых м. "Варшавская"
т. 8-916-917-70-56

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00 
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход со стороны сквера, вызов оператора подписки  
по тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
5 октября с 8.00 до 16.00
р-н Гольяново, ул. Хабаровская, д. 15,  
у ТЦ «12 месяцев»
м. «Нахимовский проспект»,  
Нахимовский пр-т, д. 11, к. 2
м. «Кунцевская», ул. Молдавская, д. 4
р-н Тимирязевский, Дмитровское ш., д. 49,  
у к/т «Комсомолец»

ПОДПИСКА НА «МК» В КИОСКАХ «МК» И «ПРЕССА»
по будням с 10.00 до 17.30, обед с 14.00 до 
15.00, по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Кузьминки», выход к ТЦ «Мираж»
м. «Крылатское», выход к Осеннему б-ру, д. 18, к. 1
м. «Парк Победы», пл. Победы, д. 1а (киоск «Пресса»)
м. «Октябрьское поле», 
выход к ул. Маршала Бирюзова, д. 12 (киоск «Пресса»)
м. «Павелецкая»-радиальная, 
ул. Кожевническая, влад. 6 (киоск «Пресса»)
м. «Чертановская», у выхода к ТЦ «Штаер»

м. «Чистые пруды», у выхода к Моспочтамту,  
на ул. Мясницкую (киоск «Пресса»)
м. «Преображенская площадь», 
у выхода на ул. Краснобогатырская
р-н Орехово-Борисово, у авт. ост. «Улица Шипиловская, 18»
р-н Южное Медведково, пр-д Дежнева, д. 20, 
от м. «Бабушкинская» до остановки «Улица Полярная»

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДОВАТЕЛЕЙ
с 12 по 16 октября с 10.00 до 16.00
МГТУ им. Н.Э.Баумана, ул. 2-я Бауманская, д. 5, 
главный корпус, проходная №4  
(вход с Лефортовской набережной)
20 и 21 октября с 10.00 до 16.00
МЭИ, ул. Красноказарменная, д. 14, главное здание, 
холл 1-го этажа
по будням с 10.00 до 17.00
МАИ, Волоколамское шоссе, д. 4,  
библиотека корпуса № 7, кабинет № 219

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИЯХ РАЙОННЫХ ГАЗЕТ
по будням с 10.00 до 17.00
БРОННИЦЫ, ул. Новобронницкая, д. 46,  
газета «Бронницкие новости»,  
тел. 464-46-05, 464-42-00
ВОСКРЕСЕНСК, ул. Победы, д. 16,  
газета «Наше слово», тел. 442-05-45
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ПОДПИШИСЬ НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!

Информация по телефону 8(495)665-40-80 и е-mail: podpiska@mk.ru.

5 октября с 11.00 до 15.00
Серпухов, ул. Советская, д. 34
6 октября с 11.00 до 15.00
Балашиха, ул. Свердлова, д. 9
Красногорск, ул. Октябрьская, д. 1
Мытищи, ул. Троицкая, д. 9
Пушкино, Московский пр-т, д. 51а
7 октября с 10.00 до 14.00
Кашира, ул. Иванова, д. 1
7 октября с 11.00 до 15.00
Можайск, ул. Мира, д. 6б

Электросталь, пр-т Ленина, д. 45а
Ногинск, ул. Рабочая, д. 36
8 октября с 11.00 до 15.00
Видное, ул. Садовая, д. 22
Люберцы,  
Октябрьский пр-т, д. 375, корп. 10
Ступино, ул. Тургенева, д. 18/19
9 октября с 11.00 до 15.00
Волоколамск, ул. Революционная, д. 5
Химки, Юбилейный пр-т, д. 10
Щелково, ул. Талсинская, д. 47

ПОДПИСКА В ЦЕНТРАХ СОЦИАЛЬНОГО ОБСЛУЖИВАНИЯ НАСЕЛЕНИЯ В ГОРОДАХ МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ

Рано утром 19 августа 1945 года на Шумшу 
высадился советский десант, в котором участвова-
ло чуть больше 8 тысяч человек. Кровопролитные 
бои на острове тянулись почти неделю. Лишь к ис-
ходу 23 августа японцы — более двенадцати тысяч 
солдат и офицеров — сдались. После капитуляции 
гарнизона Шумшу моряки Тихоокеанского флота 
заняли всю цепь Курильских островов, вернув их 
обратно России.

Шумшу десятки лет остается островом-
загадкой. По слухам, в многокилометровых ка-
такомбах прятались японские солдаты, не по-
желавшие сдаваться. Впрочем, тогда проверять 
эти слухи никто не стал. Наши саперы закидали 
взрывчаткой вентиляционные шахты и завалили 
взрывами все известные входы и выходы из ка-
такомб. И посчитали дело сделанным.

Спустя семьдесят лет Минобороны предпри-
няло первую серьезную экспедицию на Шумшу. 

Изучить работу на острове одного из сводных 
поисковых отрядов пригласили журналистов.

Погода дает добро
Журналистская экспедиция начинается с 

камчатского аэродрома елизово. 
Пилоты вертолета, на котором должен лететь 

на остров журналистский десант, говорят, что нам 
очень повезло.

— если бы прилетели пару дней назад, то 
изучали бы Шумшу по фотографиям, — объясняет 
один из вертолетчиков. — Шел сильный циклон, 
полеты отменили…

Несмотря на кажущуюся близость к полуо-
строву — от Камчатки Шумшу отделяет Первый 
Курильский пролив шириной около 11 километров, 
— попасть на остров крайне проблематично. Когда-
то здесь действовал аэродром, построенный еще 
японцами, но он был закрыт за невостребованно-
стью. Вся инфраструктура острова — это с десяток 
ветхих зданий и маяк, на котором по вахтенному 
принципу работает несколько смен по два челове-
ка. Добраться до работы они могут только по морю 
или на вертолете, если позволит погода.

Трудяга Ми-26, прозванный в войсках за 
большие габариты и кажущуюся неуклюжесть 
«коровой», разрезая воздух винтами, набирает 
высоту и берет курс на остров, где проходила 
последняя для Красной Армии битва Второй ми-
ровой войны.

Лететь до Шумшу — около двух часов. С 
высоты открываются невероятные красоты не-
тронутой человеком природы Камчатки. Горы с 
шапками вечных снегов, ярко-зеленые предгорья, 
перечеркнутые небольшими речушками… При 
приближении к океану пейзаж сменяется отвес-
ными суровыми скалами, как бы охраняющими 
острый мыс полуострова от яростного натиска 
омывающих его с двух сторон Тихого океана и 
Охотского моря.

И вот мы — над океаном. С погодой действи-
тельно повезло. Тихий океан полностью оправды-
вал свое название. Однако при подлете к острову 
идиллия сменилась экстримом: вертолет стало 
потряхивать от резких порывов ветра, небо на-
крыли облака. 

Здесь погода меняется неожиданно. И не-
благоприятный прогноз в любой момент может 
развернуть нашу экспедицию назад…

Крепость Шумшу
Прибрежную линию Шумшу, показавшуюся 

в иллюминаторе, ни с чем не спутаешь. Островок 
— небольшой клочок суши длинной 30 км и шири-
ной 20 км — буквально нашпигован артефактами 
Второй мировой. С высоты видно, что он изрыт 
береговыми укреплениями, представляющими 
собой многокилометровые окопы, берущие начало 
у самой кромки воды. За десятилетия они заросли 
ярко-зеленой густой травой и низким кустарни-
ком. Пустыми бойницами в сторону моря смотрят 
бетонные укрепления, выдолбленные в скалистых 
берегах острова. Заметно, что на Шумшу большое 
количество водоемов: то ли очень маленькие озе-
ра, то ли очень большие лужи. 

Японцы при помощи пленных китайцев пре-
вратили остров в огромный подземный мура-
вейник, прорыв замысловатую систему ходов. 
Китайцы-невольники построили для японской 
армии 34 бетонные артиллерийские долговре-
менные огневые точки (доты), 24 дерево-земляные 
огневые точки (дзоты), 310 закрытых пулеметных 
точек. Все огневые точки соединены между собой 
подземными галереями в единую оборонительную 
систему, уходящую на глубину 50 метров.

Чтобы сохранить в тайне подземное устрой-
ство острова, японцы избавились от свидетелей. 
Строителей-китайцев погрузили на баржу и за-
топили в море…

Наш вертолет приземляется возле базового 
лагеря, разбитого на побережье. Журналистов 
встречают люди в камуфляже. По неуставной 
небритости на щеках отличаем поисковиков от 
представителей Министерства обороны. Здесь 
работают поисковики из Татарстана, Удмуртии, 
Ханты-Мансийска, Ленинградской области, веду-
щие работы по обнаружению и перезахоронению 
погибших на острове.

Смертельная высота
Пронизывающий ветер заставляет нацепить 

на себя все имеющиеся теплые вещи. Вспоми-
ная добрым словом теплую Камчатку, грузим-
ся на армейские «КамАЗы». По глубокой колее, 
переваливаясь с борта на борт и периодически 
выбрасывая из-под колес комья грязи, грузови-
ки добираются до подножия холма, устланного 
жестким кустарником.

Высота 171 — классическая дальневосточ-
ная сопка величиной с многоэтажку. О событиях 
Курильской десантной операции здесь до сих пор 
напоминают два подбитых средних японских танка 
— тип-97 «Чи-Ха» и чуть подальше тип-95 «Ха-Го». 
Конечно, средними, если сравнивать их с основ-
ным средним танком СССР времен войны — Т-34, 
их можно назвать с большой натяжкой. Слабая 
броня, небольшой калибр основного орудия…

Руководитель экспедиции, представитель 
Минобороны РФ полковник Андрей Таранов, рас-
сказывает, что атака на позиции японцев началась 
на рассвете 18 августа. Советские войска, при-
крываемые туманом и береговыми батареями, 
работавшими с камчатского мыса Лопатка, начали 
высадку на Шумшу.

Из-за перегрузки катера останавливались в 
100–150 метрах от берега. По трапам десантники 
перелезали через борт и плыли по воде.

Оторопевшие от неожиданной атаки японцы 
пропустили передовой отряд десанта. Однако 
следующую высадку встретили шквальным огнем. 
Завязались бои за высоты.

— Наш десант использовал противотанковые 
ружья (ПР) и гранаты, — рассказывает полковник 
Андрей Таранов. — если посмотреть на танк «Чи-
Ха», то видно, что выстрел из ПР попал ему в борт, 
после чего сдетонировал боекомплект.

Взрыв был такой силы, что правую гусеницу 
перебросило через башню танка и откинуло метров 
на пять влево.

К вершине, где соорудили мемориал по-
гибшим бойцам Красной Армии, ведут белые 

массивные плиты. На памятник, где выбиты имена 
погибших красноармейцев, чуть сверху грозно 
смотрит японский дот. Отдельные обелиски уста-
новлены Героям Советского Союза старшине 1-й 
статьи Николаю Вилкову и матросу Петру Ильичеву. 
После того как у них закончились гранаты, они 
повторили подвиг Александра Матросова, бросив-
шись на амбразуры и своими телами закрыв два 
японских дзота. Это не позволило захлебнуться 
нашему наступлению на высоту.

Впрочем, поисковики рассказывают, что слу-
чаи проявлений героизма среди красноармейцев 
были массовыми. Солдаты со связками гранат 
бросались под танки, чтобы ценой своей жизни 
остановить контратаку, запрыгивали на танки и 
расстреливали экипажи сквозь смотровые щели 
машин.

Последний бой
Обнаруженные поисковиками останки солдат 

и боевая техника раскрывают детали последней 
битвы.

В десяти метрах от вершины участники экс-
педиции находят останки советского бойца. Сопка 
несколько раз переходила из рук в руки, тело, 
скорее всего, было засыпано землей от разрывав-
шихся снарядов, поэтому бойца не обнаружили 
сразу после боя...

Участники экспедиции бережно извлекают 
из земли то, что сохранилось.

— Большая берцовая кость, малая берцовая 
кость, кости левой руки… — диктует помощнику 
ответственный секретарь «Поискового движения 
России» елена Цунаева.

Каждый найденный фрагмент записывается 
в журнал. После полной описи всё складывают в 
специальный мешок, который будет отправлен 
в Северо-Курильск, где красноармеец вместе с 
останками других солдат будет захоронен с во-
инскими почестями. 

Судя по всему, боец погиб из-за тяжелого 
ранения в правое плечо.

— Видно, что у него была раздроблена рука, 
была большая кровопотеря, солдат испытал силь-
ный шок, вероятно, потерял сознание. Как правило, 
при атаке такие раны являются смертельными, 
— рассказывает Цунаева.

Нехитрый скарб красноармейца, с которым он 
шел в свою последнюю атаку, можно пересчитать 
по пальцам одной руки: каска, гранаты, противогаз, 
барабанный магазин к автомату ППШ... Самого ав-
томата не нашли — возможно, оружие подобрали 
сослуживцы, бежавшие с погибшим в атаку. Зато 
при солдате нашлись… ножницы.

— Вероятно, он хорошо стриг, был парикмахе-
ром своего подразделения, а хороший парикмахер 
свой инструмент никогда не бросит, — предпо-
ложили ребята-поисковики.

Здесь же, метрах в пятидесяти, они обнаружи-
вают останки японского солдата. Их так же очень 
бережно поднимают и переписывают. Небольшое 
отверстие в каске позволяет предположить, что 

японец погиб от осколка снаряда, прошившего 
стальной шлем насквозь. А резиновые тапочки на 
его ногах красноречиво свидетельствуют о том, 
насколько стремительной и неожиданной была 
первая атака советского морского десанта. Ви-
димо, солдат выскочил по тревоге из подземного 
бункера, даже не успев переобуться.

Поисковики относятся к останкам погибших 
японцев с уважением: их тщательно фиксируют, 
стараясь установить личные данные, а затем пере-
дают японской стороне. По традициям Страны 
восходящего солнца, бойцов сожгут на родной 
земле.

Глядя на суровые пейзажи Шумшу, задумы-
ваешься о том, что у острова было две жизни. 
Первая видна невооруженным глазом. Пустынный, 
продуваемый ветрами клочок суши, на котором 
вроде и укрыться негде. Вторая — невидимая, 
таинственная и немного страшная. Каких же мас-
штабов должны быть подземные укрепления, что-
бы разместить в них около девяти тысяч бойцов, 
организовать их быт — столовые, подсобные по-
мещения, казармы, госпитали, спрятать боевую 
технику…

Стоя на высоте 171, даже представить сложно, 
что у тебя находится под ногами, там, под землей. 
Бойцы, штурмовавшие Шумшу, рассказывали, что 
даже на отвоеванной уже территории внезапно 
могли появиться японские солдаты и напасть с 
тыла. 

Последний поиск 
Участникам поискового отряда, работающего 

на Шумшу, помимо танков, самолета и большого 
количества боеприпасов удалось обнаружить 13 
тел погибших красноармейцев и столько же солдат 
японской армии.

— Нам, можно сказать, повезло. Искать 
неудобно: повсюду низкий кустарник, стланик 
кедровый. Он очень мешает работе, металлоде-
текторов, — рассказывает Цунаева. — Чтобы вести 
поиск, ребята почти через метр копали шурфы на 
метр-полтора вглубь...

Пока имена найденных бойцов неизвестны. 
Но шансы установить их достаточно велики.

— есть инициалы и другие зацепки, по кото-
рым можно вычислить данные бойцов, — расска-
зывает Андрей Таранов. — Помогают фрагменты 
личных документов, инициалы на личных вещах. 
Как правило, солдаты подписывали свои ложки, 
лопаты, прочий нехитрый армейский скарб. 

Битва за раритеты
Найденная техника представляет огромную 

ценность для историков. Как выясняется, тот же 
«Чи-Ха», которых в Японии было произведено чуть 
больше 2 тысяч, сейчас большая редкость. его нет 
даже в крупнейшем танковом музее мира в под-
московной Кубинке. По поводу этих танков идет 
активная полемика между местными краеведами 
и специалистами-реставраторами. Последние 
хотели бы забрать танк на Большую землю, пре-
вратить его в «конфетку» и выставить на всеобщее 
обозрение. Однако на технику краской уже нане-
сены инвентарные номера краеведческого музея 
Северо-Курильска, а значит, они взяты под опеку 
музея, и увозить с острова их нельзя.

Увы, но инвентарный номер на броне танка 
не может стать полным «оберегом» для машины. 
Частые перемены суровой островной погоды, 
непрекращающиеся дожди и мокрый снег рано 
или поздно превратят музейный раритет в груду 
хлама. А вопрос, кто заплатит за то, чтобы музей-
ные объекты сохранились для будущих поколений, 
до сих пор остается открытым.

Правда, местные обещают, что над остовами 
машин будут возведены специальные купола. Но 
когда это произойдет и что это будут за защитные 
сооружения — неизвестно.

Погода на острове все-таки «взбрыкнула». 
Журналистам пошла команда: быстрее грузиться 
в вертолет.

— если не улетим отсюда через час, то можем 
улететь через неделю… — предупредил командир 
экипажа вертолета.

Машина поднялась в воздух, и перед глазами 
вновь замелькали уже почти знакомые пейзажи. 

Глядя в окно иллюминатора, подумалось, что, 
наверное, последняя серьезная экспедиция уходит 
с острова, и до конца раскрывать тайны Шумшу, по 
всей вероятности, больше никто не будет.

Она оставила больше вопросов, чем на-
шла ответов, хотя серьезные археологические 
раскопки, вскрытие японских катакомб могли 
бы поставить точку в истории последней битвы. 
Здесь вполне можно было бы создать музей под 
открытым небом. Быт японской армии, поэтапный 
штурм острова советскими войсками, подзем-
ное устройство острова — все интересно, зна-
чимо и по праву может рассчитывать на мировое 
внимание.

Александр СТЕПАНОВ.

ОСТРОВ
Минобороны раскрывает 
детали решающей битвы 
Красной Армии  
с японцами за Курилы  
в 1945 году

ВОИНСТВЕННЫЙ

Последнее сражение Второй 
мировой войны произошло на 
острове Шумшу — крохотном 
острове Курильской гряды. 
Завершившаяся на днях 
экспедиция Минобороны стала 
фактически первым серьезным 
исследованием кусочка 
суши, где была поставлена 
окончательная точка последней 
мировой войны.
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Поисковики обнаружили 
останки японского солдата.

Японский средний танк «Чи-Ха», 
подбитый советским десантом.

Мемориал советским воинам, павшим 
при освобождении острова Шумшу.
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— Александр Сергеевич, расскажите, как 
все начиналось…

— В начале ХХI века любительский хоккей в 
России стал набирать популярность, практически 
в каждом регионе создавались команды, которые 
и играли между собой. Но все коллективы не были 
объединены, четкая организация отсутствовала. 
Соберутся, поиграют и расходятся по домам.

А в 2011 году Владимир Владимирович Путин, 
занимавший на тот момент пост премьер-министра 
РФ, собрал у себя многих звезд российского и со-
ветского хоккея и предложил организовать по всей 
стране свои чемпионаты, отборочные игры и выяв-
лять уже непосредственно чемпиона в возрастной 
категории «40+». С этого и началась Ночная хоккей-
ная лига. Первый финальный турнир-фестиваль, 
который состоялся в Москве, собрал 80 команд, 
которые и разыграли чемпионский титул.

— От задумки до реализации не прошло 
и года!

— На встрече с Владимиром Владимировичем 
все собравшиеся поддержали идею создания 
любительской лиги и взялись за дело, но времени 
было очень мало. Встреча состоялась в ноябре, а 
в декабре мы уже зарегистрировали Ночную лигу. 
Конечно, без определенных организационных 
накладок не обошлось, да и фестиваль проходил 
скорее в тестовом режиме, но проведен он был 
на самом высоком уровне: по всей Москве были 
предоставлены катки, все команды жили в одном 
месте.

Единственной проблемой было определение 
непрофессионального статуса игроков — ведь 
сама идея изначально подразумевала, что вход 
профессионалам в нашу лигу заказан. И в пер-
вый же год мы выявили свыше 400 нарушений. 
Это принципиальный вопрос. Мы не допускаем к 
участию соревнований не только тех, кто выступал 
за профессиональные клубы, но и тех, кто про-
шел подготовку в специализированных детских 
спортивных школах. На сегодняшний день за этим 
идет строжайший контроль, а случаи нарушений 
стали единичными.

— А как удается отследить? С профессио-
нальными клубами понятно, а вот со школами 
как быть?

— Хоккейный мир на самом деле довольно 

тесен. Все друг друга знают. Бывает, что одна 
из команд подает протест, указывая на игрока, 
которого соперник не имел права выпускать на пло-
щадку. Мы в обязательном порядке рассматриваем 
каждое такое обращение. Кстати, с оговорами со-
перника мы ни разу в истории лиги не сталкивались. 
Зато бывает, что предоставляют неопровержимые 

доказательства. Например, узнают хоккеистов, с 
которыми вместе играли.

— А если человек играл в хоккей с мячом 
на профессиональном уровне?

— Были и такие прецеденты, которые вы-
зывали довольно бурную полемику. Видели, что 
игрок явно выделяется на общем фоне. Начинали 

выяснять. Оказывалось, что человек играл за ко-
манду мастеров, но в хоккей с мячом.

С одной стороны, это другой вид спорта. Но 
все же очень близкий, преимущество в катании 
очевидно. Так что в итоге запретили участие и 
профессионалам из хоккея с мячом.

— А конькобежцам или представителям 
шорт-трека?

— Таких не было. Шорт-трек и вовсе как дис-
циплина недавно у нас утвердился. Так что Виктор 
Ан пока хоккеистом не стал (улыбается).

— Быстро ли растет количество новых 
команд?

— Если в прошлом году от Подмосковья было 
заявлено 20 команд, то в этом — уже больше 70! 
На днях вернулся из Рязани, так там уже 16 команд 
играют в дивизионе «40+» (хоккеисты старше 40 
лет. — «МК»). Массовость, пропаганда хоккея и 
здорового образа жизни изначально были нашими 
главными ориентирами. Это имеет высочайшую 
социальную значимость, ведь почему-то многие 
думают, что после 40 лет мужчине, кроме как с 
бутылкой, отдохнуть не с кем и негде.

— А география лиги насколько широка?
— На данный момент заявлены представи-

тели 77 регионов — практически вся Россия. Это 
больше 800 команд и 15 000 хоккеистов. Совсем 
недавно появились коллективы из южных феде-
ральных округов: будет команда из Чечни, будет 
«Алания».

— В год пятилетия лиги финал пройдет в 
олимпийском Сочи...

— Там есть все условия. В нашем распоря-
жении 5 катков, живут все в одной гостинице на 
территории Олимпийского парка. Ждем примерно 
120–130 команд.

— Насколько высок уровень хоккея в Ноч-
ной лиге?

— Мы никогда не ставили перед собой задачу 
воспитывать игроков для сборных или профес-
сиональных клубов. Несомненно, уровень далек 
от Континентальной хоккейной лиги, но он посто-
янно повышается. А все потому, что если раньше 
команды или не тренировались вовсе, или совсем 
немного, то теперь понимают, что без этого добить-
ся успеха будет практически невозможно. 2–3 раза 
в неделю ребята собираются, и многие команды 
выросли буквально у нас на глазах.

— Выйти на лед с клюшкой в руках в 40 лет 
смогут наверняка многие, а откуда берутся в 
любительском хоккее вратари?

— Не могу сказать, что вратари на любитель-
ском уровне своей игрой выделяются не в лучшую 
сторону. В какой-то степени им даже легче, ведь и 
противостоят им любители, которые не так точно и 
сильно бросают и не плетут комбинации, как про-
фессионалы. Именно поэтому мы так стремимся не 
допустить к участию последних. Ведь если будет 
трудно складываться матч, оставят одного-двух 
профи, которые и будут между собой играть, а все 
остальные останутся на скамейке сидеть.

— Ночная лига — это ведь не только воз-
растная категория «40+»?

— Есть еще «18+»: для тех, кто помоложе. Но 
главный приз, который получает победитель фи-
нального турнира (ледовый каток), разыгрывается 
исключительно в категории «40+».

— Принципиальные различия в правилах с 
профессиональным хоккеем существуют?

— Играем по правилам ветеранов. Без щелч-
ков, применения силовых приемов, пробросов... А 
вместо удаления на 2 минуты за нарушение правил 
всегда назначается буллит.

— Что вас, двукратного олимпийского 

чемпиона, больше всего подкупает в люби-
тельской лиге?

— Конечно, хоккеисты у нас не так хорошо 
катаются и бросают, но в плане желания и страсти 
на льду они дадут фору многим профессиона-
лам. Мужики в возрасте, зачастую с животиками, 
отчаянно бьются на льду. Одни играют скорее в 
свое удовольствие, другие сражаются за первые 
места, но горят глаза у всех! В этом, пожалуй, и 
заключается один из главных козырей Ночной 
хоккейной лиги.

— Есть ли регионы-лидеры?
— Как и в большом хоккее. Не случайно первый 

сезон у нас выиграл Челябинск, второй — Татар-
стан, потом — Екатеринбург, а в последнем финале 
победила команда из Санкт-Петербурга.

— А судьи кто?
— Привлекаем молодых ребят, для которых 

работа у нас — отличный опыт. Судьи, обслуживаю-
щие матчи Ночной лиги, работают в молодежной 
и высшей хоккейных лигах.

— Отсутствие профессионального 
статуса игроков приводит к проблемам с 
дисциплиной?

— Случается всякое. Особенно в отборочных 
играх. Случаются и хулиганские выходки. Бывает, 
что на судью могут клюшкой замахнуться, оскор-
бить его на площадке. Пресекаем такие моменты 
на корню, вплоть до длительных дисквалификаций! 
Самое жесткое наказание — годовая дисквалифи-
кация — было наложено на игрока, допустившего 
рукоприкладство в отношении арбитра.

— Фестиваль — это не только определение 
чемпиона, но и гала-матч. В Сочи на днях со-
стоится уже пятая подобная игра. Что больше 
всего запомнилось из первых четырех?

— Голы Президента России Путина, конечно. 
Очень приятно, что человек, который все это при-
думал, сам принимает участие в этом мероприя-
тии. Хотя сам на коньки встал всего несколько лет 
назад. В детстве, как рассказывал нам Владимир 
Владимирович, он играл в хоккей только в валенках. 
Но смог научиться, тренируется, выходит на лед 
перед многочисленной публикой. Вот и в Сочи ждем 
появления Президента России на площадке.

Фестиваль в Сочи, если конкретнее, пройдет 
6–7 октября. В первый день запланирован супер-
турнир, в котором почетный приз разыграют 4 
команды — победители первых четырех сезонов 
Ночной лиги. А гала-матч состоится уже в среду, 
7 октября.

— Правда, что гаранта Конституции учил 
кататься Алексей Касатонов?

— У нас были и совместные тренировки, а на 
индивидуальных занятиях Леша действительно 
помогал Президенту России, когда тот делал на 
коньках первые шаги. А теперь Владимир Вла-
димирович выходит в первой пятерке в качестве 
центрального нападающего. Обычно по флангам 
в атаке вместе с ним играют Павел Буре и Вале-
рий Каменский, а в защите — Вячеслав Фетисов 
и Касатонов.

— Относительно недавно был показан 
сериал, посвященный молодым хоккеистам 
«Медведей», который имел огромный успех. 
Быть может, на этой волне стоит снять нечто 
подобное о Ночной лиге и игроках из катего-
рии «40+»?

— Отличная идея! Обязательно над этим 
подумаем. Вышел фильм «Легенда №17», тот же 
сериал «Молодежка», теперь и про нас фильм 
снять можно...

Алексей ЛЕБЕДЕВ,  
Александр ПОКАЧУЕВ.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Кадыров Рамзан (1976), глава Чеченской 
Республики
Кантария Мелитон (1920–1993), Герой Со-
ветского Союза, официально водрузивший 
(вместе с Михаилом Егоровым и Алексеем 
Берестом) советский флаг над Рейхстагом
Михайлов Александр (1944), актер («Любовь 
и голуби», «Змеелов»)
Попович Павел (1930–2009), космонавт
Стручкова Раиса (1925–2005), балерина
Уинслет Кейт (1975), актриса («Титаник», 
«Чтец», «Дорога перемен»)
Хорас Уолпол (1717), писатель, автор первого 

английского готического романа («Замок 
Отранто»)
Чурикова Инна (1943), актриса («Начало», 
«Васса», «Курочка Ряба»)

ДАТСКИЙ УГОЛОК

День работников уголовного розыска.
Всемирный день архитектора.
Международный день врача.
День учителя.
День чеченской молодежи.
1762 г. — коронация Екатерины II.
1917 г. — образован Московский уголовный 
розыск.
1936 г. — состоялось первое выступление 

Государственного симфонического орке-
стра России (с 1965 г. — под управлением 
Е.Светланова).
1997 г. — умер Георгий Юматов (1926–1997)
2011 г. — умер Стив Джобс (1955–2011).

пОД ГРАДУСОм

По информации Гидрометцентра России, сегод-
ня в Москве и Подмосковье пасмурно, време-
нами небольшой дождь. Температура ночью в 
Москве +7…+8°, днем в Москве +10…+13°. 
Восход Солнца — 6.39, заход Солнца — 17.55.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магни-
тобиологии, геомагнитная обстановка будет 
слабовозмущенная.
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Еженедельные выпуски “МК” выходят и распространяются в 64 регионах России: в Абакане, Архангельске, Астрахани, Барнауле, Белгороде, Биробиджане,  Владивостоке, Владикавказе, Владимире, Волгограде, Воронеже, Вологде, Горно-Алтайске, Грозном, Екатеринбурге, Ижевске, Иркутске, Йошкар-Оле, Казани, Калининграде, Кемерове, Костроме, Краснодаре, Кургане, Курске, Красноярске, Липецке, Магасе, Майкопе, Махачкале, Мурманске, Нальчике, Нижнем Новгороде, Новосибирске, Омске,
Оренбурге, Орле, Перми, Петрозаводске, Петропавловске-Камчатском, Ростове-на-Дону, Рязани, Самаре, Санкт-Петербурге, Саратове, Серпухове, Севастополе, Симферополе, Смоленске, Сочи, Ставрополе, Сургуте, Твери, Томске, Туле, Тюмени, Улан-Удэ, Уфе, Хабаровске, Чебоксарах, Челябинске, Черкесске, Южно-Сахалинске,  Ярославле, а также в США, Канаде, Германии, Греции, Испании, Египте, на Украине, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Австралии, Молдове, ОАЭ.

УЧРЕДИТЕЛЬ: Гусев павел Николаевич  
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕГИСТРАЦИИ СмИ: пИ №ФС77-42977  
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

КУРЬЕР 
КУЛЬТУРЫ

АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ

КАК ОСТАНОВИТЬ СТАРЕНИЕ МОЗГА? 
КАК УБЕРЕЧЬ СЕБЯ ОТ ИНСУЛЬТА?

Старение мозга человека — исключи-
тельное явление. В природе этот недуг 
поражает только человека, который 
вынужден расплачиваться за свое до-
минирующее положение на планете. 

Начиная со среднего возраста, это и наруше-
ние мозгового кровообращения, и, как следствие, 
парализация, это ухудшение и потеря памяти, 
рассеянность и развитие необратимых дегене-
ративных процессов. К тому же самый здоровый 
человек имеет 18% вероятность развития болезни 
Альцгеймера, согласно статистике. А это означает 
в конечном итоге потерю долговременной памя-
ти, общее самоустранение больного от жизни по 
мере затухания сознания. 

Как же уберечь свою память от старения? 
Возможно ли не дать забывчивости стереть 

образы близких людей? Как остановить дегра-
дацию мозговой активности? 

Ученые создали программу «Защита мозга», 
обладающую комплексным нейропротекторным 
действием, направленным на защиту организма 
человека от преждевременного старения и по-
вышение его устойчивости к развитию заболе-
ваний, свойственных старческому возрасту. В 
проведенных исследованиях отмечено, что при 
применении программы «Защита мозга» клетки 
мозга постепенно реактивируются, а нейронный 
поток снова оживляется, что само по себе за-
медляет процесс угасания мозга и организма 
в целом. 

Быть здоровым, дееспособным, а 
главное, нужным себе и близким мо-
жет каждый человек.

Не будьте обузой, 
обращайтесь на «горячую линию» 

программы «Защита мозга»

8-495-500-03-16, 
с 9.00 до 20.00Ре
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Еще каких-то год-полтора назад из зеркала на меня смотрела нестарая обаятельная жен-
щина, полная энергии. Невестка сыпала комплиментами, что я ей как старшая сестра, внучка 
просилась играть со мной, говорила, как ей всегда весело. Казалось, я не шла, а бежала по жизни, 

несмотря на возраст. И вдруг резко: СТОП! Диагноз — артрит. 
Началось с коленей, потом запястья, плечи, тазобедренные 
суставы, болезнь распространяется словно пожар. И, как при 
пожаре, все горит и разрушается. Сразу почувствовала, как 
стала в тягость сыну и невестке, внучка только жалеет, гладит. 
Правду люди говорят: нужна близким, пока здорова! Не хочу 
перестать ходить, стать камнем на шее у своей семьи, ищу 
способ остановить болезнь. 

Недавно услышала от женщины с такой же проблемой о 
программе «Здоровые суставы». Подскажите, пожалуйста, 
где можно получить информацию о ней? Это важно не только 
для меня!

Ольга Сергеевна, Н.Челны. 

Полную информацию о программе «Здоровые суставы» 
можно получить по бесплатному телефону: 

8 800 333 57 03 
Программа «Здоровые суставы» в комплексной терапии 
поможет вам в борьбе с заболеваниями опорно-двигательного 
аппарата. РЕКЛАМА. 16+

АРТРИТ ПОДСТАВИЛ МНЕ ПОДНОЖКУ!
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ЧЕГО ЖДАТЬ  
ОТ ПЕНСИОННОЙ РЕФОРМЫ? 

7 октября, среда
В 13.00 в пресс-центре «МК» состоится 

пресс-конференция депутата Госдумы, док-
тора экономических наук Оксаны Генриховны 
Дмитриевой, которая представит свой новый 
труд — книгу «Пенсионные системы и пенси-
онные реформы». 

Свое участие также подтвердили: депу-
тат Госдумы, кандидат экономических наук 
Наталья Петухова; депутат Госдумы, доктор 
экономических наук Иван Грачев, которые 
ответят на вопросы:

Чего ждать от пенсионной реформы? Повы-
сят ли возраст выхода на пенсию? Как устранить 
несправедливость нового законодательства? К 
чему привело постоянное изменение формулы 
расчета пенсии? Какова судьба накоплений на-
ших граждан?

Аккредитация для СМИ по телефону 
8 (495) 781-47-12 и по e-mail: sos@mk.ru.

 ГОСТИ

ИДЕШЬ В ТЕАТР? 
пРИХВАТИ ДОЖДЕВИК!
«поющие под дождем» 
теперь в москве

Неудивительно, что премьера привлекла вни-
мание немалого количества российских звезд, 
горделиво дефилировавших по красной дорожке в 
сопровождении радостных воплей зевак и вспышек 
фотоаппаратуры. Были замечены мэтры русского 
мюзикла — композиторы Максим Дунаевский и 
Александр Журбин, артист и телеведущий Александр 
Цекало, когда-то и сам занимавшийся театральным 
продюсированием. Разумеется, премьеру посетили 
известные актеры и музыканты — Аркадий Укупник, 
Александр Олешко, Нонна Гришаева, Лиза Арзамасо-
ва. Вип-персоны, поднявшись по лестнице, попадали 
в радушные объятия хозяина вечера — продюсера 
шоу Дмитрия Богачева. Кто-то приставал к Дмитрию 
с вопросом: выполнит ли он свое обещание пока-
зать собственное умение бить степ на финальных 
поклонах? Большинство гостей охотно согласились 
с предложенным организаторами дресс-кодом — 
винтажный стиль 20-х годов. Так что перьев, шляпок 
и платьев с заниженной талией было предостаточно. 
Гостей щедро поили вкусным отечественным игри-
стым, а зрителям первых четырех рядов выдали 
дождевики. Вечер обещал быть мокрым…

И вот уже увертюра: оркестр под управлением 
Ирины Оржеховской, красиво расположивший-
ся над сценой, заиграл классическую джазовую 
музыку довоенной поры, которая в свое время 
вдохновила создателей киномюзикла «Поющие 
под дождем» на создание своего фильма.

Чуть-чуть истории
1952 год. Студия MGM снимает «Поющих под 

дождем» с потрясающей актерской троицей: Джин 
Келли, Дональд О’Коннор и Дебби Рейнолдс. Все 
трое блестяще владеют жанром tap-dance — тем, 
что в русском просторечии именуется степом. Все, 
конечно, невероятно харизматичны. И, несмотря 
на то что мюзикл — чистой воды джукбокс, то есть 
собран из разрозненных песен без всякой музы-
кальной драматургии и объединен неким сюжетом, 
выходит шедевр: успех, «Оскар» и попадание в ми-
ровую киноклассику. Неудивительно, что на основе 
фильма появляется сценический мюзикл, который 
претерпевает изменения и обновления. В том числе 
обретает новую хореографию Эндрю Райта.

Про сюжет
В мюзикле речь идет о переломном моменте 

в истории Голливуда да и всего кино. Впрочем, это, 
пожалуй, одно и то же. На смену Великому немому 
во второй половине 20-х годов приходит звуковой 
кинематограф. Это была революция не только в 
эстетике и технологии, но во всей индустрии. На-
чиная с этого момента кино становится одним из 
самых финансовоемких видов бизнеса: огромные 
инвестиции, бешеная конкуренция, банкротства, 
сверхприбыли. Это актуально по сей день: великая 
компания MGM, та самая, сотворившая «Поющих 
под дождем», лет десять назад обанкротилась и 
была поглощена более успешным конкурентом. 
Именно поэтому для Голливуда история, расска-
занная в этой, казалось бы, легкой комедии — 
почти мифологический сюжет.

Про степ
Российские артисты, играющие в «Поющих 

под дождем», совершили профессиональный 
подвиг. Потому что на самом деле они не столько 
поющие, сколько танцующие под дождем. Причем 
под самым настоящим. Под ливнем, в гигантских 
лужах. Не зря же зрителям дождевики раздали! 
Постигали степ с азов: у нас не Америка, здесь 
с пяти лет (а там это именно так!) никто чечетку 
не бьет. Юлию Иву (Кэтти), профессиональную 
актрису музыкального театра (окончила ГИТИС 
у Дмитрия Бертмана) обучали в Лондоне. Затем 
— мастер-классы в Лос-Анджелесе. Станислав 
Чунихин (Дон) — профессиональный танцор. Роман 
Аптекарь — ученик российского мастера Кирилла 
Стрежнева. И они это сделали: вошли в степ как в 
некое состояние души и тела.

Про артистов
Кроме этой симпатичной троицы в спектакле 

играют: Татьяна Лазарева — Дора Бейли, Михаил 
Шац — Декстер, Александр Суханов — Симпсон. 
«Поющие под дождем» — мюзикл разговорный, 
что весьма опасно в музыкальном театре. Но эти 
актеры прекрасно владеют комедийным жанром, 
и потому их сцены органично вписываются в дра-
матургию, имеющую, как это часто бывает в джук-
боксах, номерную структуру. 

Главный приз — Анастасии Стоцкой. Звез-
да эстрады и мюзикла, красавица и героиня (в 
смысле амплуа), актриса создает суперэксцен-
трический, гротескный, почти карикатурный об-
раз Лины Ламонт. При этом идя на колоссальные 
жертвы, скрывая собственный прекрасный голос 
и заменяя его писклявым и визгливым тембром. 
Комический дар — вообще немалая редкость у 
актрис, обладающих красивой внешностью. Так 
что налицо выдающаяся актерская победа.

А завершилось все ливнем. Брызги летели в 
зал под овации зрителей. Ожидания не были обма-
нуты: радостное, веселое, полное трюков и гэгов 
шоу решительно впрыгнуло в театральную афишу 
Москвы. Богачев, кстати, тоже не обманул: отважно 
ступив на залитую водой сцену, он исполнил так 
называемую связку, выбив каблуками довольно 
сложную цепочку элементов степа.

Екатерина КРЕТОВА.

Еще одно знаменитое мировое шоу стар-
товало на сцене театра «Россия» — «По-
ющие под дождем». И хотя за последние 
полтора десятка лет московская публика 
уже успела приучиться к различного рода 
театральным «блокбастерам» — будь то 
привозная продукция или же выращен-
ная в собственном коллективе, — столь 
эффектного, поистине бродвейско-
голливудского спектакля в Москве еще 
не было. 

— Сжигание сыра и хамона не помо-
гает росту курса рубля. Предлагаю 
впредь топить их в море, принося дары 
Посейдону.
— Простите, а вы точно министр 
финансов?

Слишком горячая вода в детской ванне 
заставила Ванечку заговорить на пол-
года раньше.

Британские ученые доказали, что основная 
причина разводов — брак.

Дегустатор энергетических напитков в день 
снашивает по две пары кроссовок.

Когда самолет вошел в зону сильной турбу-
лентности, стюардесса попыталась было 
успокоить пассажиров, но из-за ее спины 
предательски выглядывал парашют.

ГОРЯЧАЯ пЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «мК»
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СпОРТ

Российская футбольная  
премьер-лига. 11-й тур
«Урал» (Свердловская область) 
— «Крылья Советов» (Самара) — 
1:1 (1:1)
Лунгу, 26 (1:0). Цаллагов, 44 (1:1).
« С К Б - Б а н к  А р е н а»,  6 5 0 0 
зрителей.
«Мордовия» (Саранск) — «Спар-
так» (Москва) — 0:1 (0:1)
Попов, 4 (0:1). 
«Старт», 11 575 зрителей. 
«Зенит» (Санкт-Петербург) — 
«Ростов» (Ростов-на-Дону) — 3:0 
(2:0)
Смольников, 27 (1:0). Дзюба, 35 (2:0). 
Данни, 89 (3:0). 
«Петровский», 16 703 зрителя.
«Кубань» (Краснодар) — «Анжи» 
(Махачкала) — 1:1 (1:0)
Мельгарехо Санабрия, 22 (1:0). 
Боли, 60 (1:1).
«Кубань», 7145 зрителей.
«Динамо» (Москва) — ЦСКА — 0:2 
(0:0)
Вернблум, 47 (0:1). Муса, 77 (0:2).
«Арена Химки», 15000 зрителей.

ЦИФРЫ

В 70-е годы прошлого века Якушев 
был одним из лучших хоккеистов 
мира — по крайней мере, среди 
нападающих звезд такого калибра 
было мало. Разумеется, в Север-
ной Америке мечтали заполучить 
форварда, которого прозвали «Як-
15» за 15-й номер и реактивную 
скорость, к себе в НХЛ (Националь-
ную хоккейную лигу).
К счастью или к сожалению, не нам 
решать, но тогда это было нереаль-
но — Якушев продолжал забрасы-
вать шайбы за любимый «Спартак» 
и, конечно же, за сборную СССР, 
как тогда называлась наша страна.
И все-таки Александр Якушев попал 
в НХЛ. Только не в Национальную, а 
в Ночную хоккейную лигу, в которой 
под руководством легендарного на-
падающего идет юбилейный, пятый 
сезон, а уже на этой неделе в Сочи 
ожидается большой фестиваль и 
гала-матч звезд.

Кадр уик-энда

Россия круче Сербии

Вот так лихо рубились 
красавицы из сборной Рос-
сии по волейболу с коман-
дой Сербии в полуфинале 
чемпионата Европы по во-
лейболу — и не напрасно. 
Подопечные замечательно-
го тренера Юрия Маричева 
разобрались-таки со своими 
недавними обидчицами — 
3:1 — и вышли в финал.

Сам решающий матч 
(против хозяек турнира 
— голландок) закончился 
в воскресенье уже после 
подписания этого номера 
нашей газеты — и в тот 
момент, когда писал эти 
строки, очень хотелось на-
деяться на то, что завтра 
в «МК» будем поздравлять 
Таню Кошелеву, Наташу 
Обмочаеву (на фото), 
Ирину Фетисову и других 
наших девчонок!.. 

Событие уик-энда

Англия без Кубка мира

Очень давно (а если точнее 
— то вообще никогда) не было 
такого, чтобы хозяева Кубка 
мира по регби покидали турнир 
уже после группового этапа.

И вот это случилось — да 
с кем, с родоначальниками 
игры — англичанами! Уступив 
австралийцам (13:33), они рас-
прощались с надеждой вновь 
стать лучшими на земле в са-
мой, наверное, брутальной из 
игр — и это, быть может, для 
них обиднее всех футбольных 
поражений...
Новость уик-энда

От «Динамо» до «Легии»

Вновь повод вспомнить 
фразу «нет пророка в своем 

отечестве» появился в связи с отъездом Ста-
нислава Черчесова в «Легию»: тренер, который 
в России подтвердил свой уровень, поднимая 
вверх по таблице «Амкар» с «Тереком» и выигры-
вая с «Динамо» 6 матчей из 6 в групповом раунде 
Лиги Европы, не дождался предложений в нашей 
премьер-лиге. И в воскресенье, по информации 
«МК», вылетел в Варшаву, где, вполне вероятно, 
вот-вот подпишет контракт с многократным чем-
пионом Польши.

НХЛ — НАШЕ ВСЁ!
Александр ЯКУШЕВ:  
«Главный приз победителю — ледовый каток»

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте 

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 

Черчесов пошел на Варшаву
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